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Когда пилотам, скажем 
прямо, делать нечего...

с. 4

«Одетый в гражданскОе платье, ушел из Отряда»
Нераскрытая загадка пленения генерала Карбышева

В середине июля СМИ сообщили, что представители 
Российского императорского дома, возглавляемого 
княгиней Марией Владимировной, намерены 
обратиться к российским властям с просьбой 
дать официальный статус императорскому дому 
и выделить им резиденцию в Москве. Сообщение 
вызвало противоречивые отклики. Представители 
русского дворянства Никита Лобанов-Ростовский, 
Александр Трубецкой, Пётр Шереметев и Сергей 
Капнист в своем письме Президенту России 
напомнили о тесных связях отца княгини Владимира 
Кирилловича с нацистами. В том, насколько 
обоснованны эти серьезные обвинения, разбирались 
корреспонденты «Совершенно секретно».

Советские 
конструкторы 
первыми в мире 
разработали 
беспилотники. 
Рабочие 
образцы были 
созданы еще до начала Великой 
Отечественной войны. О судьбе 
революционных по тем временам 
«дронов» – расследование 
«Совершенно секретно».

Тайна отдела 39
В 1974 году основатель КНДР 
Ким Ир Сен создал секретную 
организацию для выполнения 
самых щекотливых поручений 
партии, направленных 
на повышение благосостояния 
представителей правящей элиты. 
Ее сотрудники, а их порядка 
130 человек, сидят в самом 
центре Пхеньяна, по соседству 
со зданием, в котором находится 
кабинет Вождя. Расследование 
«Совершенно секретно».
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Москва слезам 
не верит
На прошлой неделе начался очеред-
ной виток скандала с платой за москов-
ские парковки. В этом году московским 
многодетным семьям, имеющим пра-
во на бесплатную парковку, вдруг на-
чали приходить одно за другим требо-
вания уплатить штрафы. Неожиданно 
выяснилось, что выданные им разреше-
ния на бесплатную парковку были дей-
ствительны всего один год. Правда, вы-
ясняли это в каждой многодетной семье 
постфактум – уже после того, как мос-
ковская бюрократическая машина успе-
вала наштамповать изрядное количество 
штрафов. С одной из семей потребовали 
в итоге аж 245 тысяч рублей. Другие «по-
пали» на меньшие суммы, но все равно 
немалые для многодетных…
При этом москвичам приходится распла-
чиваться за ошибки (не хочется подо-
зревать здесь злой умысел) чиновников: 
в выданных ими разрешениях ни слова 
о сроке действия не было. Не информи-
ровали «льготников» и другими спосо-
бами: никому из них перед истечением 
срока действия не позвонили и не от-
правили извещения, так что штрафы ста-
ли для сотен, если не тысяч московских 
семей сюрпризом… Об одном из таких 
случаев газета «Совершенно секретно» 
подробно рассказывала более месяца 
назад. В статье «Парковки не по-детски» 
(№ 23 от 30 июня) мы приводили копии 
документов, подтверждающих невинов-
ность многодетных. Тогда же мы проси-
ли московские власти разобраться в сло-
жившейся ситуации и положить конец 
явному беззаконию. Ну и, конечно, вер-
нуть деньги, содранные с многодетных 
за якобы нарушения.  
Но ни наша публикация, ни последо-
вавшие затем публикации в других СМИ 
пока что действия не возымели. Никто 
в московском правительстве ошибки ис-
правлять не торопится. Более того, вопи-
ющего – иначе не скажешь – произвола 
просто не замечают. Мэр Москвы Серей 
Собянин продолжает хранить молчание, 
несмотря на то, что скандал вышел уже 
на федеральный уровень.
Впрочем, сказать, что вопросом парко-
вок в столице вообще больше не зани-
маются, нельзя. Поскольку на поборах 
с многодетных сильно все-таки не обога-
тишься, московские власти продолжают 
активно внедрять иные методы увеличе-
ния доходности этой отрасли. И главным 
из них, разумеется, является повышение 
расценок. Так, с 10 августа плата за эту 
«услугу» увеличивается до 130 рублей 
в час. Правда, пока лишь на 75 улицах 
в пределах Бульварного кольца и лишь 
со второго часа стоянки. Но мы же 
по опыту знаем, что значит такой шаг. 
Сейчас руководитель Департамента 
транспорта Москвы Максим Ликсутов 
утверждает, что «тарифы на подавля-
ющем большинстве платных парковок 
не меняются», а затем новые тарифы до-
кажут, как обычно, свою эффективность 
и постепенно распространятся намного 
дальше. Да и 6,5 % из 45 тысяч платных 
парковочных мест Москвы, о которых го-
ворит Ликсутов, – не фунт изюму… По-
считайте, сколько лишних денег получит 
«Моспаркинг»… И что самое удивитель-
ное – весь этот пир разума объясняется 
исключительно заботой о москвичах… 
В первую очередь, наверное, о много-
детных семьях…

Слабеющий рубль влияет не толь-
ко на легальную экономику, 
но и на коррупционеров. По дан-
ным МВД, средний размер взятки, 
получаемой российскими чинов-
никами, уже перевалил за 200 
тыс. рублей. Еще год назад он со-
ставлял 109 тыс.

Свои расчеты правоохранители делали 
на основании пойманных ими взяточ-
ников, так что они весьма приблизи-
тельны. Председатель Национального 
антикоррупционного комитета (НАК) 
Кирилл Кабанов считает, что высчитать 
средний размер взятки в России просто 
невозможно, так как данный вид пре-
ступления латентен, из-за чего все рас-
четы будут некорректны. Тем не менее 
сам рост среднего размера взятки на-
блюдается и независимыми экспертами.
О том, насколько приблизительны расче-
ты, можно судить из сообщения Генпро-
куратуры, которая отметила сокращение 
числа выявляемых фактов коррупции, 

но только в виде снижения числа тех, кто 
дает взятки – уменьшения тех, кто взятки 
берет, не наблюдается. Эту странность от-
метил первый заместитель генпрокурора 
РФ Александр Буксман, который и обна-
родовал данный факт на коллегии ведом-
ства.
По данным судебного департамента 
при Верховном суде РФ, в 2014 году 
среди осужденных за коррупционные 
преступления 44 % составили государ-
ственные и муниципальные служащие, 
23 % – работники правоохранительных 
структур, 12 % – сотрудники сферы об-
разования.
Не исключено, что сумма взяток бу-
дет и дальше расти – рубль продолжа-
ет слабеть. В прошедшую пятницу курс 
доллара на Московской бирже впервые 
с середины марта преодолел отмет-
ку в 61 рубль. Евро поднимался выше 
67 рублей.
Российская валюта дешевеет на фоне 
решения Банка России о понижении 
ключевой ставки с 11,55 до 11 %. Свое 
решение регулятор объяснил тем, что 
баланс рисков по-прежнему смещен 
в сторону существенного охлаждения 
экономики. ЦБ указал, что замедле-

ние роста потребительских цен про-
должится в условиях слабого внутрен-
него спроса. Годовая инфляция в июле 
2016 года составит менее 7 % и достиг-
нет целевого уровня 4 % в 2017 году.
Это самое маленькое снижение с янва-
ря, когда регулятор начал снижать став-
ку на 1–2 п. п. на каждом заседании. 
Снижать ставку теми же темпами ЦБ 
мешает инфляция. Рост тарифов ЖКХ 
привел к повышению недельной ин-
фляции c 30 июня по 6 июля до 0,7 % 
против предварительной оценки в 0,4–
0,5 % и показателей годичной давности 
в 0,5 %. Годовая инфляция к 27 июля 
достигла 15,6 %.
Более сильному понижению ставки по-
мешает и ослабление рубля. С послед-
него понижения ставки 16 июня рубль 
обесценился по отношению к дол-
лару почти на 10 % – с 53,78 руб-
ля до 59,59 рубля. На рубль же нега-
тивно действует нефть, дешевеющая 
в преддверии выхода на рынок Ира-
на, с которого сняли санкции. По мне-
нию экспертов, к концу года мы можем 
увидеть значения 65 рублей за доллар, 
а в отдельные моменты и 70 рублей за 
доллар.

ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ

ЕЛЕНА НИКИШКИНА

Взятки подорожали

Министр труда и социальной за-
щиты России Максим Топилин со-
общил журналистам, что пенсион-
ный возраст для чиновников повы-
сят с 1 января 2016 года. Впрочем, 
по словам Топилина, министерство 
не предлагает вносить поправки 
в базовый закон о пенсиях, и речь 
не идет о формальном увеличении 
пенсионного возраста. С 2016 года 
изменят доплаты за выслугу лет.

Ранее Минтруд подготовил законопро-
ект о повышении пенсионного возраста 
для госслужащих, подразумевающий 
изменение ежемесячной доплаты к пен-
сии. Так, пенсия за выслугу лет будет на-
значаться чиновникам старше 65 лет. 
Документ также предполагает увеличе-
ние минимального стажа госслужбы, ко-
торый дает право на назначение пенсии 

за выслугу лет, с 15 до 20 лет. При этом 
лицам, которым назначены страховые 
пенсии по инвалидности, предлагает-
ся назначать пенсии за выслугу лет вне 
зависимости от возраста, отметил тогда 
Топилин.
Напомним, что пенсия по выслуге лет, 
которая платится госслужащим, гораз-
до выше, чем обычная пенсия по старо-
сти. При минимальном стаже в 15 лет 
пенсия исчисляется как 45 % зарплаты. 
Однако в данные 45 % входит не толь-
ко пенсия госслужащего по выслуге, 
но и положенная гражданину страховая 
пенсия. Не учитываются только те ча-
сти страховой пенсии, которые были 
заработаны после назначения государ-
ственной пенсии по выслуге лет, а так-
же льготные доплаты к фиксирован-
ной части страховой пенсии. Каждый 
год выслуги свыше 15 лет увеличивает 
пенсию на 3 %. Но увеличение огра-
ничено: максимальный размер пенсии 
госслужащего вместе с положенной ему 
пенсией по старости или инвалидности 

не должен быть больше 75 % средне-
месячного заработка. При этом сред-
немесячный заработок рассчитывает-
ся из данных за последние 12 месяцев 
госслужбы перед увольнением с гос-
службы или достижением пенсионного 
возраста.
Пенсия назначается по достиже-
нии пенсионного возраста, наличия 
минимального государственного ста-
жа (сейчас 15 лет), при этом не менее 
12 месяцев подряд перед ее назна-
чением необходимо работать на гос-
службе. 
Фактическое повышение пенсионного 
возраста для госслужащих – это первый 
шаг к общему увеличению пенсионно-
го возраста. Напомним, что в проекте 
«Основных направлений бюджетной 
политики на 2016 год и плановый пе-
риод 2017–2018 годов», одобренном 
в июне правительством, говорится, что 
пенсионный возраст может стать еди-
ным для мужчин и женщин, постепенно 
повышаясь до 63 лет.

ÎÁÙÅÑÒÂÎ

СЕРГЕЙ БАШКИРЕВ

Чиновники выйдут на пенсию позже

Верховный суд в прошедшую пятни-
цу, 31 июля, внес в Госдуму проект за-
кона об отмене уголовного наказания 
за незначительные преступления.
Согласно документу, в разряд ад-
министративных правонарушений 
предлагается перевести некоторые 
преступления: к примеру, побои, 
подлог документов, угроза убийст-
вом, злостное уклонение от уплаты 
алиментов, мелкое хищение. Уго-
ловное наказание за них ВС предла-
гает заменить штрафом или обяза-
тельными работами.

Предлагается также поднять порог мел-
кого хищения. Так, сегодня хищение, 

за которое полагается уголовная ответ-
ственность, начинается с 1 тыс. рублей. 
Его предложено увеличить до 5 тыс. 
руб лей. Планку, при которой ущерб 
считается значительным, предлагает-
ся поднять с сегодняшних 2500 рублей 
до 10 тыс. рублей.
В случае, если законопроект примут, 
число уголовных дел, направленных 
в суды, может сократиться на 300 тыс., 
сообщил председатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев. По его словам, это 
почти половина от всех дел, которые 
рассматривают российские суды.
Накануне внесения законопроек-
та в Госдуму о необходимости декри-
минализации ряда нетяжких престу-
плений Владимир Лебедев сообщил 
Президенту России. Владимир Пу-
тин согласился с тем, что люди, кото-
рых осудили за преступления неболь-

шой тяжести, проходят, по выражению 
главы страны, «печальную и далеко 
не всегда самую эффективную школу 
жизни».
В Думе инициативу Верховного суда 
сразу поддержали. Законопроект 
с большой вероятностью депутаты при-
мут, сообщил глава думского Комитета 
по законодательству Павел Крашенин-
ников. Он назвал инициативу Верхов-
ного суда актуальной. Правонаруше-
ния, естественно, будут наказываться. 
«Но мы переводим наказание из уго-
ловной в административную сферу, что 
упрощает ситуацию», – уточнил депутат. 
В нижней палате не исключают, что мо-
гут принять инициативу до конца года. 
В Совете Федерации также назвали до-
кумент своевременным. И дали понять, 
что инициативу Верховного суда тоже 
поддержат.
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ЛЮДМИЛА УСПЕНСКАЯ

За угрозу убить сажать не будут ÄÌÈÒÐÈÉ
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ВЛАДИМИРА. ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛ В ЧЕСТЬ ЭТОГО СОБЫТИЯ ПРОВЕЛ СЛУЖБУ В ХРАМЕ ХРИСТА СПАСИТЕЛЯ
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Так, в Казанском университете училась 
Вера Фигнер, террористка из «Народной 
воли». Возглавивший после смерти Лени-
на правительство РСФСР Алексей Рыков 
также учился здесь, когда дед Пионтков-
ского уже занимал профессорскую кафе-
дру. 8 ноября (по низ его официальной 
биографии. тковский подписал открытое 
письмо «К криминалистам-революцион-
ным марксистам», в котором, в частности, 
говорилось:
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«Сдан противнику без Санкции Ставки»
О русском мате в подстрочниках секретных документов

В 1939 году вышла фантастическая повесть Николая Шпанова «Первый удар», 
раннее по сценарию автора книги был снят фильм «Глубокий рейд». В повести 
описывалось вероломное нападение фашистской Германии на Советский Союз. 
Впоследствии Шпанова, предсказавшего начало войны, стали называть чуть ли 
не главным виновником поражений Красной Армии летом 1941 года. Об истории 
возникновения повести и связанных с ней больших интригах –  
специальное расследование «Совершенно секретно».

«Совершенно секретно» 
продолжает цикл публикаций 
о реформировании Русской 
православной церкви. Наше 
новое расследование посвящено 
ситуации в системе образования 
РПЦ, которая в погоне за 
количеством выпускников 
семинарий в последние годы резко 
потеряла в их качестве.

Подрезанные 
крылья
В конце июня исполняется десять лет со 
дня провальной операции американских 
спецподразделений «Красные крылья» 
(Red Wings). В США это считается 
самым трагичным эпизодом в истории 
сил элитного спецподразделения 
United States Navy SEAL. О причинах 
гибели 19 «морских котиков» в горах 
Афганистана – расследование 
«Совершенно секретно».
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удар

Кадровый 
разнос

В 1939 году вышла фантастическая повесть Николая Шпанова «Первый удар», 
раннее по сценарию автора книги был снят фильм «Глубокий рейд». В повести 
описывалось вероломное нападение фашистской Германии на Советский Союз. 
Впоследствии Шпанова, предсказавшего начало войны, стали называть чуть ли 
не главным виновником поражений Красной Армии летом 1941 года. Об истории 

ней больших интригах –
специальное расследование «Совершенно секретно».

«Совершенно секретно» 
продолжает цикл публикаций 

реформировании Русской 
православной церкви. Наше 
новое расследование посвящено 
ситуации в системе образования 
РПЦ, которая в погоне за 
количеством выпускников 
семинарий в последние годы резко 
потеряла в их качестве.
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 Замужем  за дьяволом

с. 4

«В РУКИ ВРАГА ПОПАДАЮТ СЕКРЕТНЫЕ СВЕДЕНИЯ...»

Как Сталин войсковую связь проводил

20 лет назад в Москве была утверждена 

Великая ложа России – крупнейшее 

масонское объединение в новейшей 

истории страны. По случаю круглой даты 

корреспонденты «Совершенно секретно» 

решили повнимательнее присмотреться 

к деятельности современного российского 

масонства и оценить, настолько ли 

серьезное влияние оно оказывает  

на жизнь государства, как 

об этом любят говорить.

Госархив Израиля рассекретил ряд документов 

начала 1960-х годов, из которых стало известно, 

что за месяц до казни одному из самых жестоких 

нацистских преступников Адольфу Эйхману было 

предоставлено свидание с женой.  

О судьбе супруги кровавого 

палача – расследование 

«Совершенно секретно».

От бобра 
добра не ищут

Бобры – животные, которые 

в свое время чуть было полностью 

не исчезли как вид, – возвращаются 

в российские леса и болота. И если 

еще несколько лет этот процесс 

воспринимался специалистами 

с большим оптимизмом, 

то сегодня он приобрел масштабы 

настоящего бедствия. Специальный 

репортаж «Совершенно секретно» 

из Калининградской области.
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«В РУКИ ВРАГА ПОПАДАЮТ СЕКРЕТНЫЕ СВЕДЕНИЯ...»

Как Сталин войсковую связь проводил

Москве была утверждена 

– крупнейшее новейшей 

случаю круглой даты 

корреспонденты «Совершенно секретно» 

решили повнимательнее присмотреться 

деятельности современного российского 
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ЮКОС ВСТАЛ не  С  ТОй  NOGA
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Первая Афганская...

с. 4

«АрестовАть и судить кАк трусА и предАтеля...»

В июле 1941 года по приказу Сталина было расстреляно  

командование Западного фронта

Во Франции и в Бельгии были арестованы российские активы – от офиса Russia Today до счетов в банках. Аресты произведены в целях взыскания 50 млрд долларов, присужденных Гаагским арбитражным судом в пользу акционеров ЮКОСа. Чем грозит судебное преследование – расследование «Совершенно  секретно».

Советский Союз дважды вторгался в Афганистан, и оба раза неудачно. 
О последнем пребывании войск Советской Армии известно практически 
все, а вот о первой операции Красной 
Армии известно мало, так как она была 
засекречена. О том, как Советский Союз 
в 1929 году помогал вернуть трон королю Афганистана Аманулле, –  специальное расследование «Совершенно секретно».

Парковки не по-детски10 июня премьер-министр Дмитрий Медведев провел селекторное совещание по теме развития концепции 
демографической политики в регионах. 
Среди достижений, отмеченных Медведевым, было названо и возросшее 
количество многодетных. Однако, по мнению многих семей, в последние 
годы их положение ухудшилось. А государственные структуры занимаются 
откровенным произволом  в отношении них. Расследование  «Совершенно секретно».

16+

с. 18–19
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«Одетый в гражданскОе платье, ушел из Отряда»
Нераскрытая загадка пленения генерала Карбышева

Владимир ВороноВ

Считается, что генерал-лейтенант 
инженерных войск Дмитрий Кар-
бышев попал в плен к немцам  
8 августа 1941 года. Достоверно 
о его пленении и гибели в концлаге-
ре стало известно лишь в 1946 году, 
так что после 22 июня 1941 года  
генерал формально должен был 
считаться пропавшим без вести, 
а те, кому это положено, должны 
были хотя бы попытаться прило-
жить усилия для установления его 
судьбы. 

Однако нет никаких документальных сви-
детельств того, что непосредственное на-
чальство генерала Карбышева – командо-
вание Академии Генштаба интересовалось 
судьбой своего пропавшего преподавате-
ля. Кадровые же органы Крас ной Армии 
и командование инженерных войск вдруг 
вспомнили о нем лишь год спустя после 
его исчезновения. 30 июня 1942 года за 
подписью начальника Штаба инженерных 
войск Красной Армии генерал-майора 
(впоследствии генерал-полковника) Кон-
стантина Назарова и военного комиссара 
Штаба инженерных войск старшего ба-
тальонного комиссара Фомина на имя за-
мначальника Главного управления форми-
рования и укомплектования войск Красной 
Армии ушел документ: «По объяснению 
командующего 43 Армией Генерал-Лейте-
нанта ГОЛУБЕВА, бывший преподаватель 
старший (так в оригинале. – Авт.) кафе-
дры тактики высших соединений Высшей 
Военной Академии имени К. Е. Вороши-
лова (с 1942 по 1958 год Академия Ге-
нерального штаба именовалась Высшей 
военной академией имени К. Е. Вороши-
лова. – Авт.) Генерал-Лейтенант Инж-
войск КАРБЫШЕВ Дмитрий Михайлович 
в середине июля месяца 1941 года одетый 
в гражданское платье за неделю до выхода 
отряда ГОЛУБЕВА из окружения, ушел из 
отряда в направлении на Смоленск.
О дальнейшей судьбе КАРБЫШЕВА ГОЛУ-
БЕВУ ничего не известно.
Прошу оформить приказом НКО КАРБЫ-
ШЕВА пропавшим без вести».
По сути, это единственное известное на 
сегодняшний день в открытом доступе до-
кументальное свидетельство о действи-
ях Карбышева после 22 июня 1941 года. 
Практически вся прочая информация, на 
которой и построены сочинения о плене-
нии Карбышева, почерпнута из источни-
ков не слишком надежных – воспомина-
ний очевидцев, иные из которых, быть 
может, никакими очевидцами и вовсе 
не были. Не говоря уже о том, что в со-
ветскую эпоху могло быть опубликовано 
исключительно то, что соответствовало 
официальной установке на героизацию 
фигуры генерала. Потому ко всем этим 
воспоминаниям относиться нужно по 
меньшей мере осторожно и критически, 
впрочем, как и к этому документу.
Генерал-майор (впоследствии генерал-
лейтенант) Константин Голубев команду-
ющим 43-й армией был назначен в октя-
бре 1941 года, до того командовал 13-й 
армией, а в первые дни войны – 10-й 
армией Западного фронта: той самой, 
в штаб которой 24 июня 1941 года и по-
пал генерал Карбышев. 25 июня генерал 
Голубев, получив приказ передать часть 
армии Конно-механизированной груп-
пе генерала Болдина, попытался выве-
сти остатки своей армии из Белостокско-
го выступа. 26 июня Карбышев вместе со 
штабом армии Голубева идет от Гродно на 
Волковыск, но кольцо окружения смыка-
лось, а 27 июня остатки 10-й армии и ее 
штаб оказались заперты в Белостокско-
Минском котле. Не зная достоверно об-

становки, лишь догадываясь, что в Минс-
ке уже немцы и туда идти бессмысленно, 
командарм принял решение на выход из 
окружения мелкими группами. 30 июня 
при попытке пересечь шоссе Баранови-
чи – Минск штаб 10-й армии со своим 
охранением напоролся на немцев и ча-
стично был уничтожен, частично рассе-
ян, прекратив существование как штаб – 
были окончательно утрачены последние 
нити управления тем, что некогда явля-
лось армией. Примерно тогда же штаб 
10-й армии, наткнувшись на отходивших 
бойцов 86-го (Августовского) погранич-
ного отряда майора Гурия Здорного, про-
должил путь из окружения вместе с погра-
ничниками. Но, согласно увидевшим свет 
уже через много лет после войны воспо-
минаниям этого пограничного майора, 
генерал-лейтенант Карбышев шел с этой 
группой лишь несколько дней: генерал 
Голубев «неожиданно встретил генерала 
Карбышева» и его адъютанта, полковни-
ка Сухаревича, в одном из хуторов возле 
местечка Узда лишь между 5 и 10 июля 
1941 года. Получается, что Карбышев по-
пал в штаб 10-й армии вовсе не 24 июня? 
Или он отбился от Голубева при перехо-
де шоссе Барановичи – Минск 30 июня? 
Загадка. Так или иначе, именно с того 
момента Карбышев с Сухаревичем при-
соединяются к группе Голубева, которую 
выводит из окружения майор-погранич-
ник Здорный. Как утверждал Здорный, 
«примерно через неделю после встречи 

с генералом (16 или 17 июля) Карбышев 
в моем присутствии заявил Голубеву, что 
не согласен с маршрутом. По его мнению, 
необходимо двигаться не к Гомелю, а на 
Могилёв. Все наши доводы о преимуще-
стве выбранного маршрута его не убеди-
ли. Вместе с полковником Сухаревичем 
они самостоятельно повернули на Слуцк 
и далее на Могилёв». Помимо несогласия 
с маршрутом, Карбышев, видимо, «твер-
до надеялся пробраться через линию 
фронта в составе мелкой группы. Друго-
го повода не было». 19 июля 1941 года 
пограничники с остатками штаба 10-й 
армии вышли к Днепру, вырвавшись из 
окружения. Карбышева, как мы знаем, 
среди вышедших не было.
Генерал Голубев, судя по объяснению, ухо-
ду Карбышева не препятствовал: генерал-
лейтенант не был его подчиненным, да 
и старше по званию, так что приказать ему 
Голубев не мог. К тому же группой в реаль-
ности уже командовал майор пограничных 
войск НКВД Здорный, желания подчинять-
ся которому генерал-лейтенант Карбышев, 
возможно, не имел. Некоторых в объяс-
нении генерала Голубева сильно смуща-
ет «гражданское платье» Карбышева: это, 
мол, разрушает легенду о героическом 
генерале. Но, согласитесь, в тех условиях 
важнее было сохранить удостоверяющие 
личность документы, а не форму и ясно 
видные всем знаки различия: к чему было 
щеголять генеральскими звездами в пет-
лицах, привлекая к себе ненужное внима-

ние жителей Западной Бело-
руссии, отношение которых 
к советской власти было, мяг-
ко говоря, неоднозначным? 
Да и не один он так выходил 
из окружения: в гражданский 
костюм, например, переодел-
ся командующий 3-й армией 
генерал-лейтенант Василий 
Кузнецов – и никто его этим 
не попрекнул. Считается, что, 
переодевшись в одежду бело-
русского крестьянина, из окру-
жения вышел и заместитель 
наркома обороны, Маршал 
Советского Союза Григорий 
Кулик, хотя на деле все обсто-
яло иначе.
Кстати, маршал Кулик шел 
именно с той самой группой, 
в которой был Карбышев – 
с Голубевым, его штабистами 
и пограничниками 86-го по-
гранотряда! Именно с ними 
он 19 июля и вышел к сво-
им. Кто знает, может, как раз 
именно присутствие маршала 
Кулика в конечном счете и по-
будило Карбышева уйти из 
группы, которую, как он мог 
не без оснований полагать, 
немцы будут разыскивать изо 
всех сил – как же, такая до-
быча, целый маршал! Трудно 
спорить, что компания гене-
ралов с маршалом в придачу, 
которых сопровождало, по 
разным оценкам, от тысячи до 
двух тысяч пограничников, – 
далеко не лучшее общест-
во для незаметного переме-
щения в тылу врага. Между 
тем, пока маршал Кулик еще 
блуж дал по немецким ты-
лам, на него была сочинена 
уже целая пачка чекистских 
доносов. Один из них напи-
сал 13 июля 1941 года на-
чальник 3-го отдела (Особый 
отдел с 17 июля 1941 года) 
10-й армии, инкриминируя 

маршалу, что тот в окружении снял зна-
ки различия, выбросил документы и свои 
ордена, переоделся в крестьянскую одеж-
ду и приказал всем бросить оружие! Че-
кист врал нагло и гнусно: Кулик оружия 
бросать не приказывал, а сам вышел с до-
кументами, хотя действительно переоде-
тый – в более удобный для длительного 
пешего перехода комбинезон танкиста. 
Или ему надо было идти проселочными 
тропами и хуторами в маршальской фор-
ме, сверкая Золотой Звездой Героя и ше-
стью орденами на широкой груди?! К сло-
ву, свои документы и награды маршал 
тоже вынес – их запекли в буханку хлеба…
Но вернемся к Карбышеву. Полагают, 
что он был тяжело контужен и 8 августа 
1941 года в бессознательном состоянии 
оказался в плену, на деле немцы плени-
ли его раньше. В датированном 26 июля 
1941 года донесении разведотдела 2-й 
армии группы армий «Центр» говорит-
ся о допросе преподавателя Академии 
Генштаба генерал-лейтенанта Карбыше-
ва. Правда, сам протокол допроса до сих 
пор недоступен: либо уничтожен в конце 
войны, либо все еще на хранении в засе-
креченной части фонда трофейных до-
кументов. Так или иначе, генерал Кар-
бышев, пытаясь в одиночку пробиться 
к своим, был захвачен немцами не позд-
нее 26 июля 1941 года. Дальнейшее как 
бы известно, хотя достоверно лишь одно: 
от сотрудничества с немцами он отказался 
и погиб.



Для чего Западу нужен трибунал по сбитому боингу?
1  Трибунал поможет установить истину 
2  Обвинения против России позволят продлить санкции 
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Комментируют
посетители
сайта

Василиса ТИМОФЕЕВА, Москва:  А давайте предположим невозможное: Западу этот трибунал нужен не для гнобления России, а для 
установления истины. И как же ее установить, если украинцы говорят одно, дээнэровцы – другое, Россия – третье... А боинг сбит, а 
люди погибли... Если бы у меня в той катастрофе погибли родственники, в сложившейся ситуации я бы, наверное, тоже была за меж-
дународный трибунал с последующим международным же судебным процессом. И поскольку все возможные неприятности у нас и 
так происходят, будем надеяться, что трибунал установит истину.
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Вячеслав СМИРНОВ, 
политолог

pro & contra
Евгений ИХЛОВ, 

правозащитник, публицист

В реестре Генпрокуратуры и Мин-
юста появилась первая  «нежела-
тельная неправительственная орга-
низация», филиал американского 
Национального фонда в поддержку 
демократии.

«Учитывая общую направленность дея-
тельности фонда, прокуратурой сделан 
вывод о том, что она представляет угро-
зу основам конституционного строя РФ, 
обороноспособности и безопасности го-
сударства», отметили в Генпрокуратуре. 
По итогам анализа, проведенного Ген-

прокуратурой, признано, что фонд пе-
редал российским НКО около 5,2 млн 
долларов. На эти средства российские 
«подконтрольные» организации участво-
вали в работе по признанию нелегитим-
ными итогов выборов в ряде регионов, 
дискредитировали службу в ВС РФ (как 
сочла прокуратура), а также влияли на 
решения органов власти. Решение о при-
знании организации нежелательной при-
нимается генеральным прокурором РФ 
или его заместителями по согласованию 
с МИД РФ. Ведет реестр таких организа-
ций Минюст.

Иностранные НКО, если говорить корот-
ко, занимаются у нас сбором информа-
ции, учебами-тренингами и пропагандой 
американской или европейской поли-
тики. Какую информацию они собирают 
и какую аналитику пишут своему руко-
водству, мы с вами точно не знаем. Но не 
надо думать, что все организации свя-
заны с разведслужбами или информа-
ционными отделами МИД своих стран.
С другой стороны, любая страна, да и лю-
бая влиятельная в этой стране политиче-
ская сила, заинтересована в формиро-
вании в соседних странах сообщества, 
благожелательно настроенного к ней. Чем 
еще занимаются НКО? Учат политических 
активистов, помогают иногда им гран-
тами, много возят (в США, например) 
поучиться и посмотреть на выборы. Но 
в любом случае это распространение чу-
жого, хотя и не обязательно враждебного.
Генеральная прокуратура, я считаю, отго-
раживается от организаций, через кото-
рые может идти скрытое финансирова-
ние групп и сообществ, ставящих своей 
целью дестабилизацию политической 
ситуации в стране. Пока такие организа-
ции говорят о демократических выборах. 
Но так как демократические, по-настоя-
щему демократические, выборы могут 
привести к власти лишь центристские 
и национал-патриотические силы, а ни-
как не прозападные, то иностранные 
фонды и организации рано или поздно 
начнут готовить неконституционную сме-
ну режима в России. Вот Генпрокурату-
ра и власть и предохраняются от этого.
Если прямо говорить, то общественная 
организация должна жить не на гран-
ты, а на членские взносы. Получая пер-
вый грант от Запада или от российской 
власти, любая организация фактичес-
ки продается. Сама идея обществен-
ных организаций как раз в том и за-
ключается, чтобы не зависеть от казны. 
Но часто создатели таких организаций 
ставят во главу угла одно: отщипнуть 
«долю малую» от спонсоров на себя и на 
жизнь. Например, я недавно общал-
ся с киргизскими коллегами. Так в ку-
луарах все они честно говорили: «США 
деньги дает – надо пользоваться».

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Чем занимаются в России иностранные 
неправительственные организации?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Расшатывают государственность  

2  Наводят мосты между народами 

3  Это просто крыша профессиональных шпионов   

4  Помогают россиянам строить гражданское общество

В России есть филиалы иностран-
ных неправительственных организа-
ций: «Гринпис», «Хьюман райтс вотч», 
«Трансперенси», другие. «Гринпис» 
проводит акции прямого действия. 
Остальные отслеживают проблемы, 
составляют доклады, а потом их обна-
родуют. Еще есть фонды, которые по-
лучают конкурсные гранты, а потом 
выполняют различные программы. 
Например: реформа тюремной сис-
темы, защита прав военнослужащих, 
борьба с трудовым рабством. Если их 
работа совпадает с проектами фон-
да, то они выходят на конкурс. 
Вот почему нелепо звучит: «аген-
ты иностранных организаций».

Деньги на проект дают по статьям: на 
оргтехнику, транспорт, юристов, в об-
щем, фонд сам все расписывает. Часто 
дают 70–80 % от нужного, а осталь-
ное предлагают найти самим.
Еще фонды работают с образовательны-
ми программами: многие институты не 
могут выписать научные журналы, где-то 
ученые не могут поехать на стажировку. 
Причем цель – сохранить россий-
скую науку. Иначе вытягивали бы 
мозги, предлагая постоянные кафед-
ры и должности. «Подрывали обо-
роноспособность» – давали средства 
«Солдатским матерям» и консуль-
тировали больных призывников по 
поводу альтернативной службы. 
«Фальсифицировали итоги выбо-
ров» – давали деньги «Голосу», что-
бы был качественный мониторинг.
Прокуратура забыла их обвинить в том, 
что давали деньги на исследования 
в истории, культуре, философии. Что-
бы реальность не подменяли мифами.

А давайте предположим невозможное: Западу этот трибунал нужен не для гнобления России, а для 
установления истины. И как же ее установить, если украинцы говорят одно, дээнэровцы – другое, Россия – третье... А боинг сбит, а 
люди погибли... Если бы у меня в той катастрофе погибли родственники, в сложившейся ситуации я бы, наверное, тоже была за меж-
дународный трибунал с последующим международным же судебным процессом. И поскольку все возможные неприятности у нас и 

В голосовании 
приняли участие 

1630 
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Прокуратура забыла их 
обвинить в том, что дава-
ли деньги на исследова-
ния в истории, культуре, 
философии. Чтобы ре-
альность не подменяли 
мифами.

“
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«Герои Украины и Майдана» – ра-
дикалы из «Правого сектора» как-то 
незаметно для читающей публики 
превратились в «экстремистов». 
Это, кстати, первый случай, когда 
власти Киева совпали с Генпроку-
ратурой России в определениях. 
Депутат Рады, Дмитрий Ярош, гро-
зился сжечь президентскую адми-
нистрацию, взять штурмом Киев, 
однако в итоге все вылилось в не-
сколько вялых митингов и один ог-
нестрельный конфликт в Мукачево. 
Место, как выяснил корреспондент 
«Совершенно секретно», выбрано 
не случайно: именно там, в Закар-
патье, сосредоточены бизнес-инте-
ресы Дмитрия Яроша.

М
укачево – это наименова-
ние райцентра в Закарпа-
тье стало широко известно 
после 11 июля, когда там 
вспыхнула, если оцени-

вать последствия, серьезная перестрелка 
между бойцами «Правого сектора» и ох-
раной депутата Михаила Ланьо. Позже, 
по сообщениям прессы, к участию в столк- 
новении присоединились представите-
ли местного отдела СБУ. Украина актив-
но следила за вспыхнувшим сражением 
с применением, как писали обозреватели 
в соцсетях, «тяжелого пехотного оружия». 
Кстати, украинская пресса робко намекала 
поначалу, что конфликт имел не полити-
ческую почву, а исключительно деловую. 
Точнее, криминальную: через Закарпатье 
проходит крупнейший путь контрабанды 
львовских сигарет в Европу, где пачка сто-
ит несравнимо дороже, чем на Украине.

Разделяй и властвуй 

Американский посол в Киеве Джеффри 
Пайетт заявил, что угроза, которую пред-
ставляет украинское экстремистское дви-
жение «Правый сектор», сильно преуве-
личена. По мнению дипломата, ставшего 
в период Майдана и после него «куль-
товой фигурой» украинской политики, 
боевики этой неформальной правоэкс-
тремистской группировки стали инфор-
мационной жертвой РФ, которая якобы 
сознательно демонизирует ПС. «Мне ка-
жется, феномен «Правого сектора» в це-
лом очень преувеличен российскими 
пропагандистскими СМИ», – сказал посол 
США. Джеффри Пайетт также усомнился 
в наличии серьезных сепаратистских на-
строений на западе Украины. Как нетруд-
но догадаться, виновницей очередной 
аберрации восприятия, выявленной им, 
снова оказалась Москва. Американский 
посол также не верит в то, что террор, 

устроенный «Правым сектором» в Закар-
патье, может привести к открытию «вто-
рого фронта» против киевских властей.
Американские «друзья» Порошенко спе-
циально поддерживают всю эту «мах-
новщину», видя в «Правом секторе», 
а особенно в воюющих на Донбассе доб- 

ровольческих батальонах некий противо-
вес Порошенко, если он свернет с проло-
женного для него пути. Постоянно нави-
сающая над Киевом (а не Донецком или 
Луганском! – Прим. ред.) военная угро-
за – четкий и ясный намек Порошенко «от 
друзей».

ПовтоРение  
ПРойденного 
Стоит отметить, что бюрократы Европы 
с любопытством относятся к украинской 
системе добровольческих батальонов, 
номинально входящих в Минобороны 

Михаил ВиноГРаДоВ

ТОПОР 
ПРАВОСЕКА

Чего добивается 
«Правый сектор» 
и кто стоит за его 
выступлениями

«Правый сектор» – неформальная правоэкс-
тремистская группировка. В марте 2014 года 
была преобразована в политическую партию 
на юридической и кадровой базе партии «Укра-
инская национальная ассамблея – Украинская 
народная самооборона» (УНА-УНСО). В нояб- 
ре прошлого года Верховный суд РФ признал 
организацию экстремистской и запретил ее 
деятельность в РФ. Лидер организации Дмит-
рий Ярош в октябре одержал победу на вне- 
очередных выборах в Верховную раду Укра-
ины в одномандатном избирательном окру-
ге в Днепропетровской области. В РФ его 
обвиняют в публичных призывах к террори-
стической деятельности и насилию. 1 марта 
2014 года Ярош призвал лидера чеченских се-

паратистов Доку Умарова с оружием в руках 
поддержать антироссийские силы Украины. 
14 марта 2014 года Главным следственным 
управлением Следственного комитета по Се-
веро-Кавказскому федеральному округу было 
возбуждено уголовное дело в отношении Яро-
ша, Олега Тягнибока (лидера партии «Свобо-
да») и других членов организации УНА-УНСО 
за участие в войне в Чечне на стороне глава-
рей террористов Шамиля Басаева и Хаттаба. 
Фигуранты этого уголовного дела подозре-
ваются в совершении преступлений, предус-
мотренных ч. 1 и ч. 2 ст. 209 УК РФ (создание 
устойчивой вооруженной группы в целях на-
падения на граждан, руководство такой груп-
пой и участие в совершаемых ею нападениях).  

«Правый сектор»
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или МВД. Например, на осень чешские 
депутаты Европарламента пригласили 
выступить на своей площадке депутата 
Верховной рады Андрея Билецкого. Де-
путат «по совместительству» – командир 
карательного батальона «Азов», входя-
щего структурно в МВД Украины. Комбат 
«Азова» известен своими неонацистски-
ми взглядами, которые разделяет основ-
ная часть служащих в батальоне. Также 
Билецкий не скрывая дает в строю место 
нацистам и садистам со всей Европы, же-
лающим, так сказать, хлебнуть украинско-
го борща. Напомним, что именно в частях 
ваффен-СС «Валлония», «Шарлемань», 
«Галичина» и некоторых других воевали 
отбросы со всей Европы и США, что доку-
ментально подтверждено на Нюрнберг-
ском процессе.
«Очень важно дать Билецкому возмож-
ность выступить в Европарламенте, по-
скольку все эти батальоны добровольцев, 
о которых теперь столько сообщают, явля-
ются выразительным и реальным полити-
ческим и военным феноменом», – заявил 
чешский депутат в ЕП Яромир Штетина. 
«Я считаю, что военные действия, кото-
рые происходят на Украине, не являют-
ся гражданской войной, как утвержда-
ют некоторые наши политики, включая 
нашего господина президента (Милоша 
Земана. – Прим. ред.). Украина воюет 
с Россией», – подчеркнул пригласивший 
неонациста Белецкого на выступление ев-
родепутат.

«Мы подожжеМ 
адМинистрацию» 

Некое противостояние «героя» и депу-
тата Рады Дмитрия Яроша с президент-
ской властью наметилось весной 2015-го. 
В апреле порядка 200 сторонников органи-
зации вышли к зданию президентской ад-
министрации. По словам пресс-секретаря 
«Правого сектора» Артёма Скоропадского, 
сторонники организации вышли на «преду-
предительную акцию». «В следующий раз 
мы подожжем здание администрации пре-
зидента, если требования протестующих 
не будут услышаны», – заявил пресс-се-
кретарь. Представители «Правого сектора» 
требовали встречи с властями, тем не менее 
из администрации президента к ним никто 
так и не вышел, и демонстранты разошлись.
Конфликт в Мукачево оказался на руку 
и ко времени Порошенко. Пресса и чинов-
ники киевской администрации очень быс- 
тро раскрутили этот конфликт, который, 
судя по некоторым деталям, имел хозяйст-
венную причину, в дело государственной 
важности. И не только киевской – местный 
губернатор Геннадий Москаль заявил, что 
«вооруженные псевдопатриоты» из «Пра-
вого сектора» с целью наживы похищали 
и пытали людей, занимаясь вымогатель-
ством. Он же сообщил прессе, что среди 
«секторовцев» в Закарпатье есть «ранее су-
димые лица, негодные к военной службе 
люди, беглецы, уклоняющиеся от призы-
ва, и бомж, который ведет кочевой образ 
жизни». Все эти пикантные подробности 
изложены на сайте губернатора. Он, кста-
ти, не раз писал в соцсетях, что недоби-
тые «экстремисты» до сих пор скрываются 

в «зеленке» Закарпатья, очевидно, надеясь 
на то, что Киев пришлет новый военный 
контингент или Нацгвардию.
Что, впрочем, неудивительно: в Закарпатье 
находится пограничная зона с Евросоюзом, 
и какие-то перестрелки, гибель или похи-
щение людей наверняка осложнили бы для 
Порошенко вопрос безвизового режима 
между Украиной и ЕС. Губернатору навер-
няка достаточно и контрабанды под боком 
у СБУ. О том, что закарпатская таможня на-
сквозь коррумпирована, заявлял весной 
этого года даже премьер Яценюк.
Кстати, СБУ (и другим силовикам) учас-
тие в этой сваре вышло боком: Порошенко 
в ярости отстранил двоих подряд исполня-
ющих обязанности главы местной безопас- 
ности и уже 25 июля назначил на это место 
полковника Олега Воеводина. Кроме того, 
под горячую руку Порошенко попали на-
чальник местной милиции, все руководство 
таможни и пограничников. То есть события 
в Мукачево приобрели завершенный вид: 
теперь это выглядит как силовое перерас- 
пределение контрабандных потоков и, со-
ответственно, доходов.

КаК «герои» стали 
«эКстреМистаМи» 

В украинских СМИ членов «Правого сек-
тора», которых еще недавно именовали 
«героями», теперь называют экстремиста-
ми. Что, как ни удивительно, совпадает 
с позицией российской Генпрокуратуры, 
которая уже давно внесла эту организа-
цию именно в список экстремистских.
Как пишет местная пресса, ссылаясь 
на польских политологов, члены «Право-
го сектора» после событий 11 июля скры-
вались в Закарпатской области, а сейчас 
уже оказались на польской территории. 
Не только политологи, но и жители Мука-
чева, как сообщают украинские издания, 
«тоже полагают, что разыскиваемые экс-
тремисты уже давно находятся в Польше».
Однако, силовым ведомствам Украины 
упорства не занимать – Нацгвардия без 
каких-либо успехов продолжает поиско-
вую операцию в районе Мукачево уже три 
недели. Одновременно с этим, по сооб-
щению советника нового главы СБУ Юрия 
Тандита, ведется расследование семи уго-
ловных дел по факту стрельбы в Мукачево, 
в результате которой погибли 4 человека, 
13 были ранены.
После событий в Мукачево президент 
Пётр Порошенко поручил МВД и СБУ «ра-
зоружить все незаконные формирова-
ния в стране», отметив, что право носить 
и применять оружие может быть толь-
ко у госорганов. Для того чтобы понять 
эту истину, Украине потребовалось пол-
тора года. В ответ лидер «Правого секто-
ра» Дмитрий Ярош провел акцию (сами 
«секторовцы» назвали ее «вече». – Прим. 
ред.), в ходе которой пригрозил Поро-
шенко новым этапом революции в стра-
не. Впрочем, как отмечают и украинские 
СМИ, и местные эксперты, на разоруже-
ние добровольческих батальонов сейчас 
Пётр Порошенко не пойдет: прежде всего, 
этого не советуют делать кураторы, а глав-
ное – кто же будет воевать против донец-
ких повстанцев?

Мнение

Евгений КРУТИКОв, политический эксперт, публицист:

За Дмитрием Ярошем в разное время стояли разные люди. 
У него нет твердых жизненных приоритетов, а есть только не-
кое полубандитское понятие справедливости. Что касается 
его нынешнего финансового положения, то он вполне состо-
ятелен и самостоятелен: одна фура, проходящая от Закар-
патья до Италии, приносит чистый доход – уже после всех 
взяток – в 400–450 тысяч евро. Так что вопрос контроля над 
Закарпатьем очень важен и для Яроша, и для Порошенко.
в принципе, несмотря на внешнюю респектабельность, вся Ук-
раина живет как бы в 1990-х, бандитских, годах. А Закарпатье 
за счет шальных контрабандных денег живет заметно лучше 
всей остальной Украины. Там были старые, сформированные 
в те же 1990-е годы кланы, в основном венгерские с примесью 
украинцев. И вмешательство Яроша с его «Правым сектором» 
в эту налаженную схему изменило ее, запустило сразу два новых 
процесса. Первый – в ближайшее время Закарпатье сформиру-
ет в себе какую-то политическую силу и будет добиваться полной 
самостоятельности. второй процесс – «бизнес» Яроша совпал 
с появлением у Порошенко желания разоружить все эти полуса-
мостоятельные добровольческие батальоны, и соответственно 
Ярош оказался «первым в списке».
Однако на Украине сейчас сложилось некое шаткое внутрен-
нее равновесие (в элитах. – Прим. ред.), и оно будет про-
должаться до тех пор, пока либо Порошенко окончательно 
не укрепится во власти, либо добровольческие батальоны 
не трансформируются в политическую силу, которая начнет 
давить на Раду и президентскую администрацию.

Алексей МАРТыНОв, директор Института новейших государств:

Я полагаю, что в этом конфликте еще ничего не закончилось – 
осенью будет обострение. Пассионарная часть «Правого секто-
ра» вполне может попытаться, действуя в логике подобных про-
цессов, захватить власть на Украине. Как это было в 1918 году: 
власть взяли не самые умные или сильные, а самые «отморожен-
ные». Так что это – один из вполне возможных вариантов.
И сложившаяся контрабандная цепочка этому не помешает. 
Можно даже посмотреть: вот Порошенко удалось назначить 
туда своих людей, но это ничуть не отменило традиционного 
закарпатского «бизнеса».
Ярош по-прежнему остается депутатом верховной рады, 
но где он сейчас, правоохранительные органы Украины 
не знают. Или делают вид, что не знают. Что касается разго-
воров, что за «Правым сектором» стоит Игорь Коломойский, 
то он в какой-то мере стоит за всеми украинскими радикала-
ми. в том смысле, что они были у него на содержании и не раз 
выполняли его поручения, так же, впрочем, как и поручения 
зарубежных кураторов. Они этим никогда не гнушались.
Я считаю, что сложившаяся элита Закарпатья не сможет 
выделить из себя политическую партию: это доказыва-
ет пример виктора Балоги, который был там и губернато-
ром, и кем только не был, но ничего не сумел. То же самое 
и с вопросом отделения от Украины – Киев, а особенно ку-
раторы, больше не дадут ничему от Украины отделиться. 
Того, что осталось, вполне хватает для реализации наме-
ченных программ.
Что касается Мукачево, то это была не инсценировка, в отли-
чие от всех угроз Яроша «спалить Белый дом» или «взять Киев 
штурмом». Там был серьезный конфликт с правоохранитель-
ными органами, «Правый сектор» какое-то время держал обо-
рону, но при явном перевесе сил рассредоточился. Просто 
возник конфликт интересов, инспирированный бизнес-кон-
фликтом. все же часть «Правого сектора» имеет политиче-
ские амбиции и должна подтверждать свой радикализм теми 
или иными действиями.
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Американская президентская гонка 
превращается в «олигархическую 
политику больших денег» – ужа-
сается автор недавней статьи в по-
пулярном издании The Huffington 
Post. «Олигархия» совсем не фигура 
речи, а реальное состояние дел: 
треть всех денег на предвыборную 
кампанию – это взнос через так на-
зываемые суперкомитеты – фонды 
сбора денег для кандидата на вы-
борах. Главная проблема суперко-
митетов в том, что деньги на пред-
выборную кампанию через них 
вносят крупные компании. Каждый 
вклад может составлять более 100 
тыс. долларов. Это в два раза боль-
ше, чем может себе позволить об-
ычный донор, да и то обладающий 
высоким доходом.

Б
ольшинство критиков, которые 
считают, что большие деньги 
дурно влияют на американскую 
политику, хватаются за голову, 
однако исправить что-то уже 

поздно. Возможность создания суперко-
митетов с их малопрозрачным финан-
сированием кандидаты в президенты 
получили благодаря известному реше-
нию Верховного суда от 2010 года. Тогда 
с иском в суд обратилась известная об-
щественная организация Citizens United, 
которая потребовала разрешить ей по-
казать критический фильм о Хиллари 
Клинтон во время предвыборной кам-
пании. Суд низшей инстанции показы-
вать фильм не разрешил, так как он был 
оплачен из средств общественной орга-
низации, которой, наравне с корпораци-
ями и проф союзами, закон запрещал это 
делать.

Поток денег  
не ограничен 

Верховный суд решение отменил, по-
считав его дискриминационным. Счи-

тается, что именно это решение высшей 
судебной инстанции США открыло воз-
можности для создания суперкомитетов, 
которые могли бы собирать многомилли-
онные суммы в пользу того или иного кан-
дидата в президенты. Причем поток денег 
в них не ограничен, правда, в отличие от 
обычных фондов, кандидаты не имеют 
к ним доступа, а сторонники тратят их по 
своему усмотрению.
Подобные суперкомитеты для сбора де-
нег на выборах могут таким образом со-
здавать и отделения иностранных компа-
ний в США, однако иностранцы не могут 
принимать в них решения. И это при том, 
что в США при этом действует преслову-
тый закон об иностранных агентах (FARA), 
который обязывает представителей ино-
странных государств, занимающихся лоб-
бистской деятельностью в США, обяза-
тельно регистрироваться в американском 
Минюсте.

Возможность для иностранных компаний 
пусть не впрямую, но косвенно влиять на 
американские выборы – штука посильнее 
пресловутых «иностранных агентов»: ког-
да решение Верховного суда США было 
принято, за голову схватился даже пре-
зидент Барак Обама. В 2010 году Прези-
дент США даже упомянул об этом реше-
нии в ежегодном послании к нации: «Я 
не думаю, что американские предвыбор-
ные кампании должны финансироваться 
мощнейшими группами интересов или, 
что даже хуже, – иностранными органи-
зациями». Позже ветеран американской 
политики Джон Маккейн, выступивший 
против суперкомитетов, заявил, что их 
появление станет источником «политиче-
ских скандалов».
Автор нескольких книг о природе амери-
канского лоббизма, профессор Амери-
канского университета в Вашингтоне, ди-
ректор Центра изучения законодательной 

и исполнительной власти Джеймс Фарбер 
рассказывает «Совершенно секретно», 
что решение Верховного суда открыло до-
рогу громадным деньгам. «Деньги, кото-
рые начали идти через суперкомитеты, не 
являются прозрачными – вы не знаете, от-
куда пришли эти средства и куда они на-
правляются», – говорит эксперт.
Возможностью создания суперкомитетов 
активно пользуются влиятельные мил-
лионеры с политическими амбициями: 
семеро из десяти политических супер-
комитетов – это крупные американские 
миллиардеры, среди которых бывший 
мэр Нью-Йорка Майкл Блумберг и не-
когда покровитель российского граждан-
ского общества Джордж Сорос: «Сегодня 
у многих из них есть возможность тратить 
огромные денежные средства как на мо-
билизацию избирателей, так и на рекла-
му», – говорит эксперт в области лоббиз-
ма Фарбер.
Больше всего средств, собранных через 
суперкомитет, у экс-губернатора Флори-
ды Джеба Буша. Через свой суперкомитет 
Right to Rise («Право на рост»), ведущий 
республиканец собрал уже 103 млн дол-
ларов на предвыборную кампанию. Для 
сравнения: его основной соперник, де-
мократ Хиллари Клинтон собрала всего 
лишь 47,5 млн долларов, хотя у нее есть 
собственный суперкомитет. Большин-
ство средств она собрала не через него, 

ПОЛИТИКА 
БОЛЬШИХ ДЕНЕГ
Кто и как оплачивает предвыборные расходы 

кандидатов в президенты США
Александр БрАтерсКий

П О Л И Т И К А  [ В Ы Б О Р Ы]

Больше всего средств, собранных через 
суперкомитет, у экс-губернатора Флориды Джеба 
Буша. Через свой суперкомитет Right to Rise 
(«Право на рост»), ведущий республиканец 
собрал уже 103 млн долларов на предвыборную 
кампанию.
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а благодаря пожертвованиям индивиду
альных доноров. Правда, пожертвования 
от обыч ных американцев суммой до 200 
долларов составляют в предвыборной 
копилке Клинтон всего лишь 17 % всех 
средств. Например: нынешний хозяин Бе
лого дома Барак Обама смог собрать по
ловину средств для кампании от обычных 
американцев, которые поверили в его ло
зунг про «Необходимость перемен».
Такая тактика вряд ли понравится избира
телям: Клинтон – из числа представите
лей среднего класса, которые ненавидят 
большой бизнес и крупные корпорации. 
Принципиальным образом против супер
комитетов выступает и еще один кандидат 
в президенты, сенатор демократ Берни 
Сандерс. Независимый кандидат в пре
зиденты, Сандерс открыто называет себя 
социалистом и смог собрать за три ме
сяца 15 млн благодаря индивидуальным 
пожертвованиям своих сторонников. При 
этом речь идет пока лишь о праймериз – 
после того, как в обеих партиях опреде
лятся с лидером, денег будет больше.

Нет деНег –  
Нет карьеры 

Предвыборная гонка в США активизиро
вала деятельность политических лоббис
тов, представителей крупных компаний, 
которые помогают кандидатам в прези
денты, в надежде в случае их победы 
получить определенные преференции 
в бизнесе.
Хотя лоббизм – система влияния на по
литические решения власти с помощью 
финансовых (и не только) инструмен
тов – существует везде в мире, в США 
это явление приобрело самый масштаб
ный оттенок: «В Америке конгрессмен 
или сенатор абсолютно никак не зависит 
от исполнительной власти. А проведение 
кампаний очень дорого стоит. Если ты до
статочно успешный политик, с хорошим 
рейтингом, но у тебя нет денег – все, твоя 
карьера закончилась. Поэтому они ищут 
эти деньги на стороне у крупных фирм, 
у национальных диаспор, и так далее», – 
объясняет политологамериканист Арег 
Галстян.
По данным исследователя лоббизма 
Фарбера, если число официально заре
гистрированных лоббистов в конгрессе 
достигает несколько тысяч групп – на деле 

таковых может быть десятки тысяч. При 
этом если оборот зарегистрированных 
групп составляет $3,2 млрд, то в реаль
ности он может быть в три раза больше, 
считает эксперт: «Здесь множество оттен
ков серого».
Противники лоббизма иногда называют 
эту систему «узаконенным взяточниче
ством», хотя, конечно, это не так: лобби
сты жертвуют деньги на предвыборную 
кампанию, а их отношения с кандидата
ми прозрачны и в случае нарушений мо
гут обернуться расследованием конгресса 
и правохранительных органов: «Это, ко
нечно, не взятка в том смысле, что себе 
эти деньги не присваивают – иначе попа
дешь в тюрьму», – рассказывает профес
сор Фарбер, который отмечает, что взят
кой можно считать лишь случаи, когда 
конгрессмен вносит в закон определен
ные изменения получив деньги от какой
либо корпорации, которая в этом заинте
ресована.
Лоббисты заметно активизировались на 
президентских выборах и во многом бла
годаря возможностям использования су
перкомитетов, так как за внос денег в них, 
в отличие от пожертвований в избира
тельные фонды кандидатов, отчитываться 
не надо.
По данным интернетпортала Open Secrets, 
который специализируется на исследо
ваниях лоббистской деятельности, Буш 
и Клинтон – самые популярные кандида
ты в президенты среди лоббистов. Лоб
бистские группы, собирающие средства 
для обоих кандидатов в президенты, – это 
Facebook, сеть супермаркетов WalMart, 
нефтяная компания Shevron и банков
ская группа Goldman Sachs. Наиболее ак
тивными лоббистами у кандидата Хилла
ри Клинтон выступил Джексон Данн. Ему 
удалось собрать для эксгоссекретаря бо
лее 231 тыс. долларов, обратившись к та
ким компаниям, как Pepsico, Dow Chemical 
и MasterCard. Еще один влиятельный лоб
бист Клинтон Тони Падеста, брат известно
го политического консультанта Джона Па
десты, который в свое время работал на 
администрацию Билла Клинтона, а затем 
помогал и Бараку Обаме.
Падеста не просто лоббист, таких, как он, 
в США называют «упаковщиками» – этот 
тип лоббистов не только убеждает ком
пании дать деньги, но и помочь привлечь 
в избирательную кампанию кандидата 

деньги своих друзей и знакомых, прия
телей и все имеющиеся у них социальные 
связи.

Помощь каНдидату  
как выражеНие свободы 
слова 

Как и в России, связи в США дороже де
нег – известен случай, когда экс Пре
зидент США Билл Клинтон обращался 
к Обаме с просьбой – убедить спонсоров 
простить долг за президентскую кампа
нию 2008 года его супруге, которая в то 
время занимала пост госсекретаря США.
При этом в США, как бы дико это ни звуча
ло, – финансовые траты на политическую 
кампанию – это то же самое, что одно из 
фундаментальных прав – свобода слова. 
Вердикт Верховного суда по делу Citizens 
United стало судьбоносным еще и пото
му, что судьи в своем вердикте отметили: 
«корпорации являются людьми». Иным 
образом они платят, потому что хотят 
быть услышанными, – так как это делают 
и обыч ные кандидаты из плоти и крови.
Звучит странно, но только на первый 
взгляд – суд лишь напомнил о другом зна
менитом решении от 1976 года, согласно 
которому «трата денег является формой 
выражения свободы слова». О том, что 
этот принцип работает в политике, «Со
вершенно секретно» объясняет американ
ский бизнесмен и в прошлом сотрудник 
Госдепа США Фрэнк Орбан: «Некоторых 
людей знают все потому, что они звезды 

кино и эстрады или известные политики, 
а обычные люди, в отличие от них, не мо
гут получить такого большого внимания 
и поэтому должны сообщать о себе по
средством рекламы. Поэтому деньги для 
них – это то, что оплачивает возможность 
говорить о себе», – говорит эксперт.
Однако даже в Америке не все делает
ся за деньги. Важнее всего отмобилизо
вать активистов среди сторонников той 
или иной партии, которые будут запол
нять залы в аудитории, работать в штабах 
и помогать во время мероприятий. Если 
в России эту роль часто выполняют либо 
согнанные бюджетники, либо оплачен
ные члены молодежных организаций – 
в США сторонники того или иного канди
дата в президенты делают это бесплатно, 
хотя, конечно, переезд или скромный 
обед для них оплачивает избирательный 
штаб. «Я работал на Хиллари» или «Я по
могал Обаме» – такие слова можно ча
сто услышать из уст какогонибудь поли
тически активного американца. При этом 
этот американец может вздыхать при од
ной мысли о жадных лоббистах и считать, 
что большие деньги только портят амери
канскую демократию. Ветеран американ
ской политики, республиканец Фрэнк Ор
бан с этим утверждением не согласен: «В 
Америке часто говорят, что вся политика 
здесь делается на местном уровне. Боль
шие выборы и большие деньги случаются 
раз в четыре года, а все остальные выбо
ры проходят на местном уровне, и поэто
му денег там гораздо меньше».

Артистичный и яркий саксофонист Билл Клинтон в 1992-м легко 
обошел сумрачного ветерана ВМС США времен Второй мировой 
Джорджа Буша – старшего. Его слоган «Это экономика, дурачок!» 
бил прямо по политике уходящей республиканской администра-
ции.
Экономика США была на подъеме, росли зарплаты, множились 
рабочие места, и Америка верила своему президенту. Улыбчиво-
му, яркому и удачливому. Тем не менее на кампанию 1992 года 
Клинтон потратил порядка 98 млн долларов, а на вторую, в 1996-
м, – уже 116 млн из собранного сторонниками избирательного 
фонда. Все шло прекрасно до тех пор, пока в Белом доме не объ-
явилась практикантка Моника, со своими подозрительными пят-
нами на платье. Карьера Билла Клинтона рухнула, и чуть было не 
распался его брак с Хиллари Клинтон, которая тоже, возможно, 
очень скоро станет Президентом США. По крайней мере, в кампа-
нии-2008 она участвовала и выбыла совсем не в начале. Кстати, 
Клинтон-муж просил своих вкладчиков простить его жене долги за 
кампанию. Пусть и неудачную.
Джордж Буш – младший (сейчас к заветному креслу под белым 
орлом стремится его брат – Джеб Буш. – Прим. ред.) в 2004 году 
потратил аж 345 млн долларов, собранных для него «добрыми 
друзьями» и профессиональными лоббистами. Однако он был из-
вестен и ранее: в конце 1980-х Буш удачно купил бейсбольную ко-
манду «Техасские рейнджеры» и даже как-то незаметно для са-
мого Техаса стал его губернатором. Потом последовала удачная 

кампания 2000 года. Второй срок превратился в сплошной фарс – 
скандалы следовали один за другим. Как-то раз президент во вре-
мя просмотра футбола подавился соленым крендельком, упал 
в обморок и разбил себе нижнюю губу. С велосипеда Буш падал 
дважды, и тоже неудачно, при этом разбивая себе лицо. Также он 
запомнился общественности тем, что путал слова и смутно пони-
мал их значения.
Рональд Рейган в 1984 году потратил на свою кампанию 40 млн 
долларов (тогда и доллар стоил больше. – Прим. ред.). Рейгана 
американцы обожают, практически как Авраама Линкольна: этот 
человек сделал себя сам. Не будучи членом никакого клана. В те-
чение восьми лет президентства Рейгана уровень инфляции сни-
зился с 12,5 % до 4,5 %, а уровень безработицы – с 7,5 % до 5,3 %. 
Также американцы любили его за голливудский шик и остроу-
мие. «Дорогие соотечественники! Рад сообщить вам, что я только 
что подписал документ, который навсегда ставит Россию вне за-
кона. Бомбардировка начнется через пять минут», – декламиро-
вал Рейган. На самом деле это была проба микрофона 11 августа 
1984 года.
Но Америку больше всех поразил размером своего предвыбор-
ного кошелька Митт Ромни – главный соперник Барака Обамы 
в 2012-м. Он раскрутился на 881 млн долларов, чтобы только его 
обойти. Однако удача ему не улыбнулась, хотя, по меркам США, 
Ромни – идеальный кандидат: мормон, отец пятерых детей, при-
мерный муж. 

Сколько стоит кресло в Белом доме?
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в середине июля представители 
монаршей династии Романовых 
оказались в центре внимания СМИ. 
Со ссылкой на канцелярию главы 
дома Романовых великой княгини 
Марии владимировны журналисты 
сообщили, что «потомки император-
ской династии намерены обратиться 
к российским властям с просьбой 
дать официальный статус импе-
раторскому дому и выделить им 
резиденцию в Москве». Сообщение 
вызвало противоречивые отклики. 
непримиримую позицию по отно-
шению к инициаторам предостав-
ления особого статуса наследникам 
престола заняли в частности предста-
вители русского дворянства никита 
Лобанов-Ростовский, Александр 
трубецкой, Пётр Шереметев и Сергей 
капнист. в своем письме Президен-
ту России они заявили, что Мария 
владимировна не имеет права на-
зывать себя главой дома Романовых, 
а также напомнили о тесных связях 
ее отца владимира кирилловича 
с нацистами. в том, насколько обос-
нованны эти серьезные обвинения, 
разбирались корреспонденты «Со-
вершенно секретно».

игующими» представителями ев
ропейских монарших домов 

никого особенно не уди
вишь… Еще Муссолини на 
практике доказал возмож

ность сочетания фашист
ской диктатуры и монархии. 

Король Италии Виктор Эмма
нуил III, в свою очередь, был 

верной опорой режима 
дуче. Это привело к тому, 
что после войны членам 

королевской фамилии было 
запрещено появляться на ита

льянской земле. Не скрывал своих 
открытых симпатий к Гитлеру британский 

монарх Эдуард VIII, а принц Бернард, суп
руг королевы Нидерландов Юлианы, во
обще был членом нацистской партии и СС 
и до конца жизни был вынужден оправды
ваться за эти «неудобные эпизоды тревож
ной юности». Разумеется, не отставали и от
прыски германских королевских родов, без 
труда нашедшие себя на различных постах 
в гитлеровском государстве. Не являются 
исключением и Романовы, многие из кото
рых откровенно поддерживали «коричне
вое движение», наивно надеясь на то, что 

Гитлер поможет им расправиться с боль
шевиками и восстановит в России царский 
трон.
С момента революции и упразднения в Рос
сии монархии многочисленные предста
вители российского императорского дома, 
оказавшиеся в изгнании, вели между собой 
жаркие споры за обладание призрачным 
троном. Иногда к реальным Романовым 
присоединялись разные проходимцы и са
мозванцы. Так, в начале 1920х годов аме
риканская авантюристка Анна Андерсон 
заявила, что именно она является великой 
княгиней Анастасией, чудом избежавшей 
расправы в Екатеринбурге.
Симпатии большинства русских беженцев 
до определенного времени склонялись 
в пользу великого князя Николая Никола
евича, бывшего Верховного главнокоман
дующего Императорской армией. Естест
венно, его целиком поддерживала такая 
влиятельная организация русского зару

бежья, как Русский общевоинский союз 
(РОВС). Однако в связи со смертью Николая 
Николаевича в январе 1929 года пальма 
первенства в погоне за химерой обладания 
высшей властью в «возрожденной Россий
ской империи» перешла к великому князю 
Кириллу Владимировичу, а затем и к его 
потомкам. Противники «Кирилловичей» 
весьма яростно оспаривали какоелибо их 
право на «возвращение на престол». В чис
ле аргументов часто звучали и обвинения 
в поддержке Кириллом, его супругой Вик
торией, а также их детьми – в первую оче
редь великим князем Владимиром – гер
манского националсоциализма…

Красно-Коричневый 
претендент 

Кирилл родился 12 октября 1876 года 
в Царском Селе. Безусловно, он являлся 
одним из самых ярких и экстравагантных 

Романовы видели в Гитлере прекрасный шанс  
для триумфального возвращения в Россию

великий князь кирилл владимирович
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представителей императорской фамилии. 
При этом его поведение (как в светской 
жизни, так и на военно-морской службе) 
постоянно доставляло правящей династии 
немало хлопот. Кирилл мог запросто наха-
мить высшим и старшим офицерам, пре-
небрегал служебными обязанностями, был 
завсегдатаем самых модных столичных ка-
фешантанов.
Настоящий скандал вызвала его женитьба 
на двоюродной сестре – принцессе Сак-
сен-Кобург-Готской Виктории Мелите. По-
следняя была замужем за великим герцо-
гом Эрнстом Людвигом Гессенским, братом 
российской императрицы Александры Фё-
доровны и известным гомосексуалистом. 
В 1901 году их брак был расторгнут, а 8 ок-
тября 1905 года Виктория и Кирилл поже-
нились в баварском курортном местечке Те-
гернзее, где великий князь проходил курс 
лечения от нервной депрессии.
Этот брак не был признан русской монар-
шей семьей, и в течение нескольких лет 
Кириллу и Виктории было запрещено по-
являться при дворе. Основные претензии 
заключались в том, что Виктория отказалась 
покинуть лоно лютеранской церкви, кроме 
того, согласно российскому законодатель-
ству, близкородственные браки не дозволя-
лись. Впрочем, в 1907 году Николай II сми-
лостивился и, после того как Виктория все 
же приняла православие, именным указом 
узаконил скандальную свадьбу. Царь восста-
новил Кирилла Владимировича и Викторию 
Фёдоровну в правах членов императорско-
го дома, включая право на престол. В том 
же году у них родилась дочь Мария, в 1909 
году – Кира, а в 1917-м – сын Владимир.
Крайне напряженные отношения с престо-
лом вылились в то, что во время революци-
онных событий февраля 1917 года Кирилл 
нарушил присягу и совершил тем самым 
государственную измену. Нацепив красный 
бант, он во главе Гвардейского экипажа 
прибыл в Государственную думу и отрапор-
товал ее председателю Михаилу Родзянко: 
«Имею честь явиться Вашему высокопре-
восходительству. Я нахожусь в Вашем рас-
поряжении, как и весь народ».
Впрочем, весьма скоро Кириллу со своей 
семьей пришлось срочно уносить из России 
ноги. Уже в марте они нелегально выехали 
в Финляндию, затем некоторое время мы-
кались по Европе, пока наконец не посели-
лись в родовом имении Виктории в герман-
ском Кобурге. Здесь же жил двою родный 
брат Виктории Фёдоровны, герцог Саксен-
Кобург-Готский Карл Эдуард. В 1922 году 
герцог принял непосредственное участие 
в организации Дня нации в Кобурге. Одно 
из самых почетных мест на этом мероприя-
тии занимал Адольф Гитлер со своими сто-
ронниками.
К слову, в период Третьего рейха Карл Эду-
ард в благодарность за финансовую под-
держку нацистов в 1920-е годы станет 
группенфюрером Штурмовых отрядов, им-
перским уполномоченным по делам транс-
порта, депутатом рейхстага и президентом 
германского Красного Креста.

Союз двуглавого орла 
и СваСтики 

Кирилл и Виктория вполне вольготно обос-
новались в Германии. Более того, они на-
шли здесь массу восторженных сторон-
ников, прежде всего в лице радикально 
настроенных российских эмигрантов. Надо 
сказать, что в первые же годы после рево-
люции в Германию хлынул необычайно 
мощный поток русских беженцев. К нача-
лу 1920-х годов здесь обосновалось около 
полумиллиона изгнанников из Страны Со-
ветов.
Кирилл поначалу вовсе не собирался 
предъявлять свои права на место «будуще-
го императора». Однако к этому его под-
талкивали честолюбивая волевая Виктория 
и многочисленные ультраправые русские 
монархисты. В итоге в 1922 году Кирилл 
объявил себя «блюстителем престола», 
а в 1924-м и вовсе «императором Все-
российским Кириллом I». Любопытно, что 
прак тически все, кто в это время входил 

в круг приближенных к «монаршей особе», 
были самым тесным образом связаны с де-
ятельностью зарождающейся нацистской 
партии.
Вообще, в первые годы существования 
НСДАП в ее рядах оказалось множество 
эмигрантов из России, преимущественно 
балтийских немцев. Многие из них проис-
ходили из среды аристократов, армейских 
офицеров, политических деятелей, воева-
ли в составе белых армий. Они были охва-
чены идеей, что революцию в России устро-
или евреи и вот-вот то же самое случится 
в Западной Европе.
Российские немцы, одинаково хорошо 
владевшие русским и немецким языками, 
образовали промежуточное звено между 
правым флангом русской диаспоры и на-
цистами. И среди них было немало людей, 
сохранявших преданность дому Романовых 
в лице Кирилла (к примеру, один из самых 
известных нацистских художников Отто 
фон Курзель, уже будучи членом НСДАП, 
основал в Мюнхене Русский монархиче-
ский союз) .
Под влиянием русских эмигрантов – быв-
ших черносотенцев – в нацистской пар-
тии в моду вошли выражения «еврейский 
большевизм» и «советская Иудея», и вско-
ре центральным пунктом национал-соци-
алистического образа врага стал стереотип 
«еврейского большевизма».
Автор классического исследования по 
ранней истории нацизма Конрад Гейден 
отмечал, что российские белоэмигран-
ты, вставшие под знамена со свастикой, 
«очень желали вовлечь Германию в кам-
панию борьбы против Ленина… Было бы 
преувеличением назвать начинающуюся 
отныне внешнюю политику национал-со-
циализма царистской. Но фактически ее 
духовные истоки находятся в царской Рос-
сии, в России черносотенцев и Союза рус-
ского народа.
Русские эмигранты активно публиковались 
в центральной партийной газете – «Фёль-
кишер Беобахтер» и выступали на на-
цистских собраниях. По одной из версий, 
и саму газету нацисты купили частично на 
деньги русских монархистов. Главный иде-
олог партии и также выходец из Российской 
империи Альфред Розенберг в своих вос-
поминаниях пишет о том, что «наиболее 
состоятельная финансовая поддержка ока-
зывалась партии русскими белоэмигранта-
ми, которые любой ценой хотели добиться 
выхода своей антисоветской пропаганде».
Одним из основных спонсоров «Фёльки-
шер Беобахтер» Розенберг называет гене-
рала Василия Викторовича Бискупского, 
радикального монархиста и доверенное 
лицо Кирилла Владимировича. При этом 
известно, что Бискупский был всего лишь 
посредником – деньги на нужды нацистов 
передавала ему Виктория (недруги Кирил-
ла утверждали, что генерал и великая кня-
гиня состоят в интимной связи, что было за-
фиксировано даже в полицейских отчетах). 
До переезда Кирилла и Виктории в Кобург 
Бискупский, несмотря на свою репутацию 

авантюриста, был их полномочным пред-
ставителем в Германии. К слову, сам вели-
кий князь говорил своему личному секрета-
рю Гарольду Графу, что «в смутное время не 
надо бояться запачкать белые свои перчат-
ки и опираться лишь на людей с безукориз-
ненной репутацией, обычно мало пригод-
ных в политической борьбе».
Ключевой фигурой в деле объединения 
ранних нацистов и радикальных русских 
монархистов был Макс Эрвин фон Шойб-
нер-Рихтер. Он родился в 1884 году в Риге, 
участвовал в подавлении революционных 
выступлений в 1905–1907 годах, а в де-
кабре 1910-го переехал в Мюнхен, где стал 
инженером. Здесь к этому времени уже 
сформировалось ядро «русско-балтий-
ской группы», которая позднее почти в пол-
ном составе вступила в НСДАП. В декабре 
1917 года Шойбнер-Рихтера назначили 
офицером разведки при главнокомандую-
щем Восточным фронтом в Прибалтике. Он 
активно участвовал в борьбе с большевика-
ми, а в 1919 году вернулся в столицу Бава-
рии, где через Альфреда Розенберга уста-
новил контакты с русскими эмигрантами.
В ноябре 1920 года Шойбнер-Рихтер всту-
пил в НСДАП и быстро вошел в ближай-
ший круг Адольфа Гитлера. К этому време-
ни он уже был вхож в общество Кирилла, 
а его супруга Матильда была близкой под-
ругой Виктории Фёдоровны. В это же вре-
мя Шойб нер-Рихтер организовал рус-
ско-германское общество «Возрождение» 
(Aufbau), целью которого было объедине-
ние всех белоэмигрантских сил под нача-
лом великого князя Кирилла и в союзе с на-
ционал-социалистами. В планы общества 
входила организация антибольшевистско-
го «крестового похода», в результате кото-
рого советская власть была бы свергнута 
и к власти в России, на Украине и в Прибал-
тике пришли бы националисты. Замести-
телем Шойбнер-Рихтера в «Возрождении» 
стал В. Бискупский.
Последний никогда не порывал с нациста-
ми. После провала Пивного путча 9 ноя-
бря 1923 года (в ходе этих событий погиб 
Шойбнер-Рихтер, после чего его организа-
ция прекратила существование) он укры-
вал у себя на квартире Адольфа Гитлера. 
Одновременно он продолжал играть важ-
ную роль и в окружении Кирилла, будучи 
назначен на пост военного министра в ки-
рилловском «правительстве в изгнании». 
Бискупский приветствовал триумф НСДАП 
в январе 1933 года и направился в Берлин, 
где встречался с различными партийными 
деятелями, занимавшими высокое положе-
ние. В мае 1936 года он при поддержке СС 
и Министерства пропаганды был назначен 
главой Бюро русских беженцев. В его зада-
чу входил организационный учет, контроль 
и «нацификация» всех проживавших в Гер-
мании русских эмигрантов. Ближайшими 
сотрудниками Бискупского стали убийцы 
В. Д. Набокова (отца известного писателя) – 
Пётр Шабельский-Борк и Сергей Табориц-
кий, также бывшие члены общества «Воз-
рождение». С началом войны ведомство 

Бискупского активно сотрудничало с СС 
и абвером на ниве привлечения для нужд 
германской армии (и в частности развед-
ки) эмигрантов в качестве переводчиков 
и агентов.
Но вернемся в начало 1920-х годов. В это 
время Кирилл и Виктория отнюдь не скрыва-
ли своих симпатий по отношению к нацист-
скому движению. Щедрые суммы на нуж-
ды партии передавались ими, как правило, 
через Бискупского, а также через генерала 
Людендорфа – в то время союзника Гитлера. 
Только одному Людендорфу для «решения 
немецко-русского национального вопроса» 
эта пара передала 500 тысяч золотых ма-
рок. Кроме того, Виктория посещала учения 
Штурмовых отрядов и иногда брала с собою 
маленького сына Владимира.
Во время кризиса первой половины 1920-х 
Кирилл и Виктория понесли значительные 
финансовые потери. Тем не менее Бискуп-
ский продолжал находить и направлять 
значительные средства в пользу нацистов 
вплоть до прихода Гитлера к власти. Боль-
шую часть этих денег он получил от Вик-
тории. Не вполне понятно, откуда Кирилл 
и Виктория черпали финансовые сред-
ства после кризиса 1923 года. Известно 
лишь, что полковник Борис Брасоль, кото-
рый был привлечен Шойбнер-Рихтером 
в «Возрож дение» в качестве антисемитско-
го публицис та, стал президентом Русско-
го монархического клуба в Нью-Йорке. Он 
смог наладить контакты с Генри Фордом, 
богатейшим американским автомобиль-
ным промышленником и антисемитом. 
В 1924 году, когда Виктория посетила Аме-
рику, Форд выделил для Кирилла большую 
сумму денег. Брасоль продолжал действо-
вать в качестве посредника между Фордом 
и Кириллом и в 1930-е годы.
Со временем отношение нацистов к рус-
ским претерпело решительные измене-
ния. Набирающая силу НСДАП больше не 
нуждалась в поддержке российских мо-
нархистов. После смерти Шойбнер-Рихтера 
уже никто в руководстве партии не говорил 
о возможности возрождения монархии – 
ни в Германии, ни тем более в России. Ки-
рилл, в свою очередь, также постепенно 
дистанцировался – по крайней мере внеш-
не – от ультраправых радикалов.

«Царь и Советы» 

Поскольку власти Веймарской республи-
ки, не желая портить отношения с СССР, 
запретили Кириллу заниматься полити-
ческой деятельностью, «двор» в конце 
1920-х годов перебрался во Францию, 
в Сен-Бриак. При этом связи Романо-
вых с Германией вовсе не были прерва-
ны. Еще в 1925 году первая дочь Кирил-
ла, Мария, сочеталась браком с принцем 
Лейнингенским Карлом. Он служил в во-
енно-морских силах Третьего рейха, 
в конце войны попал в советский плен 
и умер в 1946 году от тифа. Вторая дочь, 
Кира, в 1938 году в Потсдаме вышла за-
муж за принца Прусского Луи Фердинан-

принцесса саксен-кобург-
готская Виктория Мелита

генерал Василий ВиктороВич 
бискупский

Макс ЭрВин фон Шойбнер-рихтер
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да Гогенцоллерна, офицера германских 
военно-воздушных сил.
Что касается «императора» Кирилла, то 
с момента переезда во Францию он, по со-
вету В. Бискупского, стал приближать к себе 
руководителя эмигрантской организации 
«Союз младороссов» Александра Казем-
Бека.
Именуя себя «национал-революционера-
ми», младороссы провозгласили целью 
создание «социальной монархии», соче-
тавшей в себе черты самодержавия с си-
стемой Советов. Хотя старшее поколение 
эмигрантов обвиняло Казем-Бека в сим-
патиях к большевизму (и, как потом ока-
жется, небезосновательно), в манифестах 
самого Кирилла в тот период также фак-
тически озвучивался лозунг младороссов: 
«Царь и Советы». На большинство крупных 
мероприятий Казем-Бек приглашал юного 
Владимира Кирилловича.
Многое в идеологии и внешней атрибу-
тике младороссов было прямо позаимст-
вовано у итальянского фашизма. Кстати, 
Казем-Бек был единственным крупным 
российским эмигрантским политиком, 
удостоившимся личной аудиенции у Мус-
солини. У своих чернорубашечных коллег 
младороссы почерпнули принципы еди-
ноначалия, иерархии, солидарности клас-
сов. Своего вождя младороссы приветст-
вовали характерным поднятием правой 
руки и возгласом «Глава!».
Впрочем, уже к середине 1930-х годов 
младороссы начали быстро «леветь», в их 
прессе стали все чаще публиковаться ма-
териалы, говорящие о позитивности со-
ветского опыта. Они даже стали именовать 
себя «второй советской партией». Насто-
ящий скандал произошел, когда летом 
1937 года Казем-Бека застали в одном из 
парижских кафе за конфиденциальной 
беседой с прибывшим из СССР известным 
генералом А. Игнатьевым. Руководите-
ля младороссов открыто обвинили в том, 
что он является агентом большевиков, по-
сле чего Кирилл разорвал с ним всякие от-
ношения. Кстати, после войны Казем-Бек 
вернулся в Советский Союз и до конца 
жизни работал в журнале Московской па-
триархии.

Друг оккупантов 

Между тем надежды на возрождение мо-
нархии стремительно таяли. Поэтому пос-
ле смерти Кирилла в 1938 году (Виктория 
умерла за полтора года до этого, во время 
визита в нацистскую Германию) его сын 
и «наследник престола» Владимир предпо-
чел не устраивать комедии с объявлением 
себя «императором».
Вообще говоря, он в гораздо меньшей 
степени участвовал в политике, чем его 
отец, предпочтя вести светскую жизнь. 
Впрочем, от упреков в симпатиях к на-
цистам это его не уберегло. В 1938 году 
он сделал даже официальное заявление, 
в котором подчеркнул, что «никогда не 
встречался с германским канцлером», что 
было не такой уж и неправдой, поскольку 
маленький Владимир знал Гитлера как ли-
дера еще не пришедшей к власти партии.
Когда войска Германии оккупирова-
ли Францию, Владимир Кириллович 
предпочел остаться в Сен-Бриаке. Его 
отношения с немцами, судя по всему, 
протекали «в атмосфере полного взаи-
мопонимания». Через несколько дней 
после установления «нового поряд-
ка» во Франции, Владимир был вызван 
в Париж, к немецкому послу, бригаден-
фюреру СС Отто Абецу. Тот был весь-
ма обходителен, однако предупредил 
о необходимости соблюдать полную ло-
яльность по отношению к рейху. Этой 
«линии» Владимир Кириллович и при-
держивался вплоть до самого конца Вто-
рой мировой войны.
Первым делом он уволил многолетнего ру-
ководителя личной канцелярии «импера-
торского дома» Гарольда Графа и прервал 
все отношения с ним. Когда последнего 
немцы поместили под арест, великий князь 
не предпринял никаких шагов для того, что-

бы попытаться облегчить участь своего вер-
ного помощника.
Сам Граф в своих воспоминаниях с горьким 
сожалением пишет: «Великий князь всеце-
ло попал под влияние немцев. К тому же 
немцы, окружающие его, обычно принад-
лежат гестапо. Большинство из них – рус-
ские эмигранты, которые служат немец-
кими агентами и у французской полиции 
(имеется в виду коллаборационистская по-
лиция, подконтрольная оккупантам. – Авт.) 
на очень плохом счету. Даже рестораны, ко-
торые с ними посещает великий князь, при-
надлежат к тем, которые на плохом счету 
у полиции и давно были бы закрыты, если 
бы не заручка немцев… В последний приезд 
великого князя в Париж он сидел в рестора-
не, и за его столом пелись немецкие песни 
подкутившей компанией. С французской 
точки зрения такая близость великого князя 
к оккупантам сильно его компрометирова-
ла и должна была привести к тому, что, ког-
да оккупация Франции окончится, ему при-
дется ее покинуть».
В это время с Владимиром Кирилловичем 
чрезвычайно сблизился печально извест-
ный Юрий Сергеевич Жеребков, бывший 
артист балета и сын казачьего генерала. 
В 1941 году он возглавил созданный гитле-
ровцами Комитет взаимопомощи русских 
эмигрантов во Франции – аналог герман-
ского бюро генерала Бискупского. Жереб-
ков был одним из самых непримиримых 
антисемитов и яростным сторонником ок-
купантов, а в конце войны присоединил-
ся к власовскому Комитету освобождения 
народов России. В 1946 году парижский 
суд приговорил Жеребкова к 5 годам «на-
ционального бесчестия», а в 1948-м за 
пособничество в депортации русских ев-
реев – к пожизненным принудительным 
работам (впрочем, к тому моменту бывший 
коллаборационист уже успел сбежать во 
франкистскую Испанию, где и умер в конце 
1970-х) .
Именно Жеребков, выполняя указания сво-
их немецких кураторов, отвечал за «поли-
тическое поведение» великого князя. Наи-
более известным итогом его деятельности 
стало опубликованное 26 июня 1941 года 
«Обращение» Владимира по случаю нача-
ла войны Германии с СССР. Вот его полный 
текст:

Обращение Главы
Российского Императорского Дома
Государя Великого Князя
Владимира Кирилловича
В этот грозный час, когда Германией и по-
чти всеми народами Европы объявлен кре-
стовый поход против коммунизма-больше-
визма, который поработил и угнетает народ 
России в течение двадцати четырех лет, Я 

обращаюсь ко всем верным и преданным 
сынам нашей Родины с призывом: способ-
ствовать по мере сил и возможностей свер-
жению большевистской власти и освобо-
ждению нашего Отечества от страшного ига 
коммунизма.

Владимир
Сен-Бриак,
26 июня 1941 г.

Объективности ради следует сказать, что 
Владимир Кириллович был отнюдь не 
единственным представителем россий-
ской императорской семьи, кто откровенно 
поддерживал нацистов. К примеру, князь 
императорской крови Гавриил Констан-
тинович (сын великого князя Константина 
Константиновича) также восхищался успе-
хами фюрера. 12 августа 1940 года в пись-
ме к генерал-лейтенанту Николаю Голови-
ну он писал: «Вчера в кинематографе мы 
видели торжественное заседание рейхста-
га и возвращение, триумфальное, войск 
в Берлин. Потрясающая картина. У меня 
от волнения навернулись слезы… Приезд 
«его» (то есть Гитлера. – Авт.) в рейхстаг 
потрясающ. Дивные автомобили, сверка-
ющие чистотой, восторженная толпа. Сам, 
сама простота, никакой рисовки, при этом 
величие и сила». Гавриил Константинович 
выражал и удовлетворение успехами фа-
шистов в других странах Европы. 16 октя-
бря 1940 года он писал тому же адресату: 
«Я очень рад, что короля румынского Каро-
ля попросили удалиться. Он очень слабый 
тип и бог знает что делал в Румынии в со-
обществе со своей жидовкой Лупеску… Мне 
кажется, что теперь в мире добро победило 
зло и началась пора света».
Впрочем, для самих претендентов на рос-
сийский престол «пора света» так и не на-
ступила. Нацисты откровенно дали понять, 
что совершенно не планируют предостав-
лять завоеванной ими части России какую-
либо независимую форму правления, тем 
более монархическую.
Более того, еще в марте 1941 года в дневни-
ке штаба оперативного руководства Верхов-
ного командования вермахта была сдела-
на запись о целях оккупационного режима 
на территории СССР. Среди прочего в доку-
менте отмечалось: «Социалистические идеи 
в нынешней России уже невозможно иско-
ренить… Еврейско-большевистская интел-
лигенция, представляющая собой угнетате-
ля народа, должна быть устранена со сцены. 
Бывшая буржуазно-аристократическая ин-
теллигенция, если она еще и есть, в первую 
очередь среди эмигрантов, также не долж-
на допускаться к власти. Она не воспримется 
русским народом, и, кроме того, она враж-
дебна по отношению к немецкой нации».

Итак, нацисты использовали Владими-
ра, даже не пообещав ему ничего взамен. 
С таким положением вещей он, похоже, 
смирился. Забавно при этом, что советская 
пропаганда в самом начале Великой Отече-
ственной войны довольно активно эксплуа-
тировала тему потенциального возрожде-
ния нацистами царизма в России. На одном 
из плакатов 1941 года было, к примеру, 
размещено стихотворение, которое начи-
налось так: «В германском обозе волненье 
не зря,– / Фашисты везут для России царя. / 
Сидит он, качаясь на тощем коне, / И спьяну 
в Москве себя видит – во сне…»
Помимо веселого времяпрепровождения 
в парижских ресторанах, Владимир Кирил-
лович принимал участие в финансирова-
нии «восточных батальонов», переброшен-
ных в середине войны на Западный фронт, 
во Францию.
На Восточном же фронте известна, пожа-
луй, лишь одна попытка формирования 
коллаборационистского русского монархи-
ческого подразделения. В 1943 году акти-
вист организации «Российский Имперский 
Союз-Орден» Н. И. Сахновский с двадца-
тью единомышленниками, проживавши-
ми в Бельгии, поступили добровольцами 
в штурмовую бригаду войск СС «Валло-
ния». В составе бригады Сахновский создал 
отряд из советских военнопленных, назван-
ный «Российским народным ополчением». 
По прибытии на оккупированную террито-
рию СССР, в Корсунь-Шевченковский рай-
он, Сахновский попытался развернуть мо-
нархическую пропаганду среди местного 
населения, не имевшую, однако, сколько-
нибудь заметного отклика.
«Ополченцы» носили нарукавный шеврон 
в виде православного восьмиконечного кре-
ста с надписью «Сим победиши». Единст-
венная боевая операция, в которой «опол-
чение» приняло участие, произошла при 
случайном столкновении с наступающей 
советской пехотой. Большая часть солдат 
погибла, остальные вместе с валлонскими 
эсэсовцами были выведены в тыл и расфор-
мированы. Часть из них осталась в рядах 
формируемой 28-й гренадерской дивизии 
СС «Валлония» под командованием Леона 
Дегреля, остальные демобилизовались.
Что касается Владимира, то, всерьез опа-
саясь за свою жизнь, он перед освобожде-
нием Франции успел эвакуироваться в Гер-
манию, в Аморбах. В самом конце войны, 
спасаясь уже от наступающих советских 
войск, великий князь в компании Жеребко-
ва оказался в Тироле. В первые дни мая они 
присоединились к колонне отступающей 
1-й Русской национальной армии генерал-
майора Бориса Хольмстон-Смысловского. 
Последний был кадровым немецким раз-
ведчиком и, заручившись поддержкой аме-
риканцев, выводил на Запад ценные кадры 
русских коллаборационистов-диверсантов.
Интересно, что вместе с Владимиром и Же-
ребковым оказались и руководители фран-
цузского пронацистского режима Виши – 
маршал Анри Петен и Пьер Лаваль.
В ночь со 2 на 3 мая 1945 года армия Смы-
словского перешла границу нейтрально-
го княжества Лихтенштейн. Здесь русские 
пособники нацистов были интернированы 
и впоследствии избежали выдачи СССР. Что 
касается французов и Владимира, то влас-
ти княжества наотрез отказались предо-
ставлять им убежище – все они были выда-
ны представителям 1-й французской армии 
маршала Жана де Латра де Тассиньи. Вели-
кий князь в последний момент успел бежать 
на территорию Австрии, откуда по счастли-
вой случайности ему удалось улететь на са-
молете в Испанию.
По другой версии, Лаваля и Петена, а также 
Жеребкова сдал французам сам Владимир 
Кириллович – в обмен на собственную не-
прикосновенность и разрешение на вылет 
в Испанию. Там его уже ждала его тетка – 
инфанта Беатриса.
Побег во франкистскую Испанию, несом-
ненно, спас Владимира Кирилловича от 
возможного возмездия за коллаборацио-
нистскую деятельность. Еще в течение почти 
десяти лет он не рисковал выезжать за пре-
делы Испании…

Владимир КириллоВич (Второй спраВа) с сестрой и родителями
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По одной из версий, на ирландского писателя Брэма Стокера 
во время работы над «Дракулой» не меньшее влияние, чем ле-
генды о Владе Цепеше, оказали страшные истории о Елизаве-
те Батори, прозванной за свою жестокость Кровавой Графиней. 
Неслучайно большой знаток вампиров и прочей нечисти, аме-
риканец Рэймонд Макналл назвал одну из своих книг «Дракула 
был женщиной». За сто с лишним лет до рождения Елизаветы, 

в 1446 году, один из ее предков, князь Стефан Батори, помог Дракуле вернуть валахский 
трон. Связь между кланами Дракул и Батори подчеркивал и дракон, присутствовавший на 
их геральдических гербах.
Имя Елизаветы Батори стало нарицательным для изображения крайней жестокости, без-
закония и безнаказанности. Она является главной героиней десятков романов, пьес, поэм 
и кинофильмов. Ее имя занесено в Книгу рекордов Гиннесса как женщины, совершившей 
наибольшее число убийств. На суде было официально доказано и впоследствии принято 
как наиболее достоверное число – 80.

ПОСЛЕДСТВИЯ

ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ
Лейтмотивом истории Венгрии вто-
рой половины XVI – начала XVII веков 
является борьба за ослабевшее коро-
левство между габсбургской Австрией 

и османской Турцией, находившейся тогда в самом расцвете могущества.
29 августа 1526 года султан Сулейман I разбил венгерское войско в битве при 
Мохаче и захватил значительную часть королевства. На оставшейся террито-
рии все время шли войны между сторонниками независимости и австрийских 
Габсбургов.
Трансильвания в конце XVI века стала уникальным островком веротерпимости 
в охваченной религиозными войнами Европе, где мирно уживались католиче-
ство, протестантизм, православие и униатская церковь.
В Австрии венграм в конце XVI – начале XVII века в немалой степени удалось 
сохранить свою автономию. Важной частью жизни в королевстве в то время 
было засилье крупных дворянских родов, к которым, несомненно, относил-
ся и род Батори. Знатные дворяне содержали частные армии и безраздельно 
правили в своих владениях. Это во многом объясняет то обстоятельство, что 
Елизавете Батори, пытавшей и убивавшей девушек, удавалось оставаться без-
наказанной в течение почти трети века.

Елизавета (Эржебет) Батори родилась 
7 августа 1560 года. Через 10 лет состоя-
лось ее обручение с Ференцем Надашдем, 
а еще через пять лет, в 1575 году, пышная 
свадьба, на которой присутствовали более 
4 тыс. гостей со всей Венгрии.

Первыми жертвами жестокой графини стали юные дочери крестьян. Затем она 
перешла на юных представительниц небогатых дворян, которым льстило, что 
столь знатная дама брала их дочерей к себе в замок в услужение.
Жестокий нрав Батори и зверства, творившиеся в ее владениях, не были сек-
ретом, поэтому считается, что в ее падении главную роль сыграла политика, 
а не соображения восстановления справедливости.
По одной из главных версий, во всем виновата религия. Не исключено, что 
роковым для Елизаветы Батори стал конфликт между католической церковью, 
к которой относились Габсбурги, пытавшиеся в те годы подчинить Венгрию, 
и протестантской, к которой относилась Елизавета. В любом случае докумен-
тов, позволяющих признать истинность какой-то одной версии, сохранилось 
слишком мало.

Елизавета (Эржебет) Батори родилась 
7 августа 1560 года. Через 10 лет состоя-
лось ее обручение с Ференцем Надашдем, 
а еще через пять лет, в 1575 году, пышная 
свадьба, на которой присутствовали более 

ПРЕСТУПНИК

Елизавета Батори: 
КРОВАВАЯ ГРАФИНЯ

Елизавета родилась в знатной и бо-
гатой семье Батори, давшей Вен-
грии и соседним странам много 
видных государственных деятелей 
и кардиналов. Ее двоюродный брат 
был главным министром Венгрии, 
дядя Стефан правил Трансильвани-
ей, а с 1576 по 1586 год был королем 

Польши под именем Стефана Батория.
Впрочем, были в славном семействе Батори и другие родст-
венники: один из дядей Елизаветы был колдуном и покло-
нялся сатане, тетка Клара славилась садистскими наклонно-
стями и была лесбиянкой, родной брат Елизаветы Стефан 
стал пьяницей и распутником.
Странности в поведении Елизаветы появились уже в юности. 
Девочка порой впадала в транс, у нее были припадки, очень 
похожие на эпилептические приступы.
Страсть к крови проснулась в ней в пять лет, после того, как 
она стала свидетельницей жестокой казни цыгана, обвинен-
ного в продаже детей туркам.
Елизавета получила блестящее образование и говорила на 
трех языках: венгерском, немецком и латыни. В 1570 году 
состоялась ее помолвка с Ференцем Надашди. Через пять 
лет они стали мужем и женой.
Граф Ференц едва умел писать и читать, был недалек умом, 
но зарекомендовал себя как отличный полководец. Отправ-
ляясь в походы, он оставлял на хозяйстве Елизавету. Одной 
из ее обязанностей было поддерживать среди слуг желез-
ную дисциплину.
Начинала Елизавета Батори с «мелочей»: в назидание дру-
гим самолично порола провинившихся кнутом до крови 
и била тяжелой дубинкой. Ей «повезло» – у нее нашлась 
учительница, заметившая и развившая ее жестокость. Ели-
завета часто ездила в гости к тетке Кларе, тоже большой по-
клоннице железной дисциплины.
Возвращаясь домой, в замок Частице, Елизавета закрепля-
ла полученные теоретические знания на практике. Она за-
гоняла в губы и под ногти девушкам иголки, выставляла их 
в лютую стужу голыми на улицу и обливала холодной во-
дой до тех пор, пока несчастные не превращались в ледя-
ные статуи.
Графиня заставляла провинившихся служанок ложиться 
на спину, чтобы видеть страдания на их лицах, и безжа-
лостно хлестала кнутом, пока те не теряли сознание. На 

полу в покоях Елизаветы часто стояли большие лужи кро-
ви, которые приходилось каждые полчаса засыпать рас-
толченным углем. Кровь пропитывала одежду графини,     
и ей приходилось во время экзекуций переодеваться по 
несколько раз.
Самой страшной пыткой была клетка. Обнаженных служанок 
загоняли в клетку в форме шара с металлическим шипами. 
Затем ее поднимали на цепях в воздух, и графиня била не-
счастных раскаленной кочергой. Стараясь увернуться, девуш-
ки напарывались на шипы и корчились от страшной боли.
Елизавета родила мужу шесть детей. В отличие от большин-
ства женщин, роды сделали ее еще более жестокой. В пере-
рывах между кормлением она с еще большим наслаждени-
ем продолжала истязать слуг.
В начале 1604 года после непродолжительной болезни 
умер Ференц. Его смерть окончательно развязала руки Кро-
вавой Графине.
Со временем у Елизаветы появилась новая мания. Она часа-
ми сидела перед зеркалом и восхищалась своей красотой. 
Однажды, еще в молодости, старуха предрекла: «Подожди, 
придет время, когда и ты станешь старой и страшной». С тех 
пор Батори больше всего на свете боялась старости и мечта-
ла сохранить вечную молодость.
Однажды она влепила пощечину служанке, которая неволь-
но причинила ей легкую боль, расчесывая волосы. Кровь 
попала на руку Елизавете, которой тогда было уже за сорок. 
Ей показалось, что кровь сделала ее кожу по-девичьи упру-
гой и белой.
На следующий день Елизавета Батори перерезала несчаст-
ной служанке вены. Она собрала ее кровь большой чан 
и искупалась в нем.
Кровавые ванны не помогали, Елизавета старела. После 
долгих размышлений она решила, что для нее, благородной 

дамы, не годит-
ся кровь простых 
крестьянок. К тому 
же, крестьяне из окрестных 
деревень все неохотнее отдавали в услужение в замок своих 
дочерей, которые таинственным образом там умирали. Гра-
финя постепенно начала убивать и дочерей мелкопомест-
ных дворян.
Слухи о том, что в замке Частице творятся ужасные дела, хо-
дили по всей Венгрии. Тем не менее конец Кровавой Графи-
ни был вызван не жалобами крестьян и дворян, потерявших 
дочерей, а опасениями ее родственников, что она промота-
ет все семейное состояние. На роскошную жизнь и подарки 
для все новых жертв ей требовались большие деньги. Когда 
она начала продавать семейные замки, родственники ре-
шили спрятать ее в монастырь и пожаловались королю. Тот 
приказал в 1610 году графу Турзо, тогдашнему правителю 
Трансильвании, провести дознание.
Турзо, кстати, двоюродный брат Елизаветы, внезапно нагря-
нул в Частице рождественским вечером. Перед крыльцом 
графского дома на снегу лежала голая мертвая девушка, 
в которой не осталось ни капли крови. В покоях Елизаветы 
были найдены еще два трупа, тоже обескровленные. Всего 
же в замке в ту ночь нашли тела почти 50 мертвых девушек.
Страшная правда о том, что творилось в Частице, раскры-
лась на суд в январе 1611 года. Одна из служанок, чудом 
оставшаяся в живых, рассказала о дневнике, в который пунк-
туальная графиня записывала имена жертв. За три деся-
тилетия кровавой вакханалии графиня лишила жизни не 
меньше 650 девушек.
Ее приговорили к пожизненному заключению. Она прожила 
еще 3,5 года. В темнице заложили все окна и двери и оста-
вили лишь узкие щели для вентиляции и передачи пищи.
В августе 1614 года тюремщик увидел, что еда нетронута, 
и заглянул в камеру. Узница неподвижно лежала на полу ли-
цом вниз. Графиня Елизавета Батори умерла в возрасте 54 
лет.
Крестьяне из расположенной рядом с замком Частице одно-
именной деревни отказались хоронить Кровавую Графиню 
на своем кладбище. Ее тело предали земле в поместье Эче-
де, откуда и произошла семья Батори и где о ее кровавых 
подвигах знали лишь понаслышке.

Подготовил Сергей Мануков
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Вот уже год, как отечественным 
производителям продуктов пита-
ния выдан карт-бланш: благода-
ря продуктовым контрсанкциям 
в отношении продукции из стран 
ЕС, у них появился шанс завоевать 
весь рынок. Однако, как выяснила 
газета «Совершенно секретно», 
делается это в основном за счет 
ухудшения качества товаров. Опа-
саться фальсификатов надо и при 
покупке продуктов, не попавших 
под запреты. В таких условиях 
надеяться на «невидимую руку 
рынка» глупо. Необходима впол-
не «ежовая рукавица» государ-
ства. Но государство в лице Мин-
сельхоза и Минпромторга пока, 
похоже, не торопится.

Д
остаточно просто напихать 
в свою продукцию дешевых 
заменителей и «улучшите
лей» – и можно подсчиты
вать прибыль. Это и быстрее, 

и легче, и проще, чем вкладывать деньги 
в строительство новых мощностей, по
купку сельхозугодий, закупку сырья, се
мян и поголовья скота, набор и обучение 
персонала. Если верить статистике, Рос
сия сумела заменить запретный пармезан 
собственными сырами – их производство 
выросло на 37 %. Однако вот какая не
стыковочка: молока при этом российские 
буренки дали на 2 % меньше, а импорт 
молока и вовсе упал на 40 %. Откуда ж 
дровишки – то есть головы сыра?

Пальмовое масло 
добавляют Почти  
во все 

Все встает на свои места, если посмотреть 
на импорт в Россию пальмового масла – 
он за это же время вырос на… те же 27 %, 
что и сыры.
Недавно союз потребителей «Роскон
троль» провел мониторинг по выявлению 
фальсифицированной молочной продук
ции. Результаты оказались шокирующи
ми: из проверенных более 40 образцов 
сливочного масла и сыра в 70 % (!) тор
говых марок выявлена замена молочного 
жира растительным. В частности – паль
мовым маслом.
Применение пальмового масла в послед
нее время приобрело характер эпидемии: 
оно используется при приготовлении ва
фель, бисквитных рулетов, тортов, кре
мов, на нем обжариваются полуфабри
каты. Пальмовое масло входит в состав 
плавленого сыра, сгущенного молока, 
комбинированного масла, его добавляют 
в творожные десерты и творог. Также им 
частично заменяют молочный жир. Во
обще – легче перечислить те продукты, 
в которых нет пальмового масла, чем те, 
в которых оно присутствует. Россия опре
деленно стала родиной пальм – даже 
в странах, производящих это масло, его 
использование не столь широко.
При этом нельзя сказать, что пальмо
вое масло однозначно вредно. Всевоз
можные страшилки о стеарине, который 
остается в желудке и кишечнике навсег

да, разбивается экспертами. Более того, 
в детских искусственных молочных сме
сях применение пальмового масла необ
ходимо: пальмитиновая кислота содер
жится и в женском молоке. Однако для 
качественного детского питания употреб
ляется выделенная из масла кислота, по
тому что другой компонент, пальмовый 
олеин, способствует выведению из орга
низма ребенка витамина D и кальция.
Пальмовое масло богато и витаминами A 
и E, но присутствующие в нем, в отличие 
от других растительных масел, полина
сыщенные жиры, как у масел животного 
происхождения, способствуют выработке 
«плохого» холестерина. Соответственно, 
бесконтрольное потребление пальмового 
масла грозит проблемами с сердечносо
судистой системой и ожирением.
Итак, контролируемое потребление паль
мового масла даже полезно, но как же 
его контролировать, если производители 
сплошь и рядом скрывают наличие паль
мового масла в продукте? Это дешевый 
заменитель дорогих масел и прекрасный 
фальсификат для молочной и другой про
дукции.

дорогие ингредиенты 
заменяют более  
дешевыми 

Впрочем, умалчивают производители 
не только о пальмовом масле. «Многие 
эксперты советуют покупателям внима
тельно читать информацию на этикетках. 
Однако приходится признать, что практи

ка обмана потребителей – гдето по ме
лочи, а гдето и покрупному – сегодня 
достигла чудовищных масштабов: более 
половины этикеток пищевых продуктов 
содержат недостоверную информацию. 
Выбирая продукт в магазине, покупа
тель уже не может быть уверен, действи
тельно ли продукт состоит только из тех 
компонентов, которые указаны в соста
ве», – рассказала «Совершенно секретно» 
Ирина Тихмянова, PRдиректор Союза по
требителей «Росконтроль».
Результаты проведенных «Росконтролем» 
экспертиз показали, что более 60 % (!) 
продукции на отечественном рынке не со
ответствуют требованиям качеств и без
опасности. При этом узнать о наличии 
в продукте дешевых заменителей или не
безопасных веществ без специальных эк
спертиз было невозможно.
«Союз потребителей «Росконтроль» не
однократно находил консерванты, синте
тические красители, фосфаты в продук
тах, на этикетках которых изготовитель 
скромно умолчал о присутствии этих пи
щевых добавок или даже не постеснял
ся разместить надпись «без красителей 
и консервантов» или «без пищевых доба
вок», – рассказывает Тихмянова. – Иногда 
консерванты обнаруживаются даже в та
ких продуктах, в которых их использова
ние запрещено техническим регламентом 
(молоко, творог, фарш). Повсеместно бо
лее дорогие ингредиенты заменяются бо
лее дешевыми – менее качественными. 
Очень часто указанные на этикетке пока
затели содержания белков, жиров, вита

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ К Р И З И С]

Фальшпродукт
Как кризис повлиял на качество товаров
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минов, сахара существенно расходятся 
с показателями пищевой ценности про-
дукта, определенными лабораторно. Для 
многих людей, соблюдающих диету, де-
тей, больных, это несоответствие может 
оказаться критичным».
Впрочем, есть и «относительно честные» 
способы обмана. Автор этих строк долго 
считала, что у нее аллергия на черный чай, 
пока не узнала, что дело в добавках: для 
усиления вкуса (потому что берутся деше-
вые сорта), для предотвращения плесе-
ни (потому что чай недосушивается – так 
и быстрее, и вес больше) и тому подоб-
ное. А знакомая врач-аллерголог расска-
зала, как удивлялась тому, что у ее паци-
ентки была тяжелая аллергия на огурцы: 
они ведь никогда не дают аллергии! Ока-
залось, все дело в остатках тех химикатов, 
которыми огурцы опыляют.
С фруктами, которые мы так стараем-
ся дать своим детям, вообще беда: из-
за безграмотного применения методов 
интенсивного садоводства, современ-
ные сорта стремительно теряют полезные 
вещества. К примеру, в яблоках их уже 
на 60 % меньше. Конечно, отравиться та-
ким яблоком нельзя, но и толку от него…
Дело в том, поясняет Елена Нагорная, глава 
Ассоциации производителей и поставщи-
ков качественного, безопасного питания, 
что государственная система контроля, в со-
ответствии с законом, обязана следить лишь 
за безопасностью продукции. «В этом плане 
государственная система контроля вполне 
эффективна, и поступающие на российские 
прилавки продукты питания безопасны, – 
говорит она. – Однако можно ли их назвать 
полезными? Исследования показывают, что 
идет массовая потеря продуктами полезных 
веществ. Вторая проблема – это отсутствие 
действенной системы контроля качества 
на всем протяжении производственной це-
почки. Это осложняется высокой долей им-
порта: трудно отследить, в каких условиях 
производился тот или иной продукт, какие 
препараты использовались. Контроль гото-
вой продукции далеко не всегда способен 
«выловить» использование токсических ве-
ществ в производстве».

Группы риска 

Существуют группы продуктов, в которых 
прослеживаются системные нарушения, 
рассказала Тихмянова. Это молочная про-
дукция (в частности, сыр, сливочное масло, 
творог, сметана). Прежде всего, здесь прак-
тикуется замена молочного жира на бо-
лее дешевый – растительный, в том числе 
и пальмовый. Впрочем, как говорит Светла-
на Витковская, директор по внешним свя-
зям компании «Братья Чебурашкины. Се-
мейная ферма», фальсифицировать можно 
любую молочную продукцию. «Например, 
молоко для увеличения объема разбавля-
ют водой, для повышения содержания бел-
ка добавляют аммиак, а для консервации – 
перекись водорода», – говорит она.
Замена дорогих ингредиентов дешевыми 
и менее качественными встречается и у не-
добросовестных производителей мясных 
продуктов. «Это добавление растительного 
и коллагенового белка, влагоудерживаю-
щих добавок, мяса птицы (там, где в соста-
ве указана только говядина)», – перечисля-
ет Тихмянова. В ходе системной экспертизы 
«Росконтролем» рыбной продукции у мно-
гих известных производителей были най-
дены весьма серьезные нарушения. Напри-
мер, под видом трески продавали минтай, 
пикшу или другие более дешевые виды 
рыб. В красную икру и слабосоленую сем-
гу часто добавляют консерванты: продукт 
дорогой, раскупается небыстро, вот, вместо 
того чтобы наладить доставку малыми пар-
тиями, производители предпочитают такой 
неполезный для потребителей способ.
Тот же чай или кофе сплошь и рядом ока-
зываются начинены не указанными на эти-
кетке добавками. «Для фальсификации 
кофе – очень удобный продукт», – говорит 
Александр Кузьмин, гендиректор компа-
нии «РусХОЛТС». Даже далекие от кофей-
ного мира люди знают, что существуют два 

ботанических сорта зерна: дорогая араби-
ка и более дешевая робуста. «Но арабика 
арабике рознь, специалисты насчитывают 
32 вида арабики и еще больше сортов ро-
бусты, – поясняет эксперт. – Удивительно, 
но 100 % способа определения отличий 
одного сорта от другого не существует, оши-
баются даже эксперты. При этом килограмм 
робусты в 2–2,5 раза дешевле арабики».
Сразу просматривается путь «эконо-
мии» – заменить дорогое зерно на более 
дешевое. «Существует легальное и этич-
ное прикрытие: кофе из 100-процентной 
арабики сложно приготовить, он кислит, – 
добавляет Кузьмин. – Поэтому специа-
листы при обжарке создают смесь из ара-
бики и робусты не только для экономии. 
В брендированной кофейной смеси может 
содержаться от 4 до 10 и даже больше раз-
личных видов зерна. После обжарки опре-
делить, какое исходное сырье использо-
валось для создания смеси, практически 
невозможно».
Мало кто знает, что мировые стандарты по-
зволяют производителям называть свои 
смеси «Арабика 100 %» даже при 10 % со-
держании робусты, отмечает эксперт. Поль-
зуясь этим, большинство обжаривающих 
компаний предлагают смеси под названи-
ем «Арабика 100 %» с фактическим содер-
жанием робусты 20 % и даже 30 %.
«В условиях отсутствия объективных мето-
дик оценки качества обжаренных кофейных 
смесей, производители в поисках эконо-
мии пускаются на самые разные экспери-
менты, – возмущается Кузьмин. – В лучшем 
случае используют дешевое сырье, в худ-
шем – подпорченное вредителями, плесне-
велое, просроченное зеленое зерно. В са-
мых «тяжелых» случаях используют вообще 
не кофе: жареные злаки, орехи, желуди».
Продажа кофе как напитка – очень при-
быльный бизнес. «В общепите себестои-
мость чашки заварного кофе начинается 
от 5 и редко превышает 20 рублей, – гово-
рит эксперт. – Цена продажи – от 70 рублей 
и выше. Что может быть лучше, чем бизнес 
с 300 -процентной прибылью? По нашему 
мнению – производство обжаренных ко-
фейных смесей, молотого кофе и раство-
римых концентратов на кофейной основе».

корпоративная 
солидарность 

Во многих странах, имеющих гораздо более 
либеральные требования государственных 
стандартов, где производители не трясутся 
при виде контролеров, качество продуктов 
питания, тем не менее, гораздо выше. В чем 
тут дело? В добровольном принятии более 
высоких стандартов качества.
В условиях жесткой конкуренции, приня-
тие саморегулирующимися организаци-
ями производителей все более высоких 
стандартов качества становится важней-
шим преимуществом. Как-то француз-
ские чиновники по контролю за пищевой 
продукцией рассказывали о жалобе, ко-
торая поступила в Минсельхоз от малого 
бизнеса. Его представители жаловались 
на то, что крупные агрохолдинги и пище-
вые концерны принимают столь высокие 
стандарты качества, что мелкие произ-
водители просто не могут их соблюсти. 
Во Франции трепетно относятся к малому 
бизнесу, особенно, в производстве про-
дуктов питания, однако было решено, 
что в данном случае право потребителя 
на высококачественный продукт важнее, 
чем право бизнеса на прибыль.
В России тоже есть саморегулирующиеся 
организации, однако в условиях слабого 
насыщения рынка они чаще лоббируют 
поблажки для себя, чем поощряют конку-
ренцию по качеству.
Правда, 30 апреля этого года распоряже-
нием премьер-министра России Дмитрия 
Медведева была создана АНО «Российская 
система качества». Согласно документу, но-
вая структура призвана обеспечить разви-
тие институтов повышения качества рос-
сийской продукции. В рамках этой задачи 
АНО «Российская система качества» будет, 
в частности, создана система добровольной 

сертификации «Система подтверждения 
качества российской продукции», с орга-
низацией испытаний продукции и выдачей 
сертификатов подтверждения качества. 
Приоритетом до 2020 года будут такие от-
расли, как пищевая и перерабатывающая 
промышленность, обрабатывающая про-
мышленность, внутренняя и внешняя тор-
говля, говорится в документе.
Представляя документ на заседании пра-
вительства, Дмитрий Медведев пояснил, 
что инициатива по формированию си-
стемы добровольной сертификации про-
дукции является общественно-государ-
ственной, в ее продвижении участвуют 
не только ведомства, но и бизнес-объе-
динения, отраслевые ассоциации, общес-
тва защиты прав потребителей. «Теперь 
эта система создается, свойства товаров 
будут подтверждаться независимыми ис-
пытаниями, по их результатам будет при-
сваиваться знак качества. Надеюсь, это 
позволит укрепить доверие покупателей 
к нашим товарам», – заключил Медведев.
Один из инициаторов создания систе-
мы добровольной сертификации, На-
горная еще весной радовалась тому, что 
усилия ее Ассоциации производителей и 

поставщиков качественного безопасно-
го питания дали плоды. Теперь, уверяла 
она, можно будет организовать конт роль 
на всех этапах производства – от поля 
или фермы до прилавка с помощью не-
зависимых лабораторий. Однако пер-
вые результаты работы новой системы 
появятся только в третьем квартале это-
го года – именно тогда, по словам главы 
«Российской системы качества» Максима 
Протасова, в магазинах появятся товары 
со «знаком качества».
Пока же, судя по сайту «Роскачества», про-
веден предварительный отбор экспертов, 
которые будут вести веерные исследова-
ния различной продукции. Первыми ве-
ерным исследованиям подвергнут тек-
стильные изделия. Среди продуктов 
питания на 2015 год, которые планирует-
ся проверить: соль пищевая йодирован-
ная, мед натуральный, лосось тихооке-
анский слабосоленый в ломтиках, филе 
трески, подсолнечное масло и майонез. 
Относительно всего продуктового рын-
ка – капля в море.
Cудя по тому, как неторопливо разворачи-
вается работа, ждать продуктов со «зна-
ком качества» на прилавках еще долго.

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ К Р И З И С]

Кофе станет хуже

Реальная смесь «100 % арабика» встречается очень редко. 
Если продавец предлагает килограмм такого кофе дешевле 
10–11 евро, то, скорее всего, это смесь, содержащая 20 % 
и более процентов робусты.
Молотый кофе, предлагаемый российским ритейлом, срод-
ни мясному фаршу. Для любого производителя это средство 
утилизации всего, что нельзя включать в состав обжаренной 
зерновой смеси. Именно поэтому на полках наших магазинов 
молотый кофе всегда дешевле зернового. Следовательно, 
выбирайте зерновой кофе.
В гипермаркетах часто продают кофейные смеси в бункерах. 
9 из 10, что там продается хороший кофе. Но если написано, 
что кофе имеет запах «амаретто», «виски» и т. п., то надо по-
нимать, что это химически ароматизированный кофе. Вкус 
натурального кофе может иметь множество оттенков: цитру-
совые, фруктовые, ягодные, пряные, ореховые, цветочные 
и т. п., но никак не «амаретто».
Растворимый кофе является «напитком на основе кофе». 
Кофе из капсульных машин – по сути, тот же сублимирован-
ный растворимый кофе. «Элитным» потреблением здесь 
и не пахнет. Если тратить деньги, то лучше на качественный 
продукт – кофейную смесь из цельных зерен.
Кофе в ближайшее время может значительно ухудшиться. 
Дело в том, что в Минпромторге поддержали идею о включе-
нии кофе в список социально значимых товаров. Таким обра-
зом правительство сможет регулировать цены на продукт из 
зерен арабики, стоимость которой сильно подскочила из-за 
колебания валют. Но в результате не столько подешевеет хо-
роший кофе, сколько в него добавят дешевых ингредиентов.
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В июне 2015-го в Средиземном 
море недалеко от берегов Греции 
с флагмана Черноморского фло-
та России – ракетного крейсера 
«Москва» исчезло двое моряков. 
Трагедия получила огласку через 
два месяца после случившегося, до 
этого российские военные хранили 
гробовое молчание. Да и сегодня 
никакой детальной информации 
о случившемся нет. Корреспондент 
«Совершенно секретно» решил ра-
зобраться в этой истории и выяснил, 
что подобные происшествия для 
российского флота не такое уж ред-
кое явление и далеко не всегда их 
можно назвать несчастным случаем.

М
оряки Дмитрий Чайкин 
и Вячеслав Юрьев исчез-
ли во время учений, ко-
торые ракетный крейсер 
«Мос ква» проводил у бе-

регов Греции. Это случилось в ночь со 2 
на 3 июня в Средиземном море, когда 
корабль проходил неподалеку от берега, 
в районе острова Кефалония. Расстояние 
от корабля до берега в предполагаемом 
месте пропажи было около десяти кило-
метров. Пропажу матросов на корабле 
обнаружили не сразу, тревогу забили по-
сле того, как было обнаружено их отсутст-
вие на построении перед вахтой в 3 часа 
ночи. Последний раз матросов видели 
сослуживцы в полночь, поэтому предпо-
лагаемое время происшествия – между 
полуночью и 3 часами ночи. Сразу экипаж 
был поднят по тревоге. Сначала тщатель-
но обыскали весь корабль. Матросов не 
нашли, но во время поисков обнаружи-
лось отсутствие двух спасательных жиле-
тов. После этого пришло понимание, что 
произошло что-то серьезное, командо-
вание корабля сообщило об инциденте 
береговым службам Греции. Также было 
решено произвести самостоятельный по-
иск. Капитан принял решение развернуть 
корабль в обратном направлении. Весь 
экипаж выстроился вдоль палубы, матро-
сы пытались рассмотреть в море своих то-
варищей. Поиск продолжался весь день.

На флагмаНе 
ЧерНоморского флота был 
слишком НапряжеННый 
режим службы 

В ночь, когда произошло ЧП, по сообще-
ниям очевидцев и архивным данным по-
годных сервисов, держалась спокойная, 
безоблачная погода. Никаких ограниче-
ний по выходу на верхнюю палубу, возни-
кающих при штормовой погоде, не было. 
Нужно понимать, что вся организация ко-
рабельной жизни направлена на исклю-
чение и недопущение подобных проис-
шествий. Большинство военных моряков, 
которые служили на кораблях такого клас-
са, считают, что случайно выпасть за борт 
корабля практически невозможно. Тео-
ретически, конечно, несчастный случай 
исключать нельзя, но должно было про-
изойти что-то экстраординарное. Напри-
мер, ЧП могло стать следствием неосто-
рожных действий самих матросов. Нельзя 
также исключать, что моряки сами прыг-
нули за борт, пытаясь добраться до одного 
из островов, мимо которых проходил ко-
рабль. Очевидцы утверждают, что на ле-
вой стороне кормы была расстегнута часть 
леерного ограждения, которое предназ-
начено для предотвращения случайно-

го падения за борт. Из-за этого возникла 
версия, что матросы решили вплавь до-
браться до берегов Греции. Если это так, 
то они явно ошиблись с оценкой расстоя-
ния до берега. Находящиеся рядом остро-
ва и материк имеют горный ландшафт. 
При подобном рельефе происходит об-
ман зрения – находящийся в десятках ки-
лометрах берег кажется совсем близким. 
Также они не рассчитали, что вода в это 
время еще не прогрелась, без специаль-
ного костюма выплыть было невозможно. 
По всей видимости, версия, что моряки 
самовольно покинули корабль, является 
основной. Неслучайно в отношении мо-
ряков возбуждено уголовное дело за де-
зертирство.

приЧиНа гибели моряков 
Не устаНовлеНа 

Родственники матросов о происшест-
вии узнали 4 июня; на следующий день, 

5 июня, греческие рыбаки нашли тело 
одного из моряков. На нем был одет 
один из пропавших спасательных жи-
летов. Второй спасательный жилет был 
найден ранее экипажем самого крейсе-
ра в береговой зоне. Второго моряка не 
нашли до сих пор. Почему военнослу-
жащие совершили этот опрометчивый 
поступок, остается загадкой. Не исклю-
чена версия конфликта, возникшего на 
корабле. Правда сослуживцы и родст-
венники считают, что Дмитрий Чайкин 
и Вячеслав Юрьев были хорошими дру-
зьями с самой учебной части, куда они 
попали сразу после призыва. Экипаж 
крейсера «Москва» оценивает отноше-
ния между командованием и личным 
составом корабля как приемлемые, так-
же утверждается, что «дедовщина» на 
корабле в принципе отсутствует. Правда, 
моряки, которые служили на крейсере 
«Москва», жаловались на напряженный 
режим службы. На корабле, действи-

тельно, были довольно жесткие поряд-
ки, но все в пределах требований устава. 
Единственное, к чему можно придрать-
ся, что там, особенно во время походов, 
морякам практически не давали отды-
хать. Рядовой состав около двух месяцев 
нормально не спал, максимум 3 часа 
в день. Примечательно, что распорядок 
дня стали строго соблюдать только после 
того, как погибли моряки.
Командующий Черноморским флотом 
с 1996 по 1998 год адмирал Виктор 
Кравченко рассказал «Совершенно сек-
ретно», что у этого происшествия мо-
гут быть разные версии: «Возможно, их 
могло попросту смыть за борт. Нельзя 
исключать, что когда корабль проходил 
недалеко от берега, моряки могли сбе-
жать с корабля и попросить политиче-
ского убежища. Такие случаи были и во 
время Советского Союза, правда, край-
не редко, из своей практики могу при-
вести всего два-три примера».

Матросская 
тишина
В Минобороны два месяца скрывали 
информацию о таинственной пропаже 
двух моряков с крейсера «Москва»

Александр КРуГлоВ
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При Проходе Босфора 
советские моряки 
выставляли вооруженную 
охрану 

Нужно отметить, что происшествие на 
крейсере «Москва» не единичный случай. 
Члены экипажей надводных кораблей 
и подводных лодок по разным причинам 
оказывались за бортом довольно часто, 
и спасти их удавалось не всегда. Погиба
ли моряки и в советское время, и сейчас. 
При СССР в зарубежных походах военные 
моряки неоднократно убегали с кораб
лей, чтобы сбежать из страны.
Например, на флоте известна история, 
как моряк прыгнул за борт корабля в про
ливе Босфор, проплыл 150 метров до бе
рега и попросил политического убежища. 
После этого случая командиры, которые 
не хотели рисковать, при проходе узких 
проливов закрывали моряков в кубриках 
и на боевых постах. Наверху оставались 
только самые благонадежные члены эки
пажа. Кроме того, как вспоминают неко
торые ветераны флота, все офицеры по
лучали оружие и каждому был отведен 
свой сектор на палубе. Дескать, в случае 
чьейнибудь попытки бегства, им при
шлось бы стрелять на поражение. Но 
иногда попытки побега с кораблей удава
лись. Известна история, когда со стоявше
го на якоре советского эсминца спрыгнул 
моряк и поплыл к находившемуся рядом 
американскому эсминцу США. Через 200 
метров американцы его подняли и сразу 
ушли в открытое море.
Также известно о происшествии с БПК 
«Адмирал Юмашев», которое случилось 
в начале 1980х. При проходе пролива 
Гибралтар за борт выпрыгнули два офи
церашифровальщика, которых подобрал 
английский военный катер.
Случались побеги моряков и после разва
ла Советского Союза: в 2005 году пропали 
два российских военных моряка, прини
мавших участие в российскоиндийских 
учениях «Индра2005». Но эти не выпали 
за борт, а просто не вернулись на корабль 
из увольнения в порту Джакарты. Моря
ки служили на большом противолодоч
ном корабле «Адмирал Пантелеев», ко
торый позже принимал активное участие 
в антипиратских операциях в Аденском 
заливе. Выход двух российских военных 
кораблей из порта Джакарты задержа
ли и организовали поиск. Тогда моряков 
найти не удалось.

Большинство  
моряков ПогиБает  
По неосторожности 

Но чаще всего моряки гибнут изза соб
ственной неосмотрительности или оши
бок экипажа. Сразу шесть моряков из 
числа швартовной команды субмарины 
проекта 667А погибло в 1975 году, их 
смыло мощной волной за борт. Тела под
водников были найдены только на сле
дующее утро. Медицинская экспертиза 
установила, что они погибли от переох
лаждения через 15 минут после того, как 
оказались за бортом. Осенью 1985 года 
при выгрузке боеприпасов с борта под
водной лодки «Владимирский комсомо
лец» в порту города Палдиски (Эстонской 
ССР) упал за борт и погиб рулевойсиг
нальщик. Весной 1989 года при конт
рольном выходе на полигон, во время 
всплытия в штормовых условиях с мос
тика был смыт командир дизельэлек
трической подводной лодки с крылаты
ми ракетами (проекта 651) капитан 1го 
ранга Александр Некрасов. Офицера не 
смогли спасти.
Нередки несчастные случаи в современ
ном флоте. В июле 2006 года во время 
учебных занятий в Финском заливе про
пали курсанты Военноморского корпуса 
Петра Великого (сегодня это СанктПе
тербургский военноморской институт). 
Несанкционированный выход в море ор
ганизовали два пьяных офицера, кото

рые, взяли с собой в плавание неопыт
ных курсантов. Самовольно взяв на базе 
ял, экипаж установил на него мачту от 
другого гребного судна, после чего в те
чение нескольких часов ходил на веслах 
и под парусом по акватории. Ночью от 
сильного порыва ветра ял перевернулся. 
В итоге пять курсантов пропали без вести, 
тело одного офицера было обнаружено. 
Одного офицера и курсанта спасли ры
баки.
В большинстве случаев так и не удается 
установить причины, по которым мат
росы оказались в воде и погибли. Так, 
в 2009 году в Беринговом море с борта 
спасательного судна ВМФ «Ижора» про
пал матросмоторист. На поиски военно
служащего был направлен самолет ВМФ 
Ан12. Информация о результатах пои
сковоспасательной операции в откры
тых источниках так и не появилась.

ПроПажу мичмана заметила 
только жена 

Другой подобный случай произошел 
в 2012 году. БПК «Адмирал Трибуц» 
Тихоокеанского флота после россий
скокитайских учений прибыл во Вла
дивосток. Тут неожиданно выяснилось, 
что с борта корабля пропал мичман. 
Причем его пропажу заметила только 
жена, когда корабль вернулся из похо
да. Сначала сослуживцы утверждали, 
что военнослужащий самовольно оста
вил часть, пытаясь избежать встречи 
с женой, а в Минобороны подтвердили 
это, объявив, что исчезновение мичма
на носит бытовой характер. Однако че
рез несколько недель тело моряка было 
найдено рыбаками в Амурском заливе. 
Родственники при опознании обнару
жили на голове мичмана повреждения 
и гематомы и подозревают, что экипаж 
чтото недоговаривает.
Спустя год на Тихоокеанском флоте слу
чилось очередное несчастье. Матрос 
БПК «Адмирал Виноградов» упал за 
борт в зону гребных винтов. Позже вы
яснилось, что матрос прыгнул за борт 
с вертолетной площадки кормовой над
стройки, расположенной на высоте 6,5 
метра над водой во время движения при 
швартовке. Несмотря на то что происше
ствие произошло в базе, в непосредст
венной близости от берега, тело моряка 
удалось найти только через 1,5 месяца. 
Военные заявили, что моряк случайно 
упал с корабля в воду. Однако военные 
следователи возбудили дело о доведе
нии до самоубийства.
В конце июля этого года стало извест
но о гибели моряка Северного флота. 

По предварительной информации, на 
прошлой неделе во время погружения 
подводной лодки по неустановленной 
причине он остался в рубке. Тело моряка 
было обнаружено уже после всплытия. 
Проверку ведут военные следователи. 
На какой именно лодке погиб военно
служащий, не сообщается.

американское 
Пеленговочное устройство 
Помогло сПасти жизнь 29 
морякам 

В то же время часто за бортом своих ко
раблей оказываются военные моряки 
и иностранных ВМС. Например, анало
гичные ЧП происходят на кораблях США 
и других стран. В мае 2003 года с аме
риканского десантного корабля Nassau 
один за другим за трое суток пропали два 
матроса. Случилось это, когда судно на
ходилось в полутора тысячах километ рах 
от побережья США. Корабль возвращал
ся в США из района Персидского залива, 
и на его борту находились морские пе
хотинцы, принимавшие участие в ирак
ской войне. Сначала несчастный случай 
произошел со старшиной Дуэйном Уиль
ямсом, который утонул у всех на глазах. 
Заигравшись в футбол, он не заметил 
границ палубы и выпал за борт. Моряк 
пытался выплыть, некоторое время ему 
удавалось оставаться на поверхности, то
варищи кинули ему спасательный жилет 
и устройство для подачи дымового сиг
нала. Пока спус кали шлюпку, старшина 
утонул. Спустя два дня, пропал еще один 
моряк 1го класса, Шаун Дэйл, обстоя
тельства исчезновения этого военнослу
жащего так и остались неизвестными. 
Для очистки совести корабли ВМС США 
и береговой охраны обследовали район, 
где проходило судно, но никаких следов 
не обнаружили.
Для предупреждения трагических по
следствий таких случаев на кораблях 
ВМС США началось применение пор
тативного пеленговочного устройства 
(MOBI), предназначенного для поиска 
упавшего за борт человека. По данным 
американских военных, при помощи 
этого устройства ежегодно удается спа
сти около тридцати военных моряков.
Бывший начальник Главного штаба ВМФ 
(в 1992–1996 годах) адмирал Вален
тин Селиванов рассказал «Совершен
но секретно», что каждое ЧП на кораб
ле – это цепочка трагических ошибок 
и сложно предполагать, что произошло 
в конкретном случае: «На моей памяти 
не было случая, чтобы моряки убежа

ли с корабля или попросили политиче
ского убежища. Хотя долгое время был 
связан с 5й Средиземноморской эскад
рой кораблей ВМФ, которая постоянно 
выполняла боевые задачи в междуна
родных водах. Но знаю о побеге, кото
рый произошел раньше. При проходе 
Гибралтара сбежал матрос. Посчитали, 
что он сбежал по политическим моти
вам. Наказали всех, кого положено, но 
через несколько лет выяснилось, что это 
наш разведчик. Каждый подобный слу
чай превращался в легенду, и обрастал 
слухами, которые изза отсутствия ин
формации обычно додумывают моря
ки. Например, при проходе узкостей, 
в частности Босфора, выставляется во
оруженная вахта на палубе. Много слу
хов ходило, зачем выставляют автомат
чиков, даже сейчас некоторые считают: 
чтобы не дать морякам сбежать за гра
ницу. Могу однозначно сказать, что это 
противодиверсионная вахта, направ
ленная против проникновения на борт 
противника. И выставляется она вполне 
оправданно: когда проходишь Босфор 
и Дарданеллы, рядом всегда находит
ся натовский разведывательный катер. 
Каждый советский корабль, который 
проходил через пролив, он встречал, 
маневрировал вокруг него на большой 
скорости и фотографировал корабль 
с разных ракурсов, чтобы посмотреть, 
что на нем могло измениться, какая мо
дернизация проведена.
Хочу заметить, что сегодня таким обра
зом бежать в другую страну попросту 
бессмысленно. Сейчас практически лю
бой военнослужащий может взять визу 
и за границей попросить политическо
го убежища. Вообще, трудно предста
вить, что этих моряков могло заставить 
прыгнуть в воду. Возможно, чтото про
изошло внутри экипажа, допускаю – ка
което хулиганство или они были не 
в себе. Можно допустить, что случайно 
за борт мог свалиться один моряк, но 
чтобы упали двое – это чтото из ряда 
вон. Можно только догадываться о при
чинах случившегося, точно о них могут 
сказать только на самом корабле. Нуж
но понимать, что после того, как моря
ки свалились в воду, а на корабле этого 
не заметили и моряки остались в откры
том море, они были обречены. В абсо
лютном большинстве матросы – это да
леко не спортсменыпловцы, обычно 
они даже побаиваются оказаться в воде. 
При расстоянии до берега 10 километ
ров моряки не имели шансов выплыть. 
Там течение очень сильное и холодное, 
там любой бы утонул, ни один пловец не 
сможет выплыть».
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в настоящее время гвардейский ракетный крейсер «москва» опять совершает маневры в средиземном море
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Секретная организация снабжает 
северокорейского руководителя 
и его родственников валютой и по-
зволяет им жить на широкую ногу.
Ровно год назад, летом 2014 года, 
пхеньянцы начали обращать вни-
мание на новенькие такси, появив-
шиеся на улицах столицы. Машины 
было трудно не заметить из-за их 
яркой окраски. На темно-бордовых 
и золотистых седанах бросались 
в глаза большие буквы, обозначаю-
щие название компании – KKG.

Б
ыстрота, с которой KKG вытесни-
ла с прибыльного рынка, то есть 
со столичных улиц конкурентов, 
в том числе и фирму, связанную 
с секретными службами КНДР, тоже 

не могла не вызвать интереса у столичных 
жителей. К тому же точно такие же буквы – 
KKG можно было увидеть на автобусах, кото-
рые возят корейцев в Пхеньянский аэропорт, 
и биллбордах, рекламирующих строитель-
ство элитного жилого комплекса на берегу 
реки Тэдонган.
Внешне таксисты KKG ничем не отличаются 
от коллег. Они, например, тоже просят пас-
сажиров расплачиваться не вонами, а ино-
странной валютой. Предпочитают юани, 
но не гнушаются, конечно, и долларами 
с евро.
В этом и крылась разгадка тайны. Сколь-
ко бы северокорейское руководство ни го-
ворило об огромном значении, которое 
партия и правительство придают развитию 
ядерного арсенала и укреплению обороно-
способности КНДР, первоочередной задачей 
властей является получение иностранной ва-
люты. Без нее, уверены эксперты, режим под 
действием санкций долго бы не протянул.
Конечно, юани пассажиров KKG не заполнят 
прореху в валютном бумажнике Пхеньяна, 
но KKG является лишь крохотным винтиком 
в огромном механизме, зарабатывающем 
иностранную валюту для Северной Кореи.
Financial Times провела журналистское рас-
следование и пришла к выводу, что KKG яв-
ляется результатом партнерства между груп-
пой инвесторов из Гонконга и секретной 
северокорейской организацией, которая 
отвечает за внешнеэкономическую деятель-
ность режима и обеспечивает его деньгами.
Связи правительства КНДР с так называемой 
Queensway Group, синдикатом бизнесме-
нов, которых неоднократно замечали за со-
трудничеством с государствами-изгоями, ту-
манны и малопонятны. Одно очевидно: это 
сотрудничество является одним из немногих 
проектов, которые позволяют самому изоли-
рованному государству планеты держаться, 
что называется, на плаву.
«KKG – одно из немногих предприятий 
в Северной Корее, причем одно из самых 
больших, – пояснил FT источник в пра-
вительстве Южной Кореи, попросивший 
не называть его имени. – Подавляющее 
большинство северокорейских компа-
ний находятся в черных списках амери-
канских, евросоюзовских или ооновских 
санкций. Если северокорейские корабли 
часто меняют флаги, то компании – назва-
ния. Большинство принадлежат высоко-
поставленным военным и партийным чи-
новникам Трудовой партии Кореи и тоже 
внесены в санкционные списки. Поэтому 
им нужны зарубежные компании, кото-
рые позволят торговать с другими госу-
дарствами».

Без KKG никуда 

Государств-изгоев на планете всегда хватало. 
Однако буквально в последние дни намети-
лись глубокие перемены. У Запада явно по-
теплели отношения с Ираном, с которым на-

конец подписано соглашение по его ядерной 
программе. После многолетнего перерыва 
Америка восстановила отношения с Кубой 
и открыла посольство этой страны. И толь-
ко отношения с КНДР остаются по-прежне-
му холодными как лед. Министр иностран-
ных дел Северной Кореи Ли Су Ён заявил, 
что КНДР уже является ядерной державой 
и поэтому не заинтересована в перегово-
рах по северокорейской ядерной програм-
ме по примеру Ирана. Даже Китай, давний 
и самый верный союзник Пхеньяна, начал 
терять терпение от упрямства корейских то-
варищей и с каждым годом ведет себя с ним 
все жестче.
Расследование, проведенное в прошлом 
году ООН, подтвердило «не поддающиеся 
описанию жестокости», которые совершают-
ся против заключенных в северокорейских 
лагерях.
КНДР не дает миру скучать. С севера Корей-
ского полуострова постоянно доносятся во-
инственные заявления. Причем при Ким Чен 
Ыне, как надеялись многие наблюдатели, их 
меньше не стало. Вашингтон обвинил Пхе-
ньян в хакерской атаке на сайт Sony. В июне 
Пхеньян вновь заставил говорить о себе, за-
пустив баллистическую ракету с подводной 
лодки. Сейчас, по сообщениям СМИ, начата 
подготовка к очередным запускам.
КНДР уже почти десять лет живет в условиях 
международных санкций. Страна постоянно 
балансирует на грани голода, но как-то ухит- 
ряется потихоньку развиваться и укреплять 
обороноспособность.
Северная Корея является сейчас самым за-
крытым государством планеты. Судить о том, 
что происходит на севере полуострова, мож-
но лишь по откровениям беглецов и заявле-
ниям правительства Южной Кореи. Нередко 
эти данные оказываются недостоверны-
ми, но других источников информации нет. 

На основе отрывочных данных Сеул полага-
ет, что северокорейская экономика в послед-
ние годы росла или сокращалась примерно 
на 1 % в год. Доходы от экспорта составля-
ют примерно 3 млрд долларов в год и зна-
чительно уступают импорту. Цены на уголь 
и другое сырье, которые Северная Корея 
поставляет в Китай, падают. Это значит, что 
важность KKG, а также организаций, стоя-
щих за ней и ей подобных, постоянно растет.
KKG – совместное предприятие, в котором 
с северокорейской стороны участвует се-
кретная организация «Отдел 39». В Америке 
это подразделение Трудовой партии считают 
«секретной правительственной организаци-
ей, которая обеспечивает руководство стра-
ны валютой при помощи незаконной эконо-
мической и финансовой деятельности».

Отдел 39 

За благосостояние корейских лидеров вот 
уже четыре десятилетия отвечает «Отдел 
39». Его в 1974 году создал основатель 
КНДР Ким Ир Сен для выполнения щекот-
ливых поручений. Сотрудники этого свер-
хзасекреченного отдела Трудовой партии 
Северной Кореи, а их порядка 130 человек, 
сидят в самом центре Пхеньяна по соседст-
ву со зданием, в котором находится кабинет 
Вождя.
Деньги, заработанные «Отделом 39», шли 
и идут на многочисленные дворцы, коньяк 
Hennessy и дорогие французские вина, 
тысячи DVD с западными кинофильмами 
и прочие предметы роскоши, которые так 
любил Ким Чен Ир и которые любит его 
сын Ын, а также на поездки по всему све-
ту их многочисленных родственников и  
обучение детей в частных школах в Швей-
царии. В общем, расходов хватает и день-
ги требуются немалые.

Конечно, «Отдел 39» контролирует и при-
мерно 120 легальных фирм, среди кото-
рых даже был не так давно закрытый под 
давлением Вашингтона банк в Австрии, 
но большую часть огромного состояния Ки-
мов составляют доходы от незаконной де-
ятельности. Это и торговля оружием (в том 
числе ракетами и ядерными технологиями),  
наркотиками, лекарствами известных ма-
рок, выпущенными без лицензий, и контра-
банда самых разных товаров – от сигарет, 
которые, по данным ЦРУ, ежегодно приносят 
Пхеньяну 720 млн долларов, до подержан-
ных японских машин.
В западных спецслужбах считают, что Отдел 
39 ежегодно зарабатывает режиму от 500 
млн до 1 млрд долларов. Масштабы его 
деятельности впечатляют. Достаточно ска-
зать, что на него приходится почти четверть 
от всей торговли КНДР.
Самый крупный источник доходов северо-
корейских вождей – наркотики. Если рань-
ше северные корейцы поставляли в другие 
страны в основном героин, то после засух 
1990-х годов, от которых сильно пострада-
ли 7 тысяч гектаров плантаций мака, Пхе-
ньян все больше продает простого в изго-
товлении метамфетамина. Наркотики идут 
не только в Америку, Китай и Японию, где се-
верокорейского метамфетамина более тре-
ти, но и в Россию.
В апреле 2003 года у берегов Австралии 
было задержано северокорейское судно 
«Пон Су». На его борту нашли 125 кг геро-
ина, стоимость которого на черном рынке 
составляла десятки миллионов долларов. 
Кстати, по производству героина КНДР еще 
каких-то несколько лет назад занимала тре-
тье место в мире после Мьянмы (Бирмы) 
и Афганистана.
«Мулами», то есть перевозчиками нарко-
тиков, часто становятся северокорейские 

Тайна оТдела 39
Кто и как обеспечивает  

роскошную жизнь 
северокорейской элиты

Сергей МаНуков
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дипломаты и другие чиновники, которым 
по роду службы приходится ездить в зару-
бежные командировки. За последние 30 лет 
на контрабанде наркотиков в Египте, Вене-
суэле, Индии, Германии, Непале, Швеции, 
Замбии, Эфиопии и Лаосе попались более 
50 граждан Северной Кореи.
О нынешнем руководителе КНДР говорить 
рано, а вот его отец Ким Чен Ир, похоже, 
не гнушался и обычными взятками. Толь-
ко брал в особо крупных размерах. Свое 
историческое участие в переговорах меж-
ду Сеулом и Пхеньяном в 2000 году, при-
несшее южнокорейскому президенту Ким 
Дэ Чжуну Нобелевскую премию мира, он, 
к примеру, оценил в 200 млн долларов. Эти 
деньги пошли не на развитие туризма, про-
мышленных предприятий и строительство 
железных дорог, связывающих север по-
луострова с югом, как утверждали в Сеуле, 
а попали в карманы лидера КНДР и его бли-
жайшего окружения.
Через 9 лет уже Пхеньян предложил Сеулу 
провести встречу на высшем уровне. Воз-
главлявший тогда Южную Корею Ли Мён 
Бак согласился, но радость южнокорейско-
го президента оказалась преждевременной. 
Ким Чен Ир, утверждает Бак в мемуарах, по-
требовал за свое участие уже… 10 млрд дол-
ларов. Кроме денег, северяне хотели полу-
чить продовольствие и удобрения.

Цветущий Франклин 

Огромные доходы приносили и приносят 
Кимам и так называемые супердоллары. 
Так называют на Западе фальшивые 50- 
и 100-долларовые купюры, в печатании ко-
торых Вашингтон обвиняет Пхеньян.
По данным Министерства финансов США, 
каждый год в Пхеньяне печатают от 15 до 25 
млн фальшивых долларов. Информация 
это, конечно, засекреченная, поэтому точная 
сумма может быть намного больше.
Делать фальшивые доллары умельцы 
из КНДР начали, утверждают на Западе, еще 
в конце 1980-х. Очень навороченный по тем 
временам цветной принтер, на котором 
можно было печатать фальшивые дензнаки, 
купили в Восточной Германии в 1989 году. 
Аккуратные корейцы тщательно следят 
за техникой. Принтер, по слухам, и сейчас 
находится во вполне приличном рабочем 
состоянии и дает за один «тираж» до 4 млн 
фальшивых долларов.
В отличие от других поддельных денег, 
а также настоящих валют других стран, «су-
пердоллары» печатаются на бумаге с длин-
ными параллельными волокнами, состо-
ящей на 75 % из американского хлопка, 
а на оставшиеся 25 % – из льна. Такую бу-
магу, которая используется для изготовле-
ния настоящих долларов, способна делать 
лишь одна машина – Fourdrinier. Известно, 
что в 2007 году КНДР купила столько бума-
ги Fourdrinier, что ее хватит для того, чтобы 
напечатать 2 млрд долларов.
Так же как при печатании настоящих дол-
ларов, при изготовлении «супердолларов» 
используются оптически меняющиеся чер-
нила, которые меняют цвет в зависимости 
от угла, под которым на них падает свет.
Специалисты отмечают, что по многим по-
казателям «супердоллары»… превосходят 
доллары настоящие. На сильно увеличен-
ных 100-долларовых купюрах из Пхенья-
на Бенджамен Франклин поражает своим 
цветущим видом и выглядит куда лучше, 
чем на настоящих североамериканских дол-
ларах. Еще одним отличием фальшивых 
долларов от настоящих является минутная 
стрелка на башенных часах. На американ-
ских долларах она слегка смазана, а на ко-
рейских в большинстве случаев четко видна.
В Америке, кстати, считают, что даже эти 
«ошибки» фальшивомонетчики делают спе-
циально, чтобы они сами могли отличить 
свои дензнаки от американских.
Секретная служба США, которая до сих пор 
не только охраняет первых лиц государст-
ва и их родных, но и ловит фальшивомо-
нетчиков, занимается «супердолларами» 
в масштабах всей планеты уже четверть 
века. Первую фальшивую стодолларовую 
банкноту обнаружил в 1989 году кассир 

одного из филиппинских банков. Кстати, 
сделал он это не визуально, а на ощупь. Ему 
показалось, что банкнота с изображением 
Франклина «какая-то не такая».
В 2004 году под давлением Вашингтона 
австрийские власти закрыли венский банк 
Golden Star Bank, который полностью при-
надлежал Северной Корее. Австрийские 
спецслужбы подозревали, что при помощи 
этого банка Пхеньян сбывал «супердолла-
ры», а также закупал нужные расходные ма-
териалы и сырье.
Стараясь идти в ногу со временем, в начале 
2000-х Пхеньян начал переходить на евро. 
По Европе сейчас гуляет немало фальшивых 
дензнаков ЕС. Высокое качество подделок 
позволяет предположить, что и они отпеча-
таны в КНДР, но, подчеркнем, твердых до-
казательств причастности КНДР к этому пре-
ступному бизнесу нет.

Холодный след? 

Последние полтора десятилетия главным, 
но не единственным в США считают севе-
рокорейский след. Высококачественные 
фальшивки достоинством в 50 и 100 дол-
ларов давно превратились в пугало, кото-
рым Белый дом стращает соотечествен-
ников. В Вашингтоне утверждают, что они 
предназначены для того, чтобы подорвать 
доверие к экономике США и ввергнуть 
страну в кризис.
Вместе с политической обстановкой и конъ-
юнктурой менялась и национальность 
предполагаемых фальшивомонетчиков. 
Сначала Вашингтон обвинял в печатании 
фальшивых денег Иран. Потом начали го-
ворить, что подпольные типографии рабо-
тают на ливанской территории, в долине 
Бекаа. Подозревали в фальшивомонетни-
честве и Сирию. Нашлись даже отчаянные 
головы, заявлявшие, что за производством 
фальшивок стоит… Израиль.
Затем главным виновником многих бед 
американской экономики США объявили 
Пхеньян. Белый дом официально обвинил 
в производстве фальшивых долларов КНДР 
осенью 2005 года. То обвинение, кстати, со-
рвало шестисторонние переговоры по урегу-
лированию северокорейской ядерной про-
граммы.
Самую оригинальную версию высказала 
авторитетная немецкая газета Frankfurter 
Allgemeine. Немецкие журналисты не исклю-
чают возможности того, что печатанием вы-
сококачественных фальшивых купюр за-
нимается… ЦРУ. К такому выводу газетчики 
из Франкфурта пришли после журналист-
ского расследования, проведенного в Ев-
ропе и Азии. Специалисты по фальшивым 
деньгам и представители ведущих типогра-
фий, выполняющих важные государствен-
ные заказы, предполагают, что «контора» 
печатает «супердоллары» в тайной типогра-
фии где-то под Вашингтоном. Служат они 
для финансирования тайных операций аме-
риканских спецслужб в обход конгресса. 

Ну и заодно для того, чтобы обвинить в эко-
номическом вредительстве какой-нибудь 
неугодный Вашингтону режим.

санкЦии ни по чем 

Лидерам Северной Кореи, которые уже дав-
но живут в условиях международных сан-
кций, все труднее добывать валюту. Санк- 
ции были введены в ответ на испытания 
ядерного оружия в 2006, 2009 и 2013 году. 
ООН ввела общие санкции, а государства 
сами решают, что запрещать. Сначала свои 
санкции объявили США, вскоре их приме-
ру последовал и Евросоюз.
Одним из пунктов санкций является за-
мораживание счетов правительства 
КНДР в зарубежных банках для оказания 
финансового давления на руководство 
страны. Чтобы лишить северокорейское 
руководство привычных атрибутов влас-
ти и роскошной жизни, введен запрет 
на поставки в Северную Корею предме-
тов роскоши, начиная от лобстеров с си-
гарами и заканчивая шубами и яхтами.
Сейчас предметы роскоши в Северной Ко-
рее превратились в своего рода разменную 
монету, при помощи которой Ким Чен Ын 
пытается завоевать расположение и пре-
данность чиновников и военных.
Ввоз домашних животных, саун, доро-
гого спиртного и электроники в КНДР 
в 2012 году, в первый же год его при-
хода к власти, более чем удвоился, если 
верить данным, представленным на рас-
смотрение парламента Южной Кореи, 
и достиг объема 645,8 млн долларов. 
При отце нынешнего руководителя, Ким 
Чен Ире, предметов роскоши закупа-
ли на 300 млн долларов. Вскоре после 
смерти Ким Чен Ира в Южной Корее поя-
вились данные о том, что Ким Чен Ир по-
тратил в первые пять месяцев 2011 года 
более 7 млн долларов только на сигаре-
ты Marlboro и Mild Seven, что на 117 % 
больше, чем за тот же период 2010 года. 
Резко увеличился и импорт коньяка 
Hennessy и японского пива.
При помощи предметов роскоши, боль-
шая часть которых идет на подарки чинов-
никам, Ким Чен Ын пытается завоевать их 
любовь и преданность, заявил Юн Сан Хен, 
видный член правящей партии Южной Ко-
реи «Сэнури».
В 2012 году зафиксирован резкий рост 
импорта музыкальных инструментов, 
косметики, женских сумочек, изде-
лий из кожи, часов и машин, собран-
ных в КНР и Японии. Дорогого спиртно-
го за границей Пхеньян купил на 30 млн 
долларов, электронных товаров – на 37 
млн, дорогих часов – на 8,2 млн.
«Эти предметы роскоши раздаются в каче-
стве подарков ключевым представителям 
северокорейского общества, чтобы обес-
печить их преданность режиму», – заявил 
Юн.
Лидер КНДР повышает уровень жизни 

приближенных, но, конечно, не забывает 
и о себе. На публике он, правда, продолжа-
ет щеголять в одном и том же полувоенном 
костюме и черном пальто, но пару лет назад 
газеты на юге полуострова напечатали его 
снимки на борту новенькой яхты. Называ-
лась даже цена покупки – 7 млн долларов.
О пристрастиях Ким Чен Ына известно 
немного, хотя после того, как Ким Чен Ир 
сделал его наследником, писали, что он 
перенял у отца любовь к дорогим винам. 
От Ким Чен Ира ему в наследство доста-
лась не только страна с 23 млн жителей, 
но и отменный винный погреб, в кото-
ром, по слухам, около 10 тысяч бутылок 
выдержанных вин, по большей части 
французских. Каждый день Ким Чен Ир 
приказывал открыть три бутылки, после 
чего выбирал, какую подать к столу. В на-
чале 90-х годов прошлого столетия Ким 
был самым крупным в мире импортером 
коньяка Hennessy. Каждый год он закупал 
для своей коллекции этого дорого напит-
ка на 700 тысяч долларов. Для справки: 
средняя годовая зарплата северных ко-
рейцев составляет 90 долларов в месяц.
Как минимум два последних десятилетия 
главным центром деятельности сотрудни-
ков «Отдела 39» является Макао. В бывшей 
португальской колонии в Китае и важном 
финансовом центре работают отделения 
всех крупнейших банков мира. Не случайно 
именно здесь в последние годы жизни Ким 
Чен Ира жил Ким Чон Нам, старший сын 
диктатора, впавший в немилость после за-
держания в токийском аэропорту с паспор-
том… Доминиканской Республики. Ким Чон 
Нам перестал быть наследником, но дове-
рие отца, похоже, сохранил. Он присматри-
вал за кимовскими миллиардами.
Сколько их, не знает никто, кроме самих 
Кимов. Вернее, сейчас одного главного 
Кима – Ына, возглавившего КНДР после 
смерти отца в конце 2011 года.
На тайных счетах Ким Чен Ира в Макао 
и Швейцарии, как утверждал несколько лет 
назад в докладе Конгрессу США конгрес-
смен от Калифорнии Эдвард Ройс, лежат 
около 5 млрд долларов. Не исключено, что 
общая сумма в несколько раз больше.
Северные корейцы привыкли жить в усло-
виях санкций. В последнем отчете ООН, ко-
торый с февраля изучает Совет Безопасно-
сти ООН, говорится о продажах Пхеньяном 
оружия в Африке. В отчете также подчер-
кивается, что для незаконной деятельности 
использовались законные деловые струк-
туры. В 2010 году США добавили в свой 
черный список «Отдел 39». Их примеру 
последовал и ЕС.
Конечно, под американские и европейские 
санкции попал не только сам «Отдел 39», 
но и связанные с ним компании и фирмы. 
Например, компания Korea Daesong General 
Trading Corporation, которая известна так-
же под несколькими другими названиями, 
по данным Министерства финансов США, 
отвечает за банковские транзакции.
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Советские конструкторы первы-
ми в мире разработали беспи-
лотники. Рабочие образцы были 
созданы еще до начала Великой 
Отечественной войны. Проект 
был засекречен и не все высшие 
чины советского государства зна-
ли о нем. О судьбе первых в мире 
«дронов» – в расследовании «Со-
вершенно секретно».

В
 1930-х годах ХХ века идеей 
создания боеспособного 
беспилотника горели вовсе 
не американские или евро-
пейские конструкторы, а совет-

ские. Тогда в Советском Союзе начались 
исследовательские и конструкторские 
работы, направленные на усиленную 
модернизацию летательных аппара-
тов. По задумке, все эти опыты должны 
были вывести авиацию на принципи-
ально новый уровень, что позволило бы 
СССР занять лидирующие позиции 
в небе. Это было особенно важно, учи-
тывая неспокойную обстановку в мире 
и вполне осязаемую угрозу предстоя-
щей войны.
Работа проводилась в сверхсекретных 
условиях и контролировалась лично 
маршалом Михаилом Николаевичем 
Тухачевским. Кстати, руководство так 
боялось утечки информации, что даже 
далеко не все высшие военные чины 
имели доступ к документам.
Самым сложным оказалось констру-
ирование радиоаппаратуры, с помо-
щью которой должно было осуществ-

ляться управление самолетом. Именно 
на такую беспилотную машину военные 
возлагали большие надежды. Ведь ап-
парат, по их представлениям, мог про-
изводить как бомбардировку враже-
ских объектов, так и разведку.
Вся ответственность легла на плечи ле-
нинградского Особого конструкторско-
го бюро (Остехбюро) Наркомата воору-
жений РККА.
Оснастить совершенно новым, не име-
ющим аналогов в мире, автопилотом 
было решено туполевский бомбарди-
ровщик ТБ-1. К тому времени автопило-
ты уже были в ходу, но они лишь частич-
но брали на себя управление самолетом. 
К тому же, техника требовала неусыпно-
го контроля. Поэтому задача инженеров 
состояла в том, чтобы улучшить качество 
и надежность радиосвязи для управле-
ния летательным аппаратом, а также су-
щественно увеличить дальность.
Работа закипела в 1932 году. Перед 
тем как утвердить окончательный «об-
лик» беспилотника, в Остехбюро раз-
работали несколько вариантов. По од-
ному из них на радиоуправляемый 
ТБ-1 подвешивался легкий истребитель 
с пилотом. Как только эта «этажерка» 
приближалась к цели, летчик наводил 
на нее бомбардировщик, а сам отсты-
ковывался и возвращался на базу. Был 
и «обратный» вариант, где роль бомбы 
должен был исполнить забитый взрыв-
чаткой истребитель. Его на цель должен 
был наводить пилот ТБ-1.
И поначалу именно эти направления 
считались наиболее перспективными. 

В качестве «подвески» были утвержде-
ны легкие истребители И-15 и И-16. 
На них-то и должен был пилот вер-
нуться на место дислокации. А дальше 
ТБ-1 вел летчик с командного ТБ-3. Эта 
идея так понравилась конструкторам, 
что они начали строить планы о при-
нятии на вооружение «этажерки» уже 
в 1936 году.
Странно, почему именно этот слож-
ный и громоздкий вариант так запал 
в душу создателям. Ведь куда проще 
было бы превратить ведомый самолет 
в камикадзе. А его наведением бы за-
нимался пилот из отстыковавшегося ис-
требителя. В таком случае, ненужным 
оказалось бы и использование ведуще-
го ТБ-3.
Скорее всего, конструкторы тоже заду-
мывались над этим вариантом, но вот 
реализовать его на практике у них 
просто не получилось. Истребители, что 
И-15, что И-16, были слишком малень-
кими и не годились на роль ведущих. 
В них-то и стандартная радиостанция 
помещалась с большим трудом, что уж 
тут говорить о сложной аппаратуре, ко-
торая занимала места в несколько раз 
больше. Поэтому управлять ТБ-1 дол-
жен был только другой бомбардиров-
щик. Соединить воедино два ТБ тоже 
не представлялось возможным, так что 
им пришлось летать отдельно. И, ко-
нечно, конструкторы прекрасно пони-
мали, как это скажется на надежности 
всей системы целиком.
Из-за малых размеров истребителей 
пришлось вскоре отказаться и от идеи 

их превращения в «радиоуправляемые 
торпеды». Громоздкое оборудование 
негде было разместить, ведь все сво-
бодное пространство занимали бомбы.
В конце концов, к воплощению в жизнь 
был принят вариант, по которому ТБ-1 
поднимал бы в воздух пилот, который 
вскоре бы покидал машину с помо-
щью парашюта. А дальше управление 
самолетом брал на себя другой лет-
чик, который летел бы на расстоянии 
5–10 километров от него на бомбар-
дировщике ТБ-3. Но военные постави-
ли конструкторам Остехбюро жесткие 
условия: в кратчайшие сроки улучшить 
автоматику настолько, чтобы она само-
стоятельно могла поднять летательный 
аппарат в воздух, довести его до цели, 
совершить бомбардировку и вернуть 
на базу. Кстати, посадить самолет тоже 
должен был автопилот.
Проект назвали «Дедал» и поначалу его 
перспективы казались весьма туман-
ными. За короткое время пост главного 
конструктора сменило несколько чело-
век, и лишь с назначением Рубена Гри-
горьевича Чачикяна «лед тронулся».

ПЕРВЫЕ ИСПЫТАНИЯ 

Сначала «подопытный» самолет осна-
щали автопилотом АВП-2, который раз-
работали целенаправленно для проекта 
«Дедал». От остальных он отличался точ-
ностью и устойчивостью к внешним фак-
торам.
Осенью 1933 года ТБ-1, под контролем 
пилота, пролетел по двум маршрутам. 

КОГДА ПИЛОТАМ, СКАЖЕМ 
ПРЯМО, ДЕЛАТЬ НЕЧЕГО…

Перед началом войны советским конструкторам 
удалось построить и успешно испытать несколько 

телемеханических самолетов
Павел ЖУКОВ

бомбардировщик тб-1
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Сначала Москва – Клин – Москва, а за-
тем, Москва – Одоев – Москва – За-
горск – Москва. Испытания были призна-
ны удовлетворительными, хотя скорость 
крылатой машины сильно варьирова-
ла, а пилоту несколько раз приходилось 
браться за штурвал.
После было принято решение вести 
управление ведомым самолетом с само-
лета-ведущего с помощью радиосвязи. 
При этом летчики, конечно же, находи-
лись в обоих летательных аппаратах. Как 
только начались испытания, сразу возник 
целый ряд довольно серьезных проблем. 
Например, выяснилось, что ведомый са-
молет способен реагировать на команды 
ведущего с интервалом аж в 40 секунд. 
Это время требовалось автопилоту для 
обработки данных. К тому же, «рулить» 
им можно было лишь в пределах его пря-
мой видимости.
Однажды «умная» техника и вовсе «усну-
ла» за штурвалом, а крылатая машина пе-
решла в пикирование. Ситуацию смог ис-
править только страхующий автоматику 
пилот ТБ-1.
После такого провала автопилот под-
вергся серьезной переработке. Когда его 
модернизация была завершена, испыта-
тели решили проверить боевую машину 
в действии и совершить налет на пере-
кресток железной дороги и трассы под 
Химками. Задача беспилотника состоя-
ла в том, чтобы долететь до Сенежского 
озера, затем развернуться и пройти не-
посредственно над контрольным пунк- 
том у цели атаки. Ну а управление ТБ-1 
должен был взять на себя пилот с бом-
бардировщика ТБ-3.
Почти две недели ушли на реализацию 
этой задумки. Сначала вышла из строя 
радиостанция на ведущем самолете, за-
тем испортилась погода. Но даже когда 
никакие внешние факторы не влияли, 
ведомый самолет никак не хотел проле-
тать над контрольным пунктом. Его луч-
ший показатель – это отклонение в 100 
метров от места предполагаемой бом-
бардировки.
После неудачи в Остехбюро было приня-
то решение изменить разрабатываемый 
вариант. Теперь летчик не должен был по-
кидать ТБ-1 сразу после взлета, а довес-
ти самолет до расстояния в пару-тройку 
десятков километров до заданной цели. 
И уже после этого совершить прыжок 
с парашютом. Управление же бомбар-
дировщиком должен был взять на себя, 
опять же, пилот из ТБ-3.
Но подобный «фокус» сразу же отмели 
в ВВС. Главным аргументом военных стала 
судьба летчика ТБ-1, который бы призем-
лился как раз на вражеской территории.
Руководство потребовало от Остехбю-
ро выполнения предыдущих условий – 
полностью автоматизированного полета, 
без каких-либо вмешательств человека. 
К тому же, военные подняли планку даль-
ности полета – они хотели как минимум 
одну тысячу километров. Понятно, что 
воплотить в жизнь эти требования было 
крайне сложно. Ведь аппаратура, а так-
же бомбы «съедали» огромное количе-
ство свободного пространства, а значит, 
для баков под топливо оставалось крайне 
мало места.

СМЕРТЬ «ДЕДАЛА» 

Несмотря на все предстоящие труднос- 
ти, инженеры и конструкторы продол-
жили кропотливую работу. Было рас-
смотрено, проработано и, в конечном 
итоге, отвергнуто множество различных 
вариантов управления самолета.
Спустя некоторое время случился первый 
прорыв – дальность действия радио- 
аппаратуры была увеличена до десяти 
километров. Конструкторы придумали 
специальную управляющую станцию, 
которая отвечала именно за взлет само-
лета, а затем возвращение на взлетно-
посадочную полосу и его приземление. 
Таким образом, перед испытателями за-
брезжила перспектива не только успеш-

ной бомбардировки какого-либо объек-
та, но и сохранение бомбардировщика 
«в живых». В общем, после долгой ра-
боты в Остехбюро была создана авто-
матическая система, которая смогла 
удовлетворить запросы не только самих 
создателей, но и военных.
Когда казалось, что вот-вот и беспи-
лотники будут окончательно доведе-
ны до ума, в 1937 году в СССР начал-
ся «большой террор». Чуть ли не самой 
первой пострадала от него оборонка. 
Но произошедшие события были впол-
не оправданы, поскольку в то время 
число «мертвых» или совершенно бе-
зумных проектов превысило все допу-
стимые нормы. К тому же выяснилось, 
что некоторые «грандиозные планы» 
не имели под собой никакой почвы, 
а были заявлены лишь с одной целью – 
выбить средства «на распил». И, конеч-
но же, главным «козлом отпущения» 
стал Тухачевский. В том же, 1937 году 
его репрессировали, а особая комис-
сия вплотную начала изучать проекты, 
которые он курировал. И уже в начале 
следующего года очередь добралась 
и до «Дедала». Изучив документы, 
комиссия решила проект закрыть, 
а все Остехбюро просто расформиро-
вать за ненадобностью. И 25 января 
1938 года «Дедал» официально пре-
кратил свое существование, а испыта-
тельные бомбардировщики были ото-
браны. А уже 8 февраля был расстрелян 
руководитель Остехбюро Владимир 
Иванович Бекаури.

ВОЗРОЖДЕНИЕ И ТРИУМФ 

Правда, сумевшие избежать репрессии 
конструкторы и инженеры сумели вско-
ре доказать Верховному командованию, 
что их детище уже практически готово. 
Поэтому спустя всего полгода работа 
над проектом возобновилась. Правда, 
теперь Остехбюро стало носить назва-
ние Опытный завод № 379.
И уже к ноябрю 1938 года для испыта-
ний были готовы три радиоуправляемых 
самолета ТБ-1, два ведущих ТБ-3 и на-
земная станция управления. Интересно 
то, что две ведомые крылатые машины 
были превращены в камикадзе. На них 
установили такую систему, которая прев-
ратила ТБ-1 в крылатую бомбу. А един-
ственный оставшийся подопытный са-
молет оснастили самым «продвинутым» 
автопилотом, который смог бы самосто-
ятельно вернуть машину на место дис- 
локации.
И вот, 23 ноября в Кречевицах, под 
Великим Новгородом, прошли пер-
вые испытания. Они прошли на удив-
ление хорошо, а результат превзошел 
ожидания даже самих конструкторов. 
Радио управляемая техника соверши-
ла 17 взлетов (10 под командовани-
ем ТБ-3) и 22 посадки (5 по командам 
ведущего самолета). Уже 3 декабря из-
за столь выдающихся результатов было 
решено перенести испытания на поли-
гон. Но в силу разных причин испыта-
ния под Сталинградом, в Гумраке, воз-
обновились лишь в мае 1939 года. Для 
контроля была собрана специальная ко-
миссия, которую возглавляли комбриг 
Бессонов и флаг-штурман ВВС комбриг 
Стерлигов.
Сначала провели испытательный полет 
ТБ-1 № 712, которым управлял пилот 
во время взлета и посадки до высоты 
в 600 м. А во время обычного полета он 
передавал управление крылатой маши-
ной автопилоту. Также инженеры про-
верили управление самолета с земли 
(удалось увеличить дальность до 25 км) 
и с радиоточки летящего неподалеку 
ТБ-3 (до 6 км).
На борту испытуемого ТБ-1 № 712 нахо-
дился представитель комиссии, летчик-
испытатель Нюхтиков. Он следил за тем, 
чтобы самолет управлялся только авто-
матикой, без какой-либо человеческой 
помощи. А по сигнальным лампочкам 

Нюхтиков проверял получен-
ные крылатой машиной коман-
ды.
Кстати, испытывали ТБ-1 
и в качестве летающей бомбы. 
Интересно то, что в этом слу-
чае автоматика направляла са-
молет на цель и снижала его 
по команде «Посадка».
Окончательный и громоглас- 
ный триумф Опытного заво-
да № 379 состоялся 29 мая 
1939 года. В тот день само-
лет № 712 совершил по-на-
стоящему полноценный полет 
без какого-либо вмешатель-
ства со стороны летчиков. Бо-
лее того, их на борту даже 
не было. Это отмечено в специ-
альном акте испытаний: «Заво-
дом № 379 решена проблема 
создания телемеханического 
самолета тяжелого типа, пол-
ностью выполняющего полет 
от взлета до посадки включи-
тельно без экипажа».
Таким образом, комиссии 
от ВВС были продемонстри-
рованы абсолютно автономные поле-
ты. Это событие – настоящее достиже-
ние даже по современным меркам. Ведь 
и в наши дни взлеты и посадки беспи-
лотников как были, так и остаются наи- 
более слабым, проблемным местом. 
Подавляющее число аварий приходит-
ся именно на них. А ведь сейчас техни-
ческий уровень оснащения крылатых 
машин несопоставимо выше, чем было 
тогда. Но, несмотря на все трудности, 
советским конструкторам удалось вы-
полнить поставленные перед ними за-
дачи.
После успешных испытаний встал во-
прос о наиболее эффективном исполь-
зовании беспилотников. По некоторым 
данным, военные рассматривали воз-
можность бомбардировки как враже-
ских объектов, так и живой силы. Техни-
чески все это можно было осуществить. 
Единственное, что могло помещать 
«дрону» выполнить боевое задание – 
это плохое качество связи. Так что, ин-
женерам предстояло еще усиленно ра-
ботать и в этом направлении.
По рассекреченным документам можно 
сделать вывод, что уже в 1940 году пла-
нировалось создать минимум восемь 
радиоуправляемых самолетов. Причем 
два из них должны были стать именно 
камикадзе. А остальные делились по-
ровну: три ведомых аппарата и три веду-
щих.

ЗАБВЕНИЕ 

В 1940 году Советом по труду и оборо-
не было принято решение начать массо-
вое производство телемеханических лета-
тельных аппаратов. Но при этом военные 
опять выдвинули ряд условий конструк-
торам. Во-первых, за основу нужно было 
взять более серьезный самолет, вместо 
ТБ-1. Его должен был заменить ТБ-3, ДБ 
или же СБ. Во-вторых, увеличить даль-
ность полета (найти место под дополни-
тельные топливные баки) и грузоподъем-
ность техники (самолет должен нести как 
можно больше бомб). В-третьих, улуч-
шить точность наведения и «нарастить» 
возможности радиоуправления.
Зная непомерные требования военных, 
конструкторы уже заранее подготовились 
к возможным вариантам развития собы-
тий. Так что все работы прошли в рекорд- 
но короткие сроки.
Новое, доработанное оборудование раз-
местили на двух ТБ-3 (именно их решено 
было использовать вместо ТБ-1). Интерес- 
но то, что инженерам удалось увеличить 
дальность радиоуправления ведомого 
самолета до 100 километров! При этом 
ему было не важно, откуда поступают ко-
манды, с земли или с ведущего самоле-
та. Такими достижениями на тот момент 
не могли похвастаться ни одни военно-

воздушные силы иностранных государств.
В начале 1941 года было построено не-
сколько боевых «дронов», и они отправи-
лись на дополнительные испытания. Один 
радиоуправляемый самолет носивший 
название «Бомба» (скорее всего, это был 
один из камикадзе), созданием которо-
го руководил Чачикян, успешно прошел 
самые серьезные госиспытания. Другие 
его самолеты тестировались в Раменском 
на аэродроме Летно-исследовательского 
института.
Испытания радиоуправляемых самолетов 
инженеров Неопалимого и Никольско-
го происходили в Ленинграде. Главные 
тесты были запланированы на середи-
ну лета. Но, началась война, и всю рабо-
ту пришлось свернуть, а оборудование 
в срочном порядке эвакуировали в Ка-
зань. В распоряжение военным было от-
дано два тех самых ТБ-3 Чачикяна. Но ВВС 
решило, что война не лучшее время для 
различного рода экспериментов. Поэтому 
беспилотники на время оказались никому 
ненужными.
Ситуацию с мертвой точки сдвину-
ла лишь личная просьба Чачикяна, на-
правленная к секретарю ЦК ВКП (б) Ге-
оргию Максимилиановичу Маленкову. 
Тот не отказал конструктору и, в свою 
очередь, приказал командующему ВВС 
генерал-полковнику Павлу Федоро-
вичу Жигареву задействовать радио-
управляемые крылатые машины в боях. 
Но даже распоряжение сверху не заста-
вило Жигарева моментально применить 
против фашистов «продвинутое» ору-
жие. Он просто не мог понять, как могут 
пригодиться телемеханические аппара-
ты в условиях ожесточенных боев.
Но все же о них вспомнили осенью 
того же 1941 года. 15 октября один 
из беспилотников взорвал переправу 
через Волгу. Затем настал год забвения. 
Лишь в начале 1942 года следующий 
телемеханический самолет отправился 
на боевое задание. Командование ре-
шило использовать его в качестве бом-
бы. От крылатой машины требовалось 
добраться до железнодорожного узла 
в Вязьме и уничтожить его. Но со сво-
ей задачей радиоуправляемый самолет 
не справился. Недалеко от пункта назна-
чения он вместе с ведущим самолетом 
попал под зенитный огонь. Вскоре антен-
на на командном ТБ-3 была перебита, 
и ведомый аппарат рухнул на захвачен-
ную немцами территорию.
Оставшийся радиоуправляемый са-
молет сгорел на аэродроме – рядом 
с ними взорвались боеприпасы. Боль-
ше к идее создания беспилотных са-
молетов уже не возвращались. Так что 
почти 10 лет громадного труда кон-
структоров и инженеров оказались ни-
кому не нужными. Просто время «дро-
нов» еще не пришло.

владимир иванович бекаури
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Этим летом исполнилось 30 лет 
со дня смерти великого балкарского 
поэта, лауреата Ленинской премии 
и Государственной премии СССР 
Кайсына Кулиева. Имя народного 
поэта республики знает каждый 
из жителей Кабардино-Балка-
рии. Они гордятся, что являются 
земляками Кулиева. Его почитают 
не только за творчество: он стал 
поистине национальным героем. 
Кулиев не побоялся дважды  
отказаться от милостей всесильного 
Иосифа Сталина, чтобы быть вместе 
со своим народом.

Д
важды в год, в день рожде-
ния и день смерти Кайсына 
Кулиева, тысячи людей со-
бираются с цветами у памят-
ника в Нальчике, где делятся 

воспоминаниями о нем, читают его стихи, 
а затем оттуда едут в дом-музей Кулиева 
в Чегем. О том, что стихи Кулиева, поло-
женные на музыку, звучат в исполнении 
Аллы Пугачёвой и Дмитрия Хворостов-
ского, что он был дружен с Борисом Пас- 
тернаком и Константином Симоновым, 
а Чингизу Айтматову помог издать его 
первую книгу, знают многие. Но в пер-
вую очередь земляки Кайсына Кулиева 
рассказывают о том, как поэт в свое вре-
мя дважды отказался от милостей Стали-
на, чтобы полностью разделить тяжелую 
участь своего народа.

«ЧЕМ Я ЛУЧШЕ ДРУГИХ?» 

Поэтическая слава обрушилась на 25-лет-
него Кайсына в 1942 году, когда он с се-
рьезной раной лежал в военном госпита-
ле в Чебоксарах. Стихи балкарского парня 
прозвучали по Всесоюзному радио среди 
фронтовых сводок, что выглядело в тот 
момент достаточно необычно. Тогда поэ-
тические строки Кулиева услышал Борис 
Пастернак, поделившийся удивлением 
с Александром Фадеевым, руководив-
шим Союзом писателей СССР: 45 минут 
стихов никому не известного автора – 
и на всю страну!
«Пастернак выяснил, что звучали стихи 
молодого балкарского парня-фронтови-
ка, лежащего в госпитале с серьезным ра-
нением. Позвонив главврачу, он узнал, 
в каких условиях находится Кулиев, и до-
говорился, чтобы из обычной палаты его 
перевели в двухместную. Тогда Кайсын 
выполнил просьбу Пастернака – перезво-

нил ему, как только смог встать, побла-
годарил за внимание к его стихам, но от 
двухместной палаты категорически отка-
зался, спросив: «Чем я лучше других?» – 
рассказывает балкарский поэт, президент 
Клуба писателей Кавказа Салих Гуртуев, 
хорошо знавший Кулиева.
С Кайсыном Кулиевым тогда же, в 1942-м, 
познакомились многие именитые совет-
ские писатели. Была организована творче-
ская встреча с Кулиевым, на которой при-
сутствовали Борис Пастернак, Константин 
Симонов, Николай Асеев и другие. После 
нее Александр Фадеев заключил: «Настоя-
щий горец и настоящий поэт».
Вскоре Фадеев написал письмо Иосифу 
Сталину с просьбой не посылать после 
ранения на фронт талантливого советско-
го поэта Кулиева, а включить его в резерв 
Союза писателей, то есть отправить в тыл. 
Сталин даже в годы войны читал по 400 
страниц в день, уделяя огромное внима-
ние литературе. Например, звонил Илье 
Эренбургу, чтобы сказать, что книгу его 

прочел и никак не дождется второй. Лите-
ратура в понимании вождя была важным 
средством в борьбе с фашизмом, поэто-
му он выполнил просьбу Фадеева. Чтобы 
объявить Кайсыну о решении Сталина, 
члены СП СССР пригласили его в Пере-
делкино. На дружеской вечеринке присут-
ствовали Фадеев, Симонов и Пастернак. 
Услышав о решении Сталина оставить его 
в тылу в числе лучших литераторов, Кай-
сын поставил на стол рюмку: «Спасибо. 
Но я поеду туда, где мои братья пролива-
ют кровь – под Сталинград».
Руководители Союза писателей СССР 
были шокированы решением молодого 
поэта. Все, на что они смогли уговорить 
упрямого коллегу, – пойти во фронтовую 
газету «Сын Отечества».
«Однажды отправили его в другую часть 
сделать «боевой репортаж». А он вовремя 
не вернулся. Можете представить, как это 
расценивалось в то время. Спасло Кулие-
ва от подозрений в предательстве и трибу-
нала его командировочное удостоверение, 

на обратной стороне которого командир 
той части написал: «Товарищ Кулиев чтени-
ем своих стихов помог занять высоту такую-
то». То есть, пока шел бой, Кайсын стоял 
на холме и во все горло декламировал свои 
стихи. Чудом жив остался», – рассказывает 
Гуртуев, один из немногих, с кем Кулиев де-
лился воспоминаниями о войне.
С середины 1942 года стихи Кайсына Ку-
лиева публикуются в центральных печат-
ных изданиях в русских переводах, звучат 
по Всесоюзному радио, принося автору 
известность.
Под Сталинградом Кайсын Кулиев встре-
тился и подружился с Алимом Кешоко-
вым, впоследствии знаменитым кабар-
динским поэтом, ставшим классиком 
литературы Кабардино-Балкарии. Тогда 
началась их дружба, длившаяся до по-
следних дней Кулиева. Дружба Кайсы-
на Кулиева и Алима Кешокова стала ле-
гендой и символом братских отношений 
горских народов. Именно Алим Кешоков 
вынес из боя вновь раненного Кулиева 
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и донес товарища до госпиталя на руках. 
Было это во время боев за Севастополь.

На депортацию целого 
Народа ушло 2 часа 

В госпитале, в 1944 году, Кайсын Кулиев 
впервые услышал о принудительном пе-
реселении балкарцев в Среднюю Азию. 
Сначала он отказывался верить, однако 
вскоре выяснилось, что это действительно 
так. Он получил весточку от соотечествен-
ника-фронтовика Керима Отарова, тоже 
поэта. В письме было сказано: «Домой 
не езди, наших никого там больше нет…»
Случилось это утром 8 марта 1944 года. 
Историки точно называют дату и время, 
поскольку на то, чтобы вывезти маленький 
балкарский народ с родной земли, ушло 
всего-навсего два часа. В 1944 году депор-
тации были подвергнуты более десятка на-
родов из числа населяющих СССР, и семь 
из них были лишены автономии – в основ-
ном по обвинению в коллаборационизме, 
распространенному на весь народ.
26 февраля 1944 года появился подписан-
ный Лаврентием Берией приказ по НКВД 
«О мероприятиях по выселению из КБ 
АССР балкарского населения». Земли, 
на которых жили балкарцы, планирова-
лось передать Грузии. 5 марта вышло по-
становление ГКО, а утром 8 марта началась 
операция по переселению целого наро-
да. 11 марта Берия доложил Сталину, что 
«балкарцев выселено 37 103 человека».
Ранним утром во всех населенных пунктах, 
где жили балкарцы, было приказано не-
медленно собираться в дорогу. Касалось 
это всех без исключения: участников и ин-
валидов войны, семей фронтовиков, депу-
татов Советов всех уровней… Заслуги перед 
Родиной никого не интересовали, крите-
рием было лишь балкарское происхожде-
ние. В Среднюю Азию в 14 эшелонах было 
отправлено более 37 тысяч балкарцев. 
Из общего числа высланных 52 % состав-
ляли дети, 30 % – женщины, 18 % – муж-
чины: инвалиды, вернувшиеся с войны, 
и старики.
Через месяц, 8 апреля 1944 года, поя-
вился Указ Президиума Верховного Со-
вета СССР о ликвидации государствен-
ности балкарского народа, узаконивший 
разделение его этнической территории. 
Эльбрус и Приэльбрусье отходили к Гру-
зии, а остальная территория передавалась 
в пользование Кабардинской АССР. Затем 
последовали и распоряжения о переиме-
новании населенных пунктов. Депортиро-
ванные балкарцы безвозвратно потеряли 
свое имущество, а опустевшие села при-
шли в упадок. Многие из них так впослед-
ствии и не были восстановлены.
Расселяли балкарцев в Средней Азии 
и Казахстане. Согласно инструкции НКВД 
СССР, на сборы давалось 20 минут. За 18 
дней дороги в необорудованных вагонах 
от голода, холода и болезней умерли 562 
человека. Те, кто пережил дорогу и лише-
ния, оказались в огороженных и тщатель-
но охраняемых местах.
В течение 13 лет каждый шаг каждого бал-
карца определялся инструкциями НКВД. 
Спецпереселенцы ставились на учет и от-
мечались по месту жительства без пра-
ва отлучаться за пределы района. А ведь 
каждый четвертый балкарец защищал Ро-
дину на фронтах Великой Отечественной!
Пребывание балкарцев в Средней Азии 
вначале осложнялось и неприязнью мест-
ного населения, которое в результате иде-
ологической обработки видело в них вра-
гов советской власти, и лишь годы спустя 
в отношениях наметилось потепление, 
перешедшее в дружбу. О достоинствах 
и благородстве казахов, киргизов и узбе-
ков во многих балкарских семьях говорят 
до сих пор, спустя много лет после вынуж- 
денного соседства…

Мой список – весь 
балкарский Народ 

С весны 1944 года и отношение к солда-
там и офицерам балкарской националь-

ности, как, собственно, и другим пред-
ставителям репрессированных народов, 
изменилось. Их старались не повышать 
в звании и обходили при вручении на-
град.
За участие в боях за освобождение Кры-
ма в январе 1944 года Кайсын Кулиев 
был награжден орденом Отечественной 
войны II степени. Генерал Яков Крей-
зер, позже Герой Советского Союза, 
лично приехал в госпиталь, чтобы вру-
чить орден поэту, который лежал в гипсе 
и не мог подняться. Тот, уже зная о де-
портации, спросил: «А завтра не придет-
ся возвращать вам этот орден?» Крейзер 
заверил, что награда вручается Кулие-
ву за его личные заслуги перед Родиной 
и никто ее назад не заберет.
В связи с депортацией балкарцев 
в 1944 году Кайсыну Кулиеву не дали 
и Сталинскую премию, на соискание ко-
торой его сборник стихов был выдвинут 
в 1943 году. Пока Кулиев лежал в го-
спитале, его спасением снова занял-
ся Союз писателей, руководство кото-
рого ходатайствовало перед Сталиным 
о том, чтобы ни Кайсына, ни его семью 
не высылали из родных мест. И в итоге 
появился документ, который позволял 
Кулиеву жить в любом месте Советско-
го Союза, кроме Москвы и Ленинграда. 
Под текстом документа рукой Иосифа 

Виссарионовича было написано «раз-
решить». Также поэту предписывалось 
составить список близких, которым 
тоже будет разрешено не уезжать.
Рассказывают, что на составление это-
го списка у Кайсына Кулиева ушла 
ночь. Утром он сказал: «Единственный 
возможный список – тот, в который 
я смогу включить весь балкарский на-
род. Сталину от меня передайте спа-
сибо, но я поеду туда, где сейчас все 
наши». Не все члены Союза писателей 
отнеслись к этому с одобрением: дваж- 
ды пренебречь хорошим отношени-
ем вождя было не только неразумно, 
но и опасно…
Перед отъездом в Киргизию Кулиев по-
просил разрешения съездить в родные 
места. Его родное село было увешано 
лозунгами «Все для фронта, все для по-
беды!» – и совершенно безлюдно. Кав-
казская овчарка возле одного из пустых 
домов отозвалась на слова, сказанные 
Кайсыном по-балкарски, и не хотела по-
том от него отходить. В поездку в высоко-
горное селение Эльтюбю поэта сопрово-
ждали коллеги из Союза писателей. Они 
и рассказали впоследствии, что самоо-
бладание оставило Кулиева лишь один 
раз, когда он увидел на улице опустевше-
го села ослика, вызвавшего у него воспо-
минания о детстве.

Я Не поэт,  
Я стихотворец 

В Киргизии Кулиев был принят на рабо-
ту в журнал «Киргизстан», в котором стал 
членом редакционной коллегии и возгла-
вил русскую секцию. Он сразу начал изу- 
чать киргизский язык и активно занял-
ся переводами. Переведенная им книга 
«Дети гор» Тугельбая Сыдыкбекова, впо-
следствии народного писателя Киргиз-
ской ССР и академика АН Киргизской ССР, 
получила Сталинскую премию III степени.
Своим долгом Кулиев считал помощь 
талантливому юноше, Чингизу Айт-
матову, отец которого был расстрелян 
в 1938 году. Из-за этого сыну, мечтающе-
му стать писателем, запрещалось не толь-
ко поступать в высшие учебные заведе-
ния, но и писать, и публиковаться. На свой 
страх и риск Кайсын напечатал в журнале, 
где работал, один из первых рассказов 
Айтматова на киргизском языке, а позже 
помог ему поступить на Высшие литера-
турные курсы, написав Александру Твар-
довскому. Поддерживала поэта перепи-
ска и с другими друзьями-литераторами.
Племянница поэта Фатима Кулиева, сей-
час заведующая его домом-музеем, гово-
рит, что прекрасно знавший русский язык 
Кайсын не хотел писать на русском, утвер-
ждая, что человек, думающий на балкар-
ском языке, и писать должен по-балкар-
ски. За это его постоянно упрекал Борис 
Пастернак. Но единственное стихотворе-
ние, написанное по-русски, – фронтовое 
стихотворение «Жене».
В 1957 году, когда стало понятно, что де-
портированным балкарцам вот-вот раз-
решат вернуться домой, и был снят запрет 
с балкарского языка, Кулиеву предложи-
ли издать книгу его стихов. Но он отка-
зался, попросив напечатать стихи другого 
балкарского поэта, потерявшего на фрон-
те ноги Керима Отарова: «Мне-то легче, 
а он – безногий».
«Я не поэт, я стихотворец. Поэты – это Пуш-
кин и Лермонтов», – любил говорить Кай-
сын Кулиев. С детства балкарский маль-
чишка знал, что станет поэтом. Многие 
односельчане считали его блаженным – 
что бы Кайсын ни делал, он постоянно бор-
мотал стихи. Свои или прочитанные в кни-
гах, никто уже не вспомнит. Первую его 
книгу, «Мои соседи», в Кабардино-Балка-
рии всерьез не восприняли.
Когда по национальному набору его при-
гласили учиться в ГИТИС, Кулиев дол-
го отказывался, объясняя, что хочет быть 
не актером, а поэтом. Однако его угово-
рили ехать в Москву, и Кайсын получил 
не только хорошее гуманитарное образо-
вание, но и развил свои прирожденные 
артистические способности. Впрочем, 
через некоторое время преподаватели  
ГИТИСа разрешили ему часть специаль-
ных дисциплин не посещать, а занимать-
ся тем временем в библиотеке. Уже потом, 
после войны и депортации, Кайсын Кули-
ев поступил на Высшие литературные кур-
сы, будучи к этому времени уже сложив-
шимся поэтом.
Его поэзия заняла достойное место в оте-
чественной литературе. Когда балкарцам 
разрешили вернуться домой, на русском 
и балкарском языках миллионными тира-
жами издаются сборники стихов «Горы», 
«Хлеб и роза», «Я пришел с гор» и другие. 
В разное время Кайсын был членом Прав-
ления СП СССР, первым секретарем Прав-
ления СП КБ АССР, РСФСР, председателем 
Кабардино-Балкарского комитета защиты 
мира, депутатом Совета Национальностей 
ВС СССР 5-го, а также 9–11-го созывов 
от Кабардино-Балкарской АССР.
В 1960–1970-е годы выходят его сборни-
ки стихов, каждый из которых становится 
явлением в литературе: «Огонь на горе», 
«Раненый камень», «Книга земли», «Звез- 
дам – гореть», «Вечер», «Колосья и звез- 
ды» и другие. В 1970-м появляется двух-
томное собрание сочинений Кулиева, за-
тем собрание сочинений в трех томах, 
в 1975 году издана книга публицистики 
«Так растет и дерево».
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Незадолго до его смерти выходит сборник 
стихов «Говорю людям» – последнее при-
жизненное издание поэта. Он успел под-
готовить к выходу сборники стихов «Че-
ловек. Птица. Дерево», «Жить!», повесть 
«Скачи, мой ослик» и роман «Была зима». 
Но все эти книги были изданы уже после 
смерти поэта.
«Его поэзия – это целостность человека 
и мира», – говорит Салих Гуртуев, поэт и пе-
реводчик, заслуженный работник культу-
ры Кабардино-Балкарии, считая это глав-
ным в строках знаменитого земляка. «Ни 
разу в жизни он не ставил границы между 
собой и своим народом, а главное – под-
тягивал землю к небу, а не наоборот», – 
считает Фатима Кулиева. Кайсын Кулиев 
впитал в себя культуру Востока, традиции 
русской и мировой классики. Близкими 
для себя по духу и творчеству поэтами Ку-
лиев считал Пушкина, Лермонтова, Тютче-
ва, Низами, Физули, Пастернака, Твардов-
ского, Байрона, Верхарна, Лорку и других. 
«Мировая поэзия дала мне ту культуру, без 
которой и вне которой поэтом стать нель-
зя», – говорил он.

ЖЕНЩИНЫ КУЛИЕВА 

В одном из писем Кайсыну Кулиеву в Кир-
гизию Борис Пастернак писал: «Вы из тех 
немногих, которых природа создает, что-
бы они были счастливыми в любом поло-
жении, даже в горе».
Жизнелюбивый, умеющий радоваться каж- 
дой мелочи Кайсын всю жизнь восхищал-
ся женщинами, их красотой и нежностью, 
гармоничностью сосуществования с при-
родой. Никогда никого не оставлявший 
без помощи, к женщинам поэт относился 
особенно внимательно. Гуртуев рассказал, 
как однажды Кулиев вез нескольких писа-
телей в высокогорное село Эльтюбю, ког-
да на дороге увидел женщину с ребенком. 
Выяснилось, что женщина идет в селение, 
расположенное в стороне. Тогда Кулиев 
извинился перед попутчиками и попросил 
их выйти из машины. А водителю велел от-
везти женщину с маленьким сыном, куда 
ей нужно, а уж затем вернуться за писате-
лями.
Кулиев был женат несколько раз, сколько 
именно – даже хорошо знавшие его люди 
сказать затрудняются. Первой женой была 
его соотечественница Тамара Залиханова. 
Их дочь Жанна – ныне известный фило-
лог, сейчас готовится к изданию ее книга 
об отце. Первая жена и познакомила ког-
да-то Кайсына с Макой Дахгильговой, ин-
гушской актрисой, на которой он вскоре 
женился. Рассказывают, что Мака, практи-
чески ставшая секретарем Кайсына, была 
удивительно хороша собой. Ее называли 
«ожившая фреска». «Однажды в Москве 
Кайсын услышал страшный крик стоявшей 
на балконе Маки. Оказалось, что это одно 

из проявлений психического заболева-
ния, которое затем стало быстро разви-
ваться. Кайсыну все знакомые советовали: 
разведись, эти проблемы тебе не нужны. 
Кулиев отвечал: «Что же, получается, что 
она была мне нужна только здоровая, 
пока у нее все нормально было? А боль-
ная уже не нужна?» Он оставался с Макой, 
пока это было возможно, до последне-
го», – рассказал Гуртуев.
Салих вспоминает, что была у Кайсына 
русская жена, была супруга-грузинка. По-
следней женой балкарского поэта стала 
его соотечественница Элизат, к которой 
многие относятся неоднозначно, однако 
все признают ее красоту. В балкарском Те-
атре имени Кайсына Кулиева поставлена 
написанная ею пьеса о покойном муже.
«Многие балкарские мужчины, ссылаясь 
на трагедию народа, 8 марта, в день де-
портации, вообще не поздравляют жен-
щин. Магомед Байсултанов рассказал 
мне, как однажды 8 марта в гостинице 
«Москва» встретил Кайсына с полными 
карманами шоколадок, которые он дарил 
каждой встречной женщине», – рассказа-
ла Фатима Кулиева, добавив, что Кули-
ев старался устраивать людям праздники 
по любому поводу. А женщин оставить 
без поздравлений не мог и не хотел.
Кулиев был щедр. Его племянница вспо-
минала, что первую свою крупную пре-
мию поэт передал в Фонд защиты детей. 
А одну из следующих… крымским тата-
рам. «Крымские татары, переселенные 
когда-то в Кабардино-Балкарию, написа-
ли письмо Брежневу с просьбой помочь 
им вернуться на родину. Леонид Ильич 
ответил, что ничего против их возвраще-
ния не имеет, но денег на переселение 
нет. И Кулиев, узнав об этом, предложил 
свою премию, на которую и переселили 
татар», – рассказала Фатима Кулиева.
В Доме-музее Кулиева сохранены пачки 
писем от соотечественников, и не только, 
с просьбами о помощи. Например, письмо 
от женщины, единственному сыну которой 
необходимо редкое и дорогое лекарство, 
отсутствующее в продаже. На письме ру-
кой Кулиева написано «Лекарство найде-
но и отправлено». Костюм для свадьбы, 
поездка на лечение, музыкальный инстру-
мент для одаренного ребенка – Кулиев 
практически никому не отказывал.
И только на одну из последних литера-
турных премий, полученную уже в конце 
жизни, он решился купить дом в селе. По-
скольку его родное Эльтюбю так и не вос-
становлено, Кулиев выбрал Чегем – из-за 
близости к Нальчику, вокзалу и аэропор-
ту. Сейчас Чегем-1 уже получил статус го-
рода, а улица, на которой под огромным 
орехом находятся и его последнее жили-
ще (ныне Дом-музей Кулиева), и могила 
поэта, носит его имя.

П О Р Т Р Е Т

Бывший проспект Мира в Нальчике – теперь проспект Кулиева, 
там установлен памятник Кайсыну Кулиеву. Имя Кулиева носят 
Балкарский драматический театр в Нальчике, благотворитель-
ный фонд при его музее, школа в селении Нижний Чегем, пик 
в урочище Башиль, Дворец культуры в высокогорном городе Тыр-
ныаузе, улица в столице Ингушетии Магасе, улица и библиотека 
в киргизском Бишкеке, школа и музей в Индии, парк в турецком 
городе Анкаре.
В селении Эльтюбю балкарская молодежь уже несколько лет со- 
оружает мемориал под названием «Сто шагов в Кайсыну». На 
мраморных досках, изготовленных вскладчину, высечены тексты 
лучших стихотворений поэта. Плиты располагаются вдоль склона 
горы, чтобы, поднимаясь вверх, путник смог их прочесть. Сейчас 
в безлюдное Эльтюбю люди приезжают для того, чтобы пройти по 
«лестнице к Кайсыну».
Строки из его стихотворений стали крылатыми: «Легко любить 
все человечество – попробуй полюби соседа», «Каждая пуля на 
войне поражает одну цель – сердце матери», «Добро должно быть 

с кулаками», «Будь достойным горя», «Настоящее слово стоит 
скакуна», «Мир и радость вам, живущие»…
Салих Гуртуев написал пьесу о жизни Кулиева «Раненый камень» – 
так называется одно из лучших стихотворений поэта. Спектакль 
поставлен в Русском драматическом театре Нальчика, его пре-
мьера состоялась в начале этого лета, накануне 30-летия со дня 
смерти Кулиева. «У меня к Кулиеву особенное отношение. «Ране-
ный камень», в котором я играю Кулиева-фронтовика, – это исто-
рия появления национального героя, символа балкарского наро-
да. Не думаю, что у нас настолько знают поэзию, чтобы каждый 
прохожий смог процитировать стихи Кулиева, но самые яркие 
эпизоды его жизни вам расскажет практически каждый. Кулиев 
был из тех людей, поступки которых становятся критерием жиз-
ни для многих», – говорит исполнитель роли поэта, заслуженный 
артист КБР кабардинец Олег Гусейнов. Каждый знавший Кулиева 
лично или по рассказам знакомых добавляет в биографию Кай-
сына новые детали. Так и появляется у народа человек-легенда. 
И у каждого – свой Кайсын Кулиев.

Народная память

Двор Дома-музея и могила кайсына кулиева

оДна из первых книг поэта
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Должно ли государство ограничивать право граждан 
на анонимность в Интернете?
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Сергей ВОЗДВИЖЕНСКИЙ, Белгород:  Государство вообще по возможности должно брать себя в руки при возникновении желания ог-
раничивать то или иное право граждан. Особенно наше государство, у которого подобное желание в последнее время возникает 
слишком часто. А между тем чиновники молиться должны на эту самую анонимность, которая позволяет нашим робким гражданам 
выпускать пар в свисток, а не идти на площади в связи с ухудшающейся экономической ситуацией.

pro & contra
Вадим СОЛОВЬЁВ, 

депутат от фракции КПРФ, 
автор законопроекта

pro & contra
Игорь БУХАРОВ, 

президент Федерации рестораторов 
и отельеров России

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Уважаете ли вы русскую 
кухню?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, это дань традициям  2  Русской кухни не существует, 

это сборная солянка со всего континента 

3  Да, русская кухня в любом случае полезнее фастфуда   

4  Предпочитаю кошерные продукты

Идея возникла, когда к нам приехали 
коллеги из Италии, Франции и США. 
После официальных мероприятий, 
посвященных Дню Победы, мы 
сидели в неформальной обстановке, 
и они поинтересовались, почему 
в ресторанах в центре Москвы 
почти нет блюд русской кухни. 
И тогда мне показалось правильным 
предложить законопроект, который 
не только бы обязал часть кафе 
и ресторанов ввести не менее 
50 % блюд русской кухни, но 
и стал бы стимулом для развития 
малого бизнеса. Хочу уточнить, 
что речь идет не о тематических 
ресторанах – итальянской, 
японской или еще какой-то кухни, 
а о простых ресторанах и кафе, 
концепция которых не привязана 
к блюдам той или иной страны или 
региона России. Плюсы, которые 
мы получим, кроме улучшения 
имиджа страны в глазах туристов, 
приезжающих к нам, очевидны. 
Это – импортозамещение, потому 
что сейчас многие рестораторы 
заказывают полуфабрикаты из 
Италии, Испании и других стран. 
А если будет принят этот закон, то 
для блюд русской кухни рестораны 
начнут закупать продукцию наших 
фермеров. Учитывая то, что рынок 
большой, это станет им хорошим 
подспорьем. Второе – выгода для 
самих ресторанов, потому что 
законопроект предусматривает 
налоговые льготы до 30 % для 
ресторанов, которые сделают свое 
меню наполовину русским. Еще 
один важный момент – воспитание 
молодого поколения. По нашим 
наблюдениям, сейчас молодые люди 
начинают забывать традиционную 
кухню, порой даже не пробовали 
тех блюд, которые старшее 
поколение считает нормальной 
повседневной едой. Такая 
тенденция, согласитесь, печальна. 
Надеюсь, что проект этого закона не 
застрянет в нашем правительстве.

В Госдуме РФ задумались о популя-
ризации русской кухни и предло-
жили ввести лимит на зарубежные 
деликатесы. Этот законопроект 
депутаты от КПРФ готовят к осенней 
сессии Думы.

Ранее министр сельского хозяйства РФ 
Александр Ткачёв просил разрешения 
у президента на уничтожение на грани-
це партий продуктов, которые ввозятся из 
стран, попавших в санкционный список. 
Владимир Путин поручил юристам прора-
ботать вопрос по поводу ввозимых санк-
ционных продуктов и предложить кон-
кретные меры. Коммунисты пошли еще 
дальше: в их предложении прозвучало, что 
«предприятия общественного питания, не 

имеющие национальной спецификации, 
обязаны будут формировать свое меню на 
50 % из блюд русской кухни» с оговоркой, 
что речь идет о заведениях общепита, ко-
торые не являются кафе и ресторанами на-
циональной кухни. 
По его замыслу, предлагаемые изменения 
в законодательство приведут к возрожде-
нию и развитию гастрономических тради-
ций России, а также будут способствовать 
привлечению иностранных туристов.
Аналогичный опыт в гастрономии уже 
имеется в Белоруссии. Так, власти Минс-
ка недавно обязали все точки обществен-
ного питания, кроме специализирован-
ных национальных, иметь в своем меню 
страницу блюд белорусской националь-
ной кухни.

Я вообще не понимаю, о чем в этом 
законопроекте пойдет речь и о чем 
он. Лично я люблю русскую еду, ува-
жаю традиции русской кухни. Но 
есть и другие национальные кухни, 
их блюда тоже вкусны. Ресторато-
ры открывают сети русской кухни по 
всей стране, этих ресторанов много, 
так зачем обязывать всех шеф-пова-
ров всех ресторанов включать 50 % 
русской кухни. Это малый и сред-
ний бизнес. Я господину Соловьё-
ву (автору законопроекта. – Прим. 
ред.) сказал, что если он хочет, что-
бы таких ресторанов стало больше, 
пусть отменит хотя бы на год-два 
налоги не только для предприятий 
общественного питания, но и для 
производителей продуктов, и тогда 
рестораны русской кухни появятся 
на каждом углу. То, что предлага-
ется сделать налоговую скидку на 
30 % – во-первых, нереализуемо, 
а во-вторых – в чем смысл, если 
многие кафе сейчас работают по 
упрощенной системе налогообложе-
ния и платят налог размером 6 %.
Если же речь идет об импортоза-
мещении, то невозможно из рос-
сийских продуктов сделать, напри-
мер, ту же итальянскую пиццу. Для 
настоящей пиццы нужна мука, ко-
торая произведена из зерна, рас-
тущего не в российском климате, 
остальные продукты, выращенные 
в том же регионе. В меню значит-
ся «итальянская пицца», посколь-
ку просто многие не разбираются 
в настоящей кухне, они верят. А то, 
что готовится у нас – это не пицца, 
это – лепешка с различными ингре-
диентами. Не получится пригото-
вить настоящее заграничное блю-
до из российских продуктов, так 
же, как не получится приготовить 
русское блюдо из заграничных.
Так что я попросту не вижу смыс-
ла ни в таких предложениях, ни 
в обсуждении этой темы вооб-
ще. Ощущение, что люди не по-
нимают, о чем они говорят.

23%23%23%
27%27%27%

6%6%6%

44%44%44%

1 2 3 4

на анонимность в Интернете?

Государство вообще по возможности должно брать себя в руки при возникновении желания ог-
раничивать то или иное право граждан. Особенно наше государство, у которого подобное желание в последнее время возникает 
слишком часто. А между тем чиновники молиться должны на эту самую анонимность, которая позволяет нашим робким гражданам 

В голосовании 
приняли участие 

888
читателей

1  Да, анонимность в Интернете – зло
2  Да, идентификация повышает уровень ответственности за свои слова
3  Нет, анонимность – это право на свободу мнения
4  Нет, я беспокоюсь о сохранности моих персональных данных

Да, анонимность в Интернете – злоДа, анонимность в Интернете – зло
Да, идентификация повышает уровень ответственности за свои словаДа, идентификация повышает уровень ответственности за свои слова
Нет, анонимность – это право на свободу мненияНет, анонимность – это право на свободу мнения
Нет, я беспокоюсь о сохранности моих персональных данныхНет, я беспокоюсь о сохранности моих персональных данных

ГЕ
Н

Н
А

Д
И

Й
 С

А
Ф

О
Н

О
В

 /
ТА

С
С



№ 28 (357) 4 –11 августа 2015

26

В России набирают популяр-
ность персонализированные 
исследования, основанные 
на анализе ДНК. Каждый че-
ловек обладает уникальной 
структурой ДНК, в которой 
заложена вся наследственная 
информация. ДНК остается 
неизменной в течение всей 
жизни. И даже после смерти. 
Одни эксперты утверждают, 
что по геному можно выявить 
родство, склонность к опре-
деленным болезням, дать 
рекомендации по питанию 
(диета по геному) и заняти-
ям определенными видами 
спорта. А также определить 
интеллектуальные и физиче-
ские особенности человека, 
дать полную картину его здо-
ровья. Другие относятся к этим 
утверждениям настороженно. 
Что может дать человеку зна-
ние собственного генома, пы-
тался разобраться корреспон-
дент «Совершенно секретно».

У
ченые-генетики считают, что 
на основе анализа ДНК чело-
века можно получить очень 
много информации, ведь 75 % 
качеств обусловлены генами – 

это и внешность, и характер, и физиче-
ские и интеллектуальные способности, 
и здоровье.
Сейчас проходит последние согласо-
вания новая пятилетняя исследова-
тельская программа «ДНК-идентифи-
кация», над которой будут совместно 
работать российские и белорусские уче-
ные. Она будет запущена с начала сле-
дующего года. Предполагаемый объем 
финансирования – 3 млрд российских 
рублей. Ее заказчики – Националь-
ная академия наук (НАН) Белоруссии 
и российское Федеральное агентство 
научных организаций, поддержавшее 
инициативу Следственного комитета 
России. Результаты исследований пред-
полагается использовать в кримина-
листике (с помощью ДНК можно вести 
идентификацию) и медицине. По мне-
нию разработчиков программы, ме-
дицина должна быть персонифициро-
ванной и превентивной, то есть нужно 
заранее определить риски возникно-
вения заболеваний и провести профи-
лактику. Появился даже термин «ме-
дицина четырех «П»: персональная, 
превентивная, предсказательная и пар-
тисипативная, привлекающая к участию 
в излечении самого человека. И она не-
возможна без генетических анализов.

ТесТ даеТ  
ТочносТь 99% 

Различаются два вида ДНК-анализов – 
тест на отцовство и общий генетиче-
ский анализ. Тест на отцовство – вещь 
в какие-то моменты жизни необходи-
мая, слишком многое зависит от степе-
ни родства. До ДНК-анализа все про-
исходило «на глазок» – по каким-то 
документам, письмам, свидетельствам 

соседей, по сравнению лица ребенка 
с фотографией предполагаемого отца 
и пр. Был большой процент ошибок. 
Первый тест на отцовство был прове-
ден в 1950 году.
Однако в прошлом веке ДНК-тест на от-
цовство был скорее судебной экзоти-
кой, чем повсеместной практикой. Еще 
в начале 2000-х годов у нас осуществ-
лялось не более тысячи таких экспер-
тиз, причем большей частью они про-
водились по судебным предписаниям. 
Результаты нужны были для установле-
ния отцовства и начисления алиментов, 
при претензии на наследство и пр. Сей-
час тесты на отцовство свободны и до-
ступны любому, по оценкам экспер-

тов, в год их проводится 14–15 тысяч. 
И ежегодно эта цифра растет на 30–
40 %.
Сегодняшний тест, по уверениям лабо-
раторий, дает точность 99 % (в процент 
ошибки закладывается вероятность 
того, что отцом может быть однояйце-
вый близнец предполагаемого отца). 
Для проведения теста нужны образцы 
ДНК всех – и отца, и матери, и ребен-
ка. Можно провести тест и во время 
беременности, но это серьезная ме-
дицинская процедура, у которой есть 
свои опасности для здоровья и мате-
ри, и плода. Но технологии неуклон-
но идут вперед – появились домашние 
тесты на установление отцовства, тесты 

без участия матери и пр. Правда, вот 
тут возрастает возможность ошибки, 
но, как говорится, чем меньше инфор-
мации – тем слабее выводы.
Суть теста на отцовство: в ДНК ребен-
ка при помощи специального прибо-
ра выявляют те фрагменты, на которых 
«сидит» генетическая информация – 
локусы (locus – линейный участок хро-
мосомы, занимаемый одним геном). 
Локусы, увеличенные в несколько мил-
лионов раз, исследуют под микроско-
пом. Сначала определяют те хромо-
сомы, которые достались от матери, 
а после оставшиеся сравнивают с гене-
тическим материалом предполагаемого 
отца. Если они совпадают, мужчина яв-

Ж И З Н Ь  [ З Д О Р О В Ь Е]

Анна АСтАхОВА

Расшифровка ДНК становится прибыльным бизнесом

РаскодиРовались!

ДНК (двойная спираль дезоксирибонуклеино-
вой кислоты) как молекула, находящаяся в ядре 
живой клетки, была открыта в 1868 году. Это 
открытие сделал швейцарский врач Мишер. 
Но по-настоящему история ДНК началась с мо-
мента открытия структуры ее молекулы, что 
произошло значительно позже, в 1953 году, 
когда Джеймс Уотсон и Фрэнсис Крик создали 
модель структуры молекулы ДНК.

Появление персонализированной медицины 
стало возможно благодаря знаменитому про-
екту по секвенированию генома человека – 
Human Genome Project (стоимость – 2,7 млрд 
долларов). Проект продолжался 20 лет – с 1984 
по 2003 год, и в нем участвовало множество на-
учных коллективов со всего мира. В результате 
ученые выяснили, что геном человека состоит 
из более чем 3 млрд пар нуклеотидов.

Что такое ДНК
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ляется биологическим отцом ребенка. 
При отрицательном результате (несов-
падении фрагментов) ошибка исклю-
чена: этот человек не является кровным 
родственником ребенка.
Генетические же тесты по выявлению 
наследственных заболеваний и пр. по-
явились сравнительно недавно. Для та-
кого анализа нужен только образец слю-
ны, хотя может подойти и кусочек ногтя, 
и даже волос. Такие тесты уже гаранти-
руют определение предрасположенно-
сти к заболеваниям, склонности к видам 
спорта, переносимости различных про-
дуктов питания и лекарств, выявление та-
лантов, определение страны происхож-
дения, национальности, именно по ним 
проводят диагностику редких наслед-
ственных нарушений, таких как гемо-
филия, синдром Дауна, муковисцидоз, 
фенилкетонурия, врожденные пороки 
развития.
Также можно выявить болезни с на-
следственной предрасположенностью: 
сахарный диабет и язва желудка, ги-
пертония и атеросклероз, остеопороз, 
патологии беременности и др. Узнав 
о своей генетической предрасположен-
ности, например, к сахарному диабету, 
человек правильной диетой и регуляр-
ными обследованиями у врачей может 
свести к минимуму риск заболевания.
«Эти два теста невозможно сравнивать, 
они абсолютно разные. Тест на отцов-
ство основан на сравнении 18 участков 
ДНК, которые достаточно часто мутиру-
ют. Несовпадение хотя бы одного из них 
говорит о невозможности отцовства. 
Но по этому тесту нельзя сказать ниче-
го, кроме исключения факта отцовства: 
ни другую степень родства, ни происхо-
ждение, ни национальность, – расска-
зывает Валерий Ильинский, директор 
по науке компании Genotek. – Генети-
ческий анализ исследует около 500 000 
позиций ДНК. Анализ позволяет ис-
кать родственников только среди лю-
дей, сдавших аналогичный генетиче-
ский тест. Мы сможем указать на карте 

мира, где живут люди, которые имели 
с вами общих родственников по отцов-
ской или по материнской линии вплоть 
до нескольких десятков тысяч лет на-
зад».

Бизнес на ДнК 

Все чаще в последнее время ставится во-
прос и об этической стороне использо-
вания анализов ДНК. «Связь заболева-
ния с генами устанавливают ученые. Мы 
лишь показываем наличие тех или иных 
мутаций, которые, по данным различных 
ученых, располагают к развитию забо-
леваний. Однако часто для многих забо-
леваний причина неясна – в этом случае 
генетический тест может показать нали-
чие генетических факторов риска или их 
отсутствие, – утверждает Валерий Иль-
инский. – Получив результат такого ана-
лиза от потенциального родителя, можно 
предположить возможность наследствен-
ных заболеваний у ребенка еще до его 
рож дения, и это очень важный момент. 
К сожалению, большинство жителей Рос-
сии не задумываются о прохождении ге-
нетического теста до планирования бе-
ременности, однако в ряде стран такие 
генетические тесты применяются с 70–
80-х годов прошлого века (например, 
в Канаде, Иране, на Мальте и в других 
странах), что позволило снизить часто-
ту рождения детей со смертельными на-
следственными заболеваниями на 98 %».
Сейчас расшифровка ДНК преврати-
лась из научного открытия в прибыль-
ный бизнес. В одной только Москве де-
сятки лабораторий, проводящих тес ты 
на отцовство, чуть меньше проводящих 
генетический анализ. По всей России 
подобных центров около сотни. Кро-
ме того, существует огромное количе-
ство посредников: сами они анализы 
не проводят, только забирают материал 
и предоставляют результаты исследова-
ния. Стоимость – от 3000 до 90 000 ру-
блей, в зависимости от объема анализа. 
Результаты анализов обещают хранить 

вечно, а также при обращении, напри-
мер, за своим анализом сына учитывать 
данные анализа матери или отца.
«Массовые исследования ДНК – это 
спекуляция на желании людей узнать, 
что с ними может произойти. Выявле-
ние генетических рисков совершенно 
не является факторологическим, то есть 
не факт, что болезнь может развиться. 
Риск есть, но болезни пока нет, а про-
явится она или нет, зависит от многих 
факторов, – считает Ольга Демиче-
ва, врач-эндокринолог, член Европей-
ской ассоциации по изучению диабета 
(EASD). – Врач проводит клиническую 
диагностику, обследование, медицин-
ские анализы, смотрит за возникнове-

нием и течением каких-то проявлений 
болезни, ставит диагноз, а генетиче-
ский скрининг может лишь дополни-
тельно подтвердить, что это именно 
та самая болезнь. То есть анализ генов 
не первичен, он замыкающий, подтвер-
ждение установленного диагноза. Это 
касается именно болезней. Сегодняш-
ние лаборатории мало того что раскру-
чивают человека на деньги за анализ, 
они его еще могут этим анализом на-
пугать, подсадить на иглу постоянных 
волнений по поводу своего здоровья. 
Сейчас они же рекомендуют наблюде-
ние и профилактику именно у опреде-
ленного доктора и тоже за деньги. Это 
не клинический подход к проблеме».

Ж И З Н Ь  [ З Д О Р О В Ь Е]

Миротворцы будут сдавать 
образцы ДНК?

По недавнему сообщению Associated Press, ООН предложи-
ла всем своим миротворцам сдавать тест ДНК. Это связано 
с многочисленными заявлениями женщин, которые подвер-
глись сексуальному насилию в зонах военных конфликтов, 
а потом родили детей. Внутренние расследования выявили 
немало таких подтвержденных фактов. С 2008 по 2013 год 
были зафиксированы около 480 нарушений подобного рода. 
«Голубых касок» сейчас по всему миру порядка 125 тысяч че-
ловек. В 2014-м против миротворцев было выдвинуто 51 об-
винение в принуждении к сексу.
Все женщины готовы сдавать образцы ДНК, свои и ребенка, 
для установления истины. Миротворцы пока свое согласие 
не озвучили, и, видимо, не все страны, отправляющие мирот-
ворцев в «горячие точки» под эгидой ООН, могут согласиться 
на введение обязательного теста, так как его положительные 
результаты могут грозить не только алиментами, но и тю-
ремным заключением за изнасилование, а также потерей  
имиджа «демократической страны»
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В Зимбабве на прошлой неделе 
начался суд над двумя обвиня-
емыми в убийстве знаменитого 
льва по кличке Сесил из нацио-
нального парка Хванге. Амери-
канец Уолтер Палмер заплатил 
50 тыс. долларов за возможность 
застрелить одного из самых из-
вестных львов в мире – просто так, 
ради развлечения. И это убийст-
во – лишь один из многих тысяч 
примеров того, как человеком 
уничтожается жизнь на земле. 
Ученые утверждают, что из-за 
людей наша планета сейчас стоит 
на пороге шестого массового вы-
мирания животных. Предотвра-
тить массовое вымирание еще 
можно, но времени на это остается 
все меньше и меньше.

П
ри помощи анализа ископа
емых находок и подсчетов 
исчезнувших видов ученые 
подсчитали «нормальную» 
скорость вымирания и срав

нили ее с самыми консервативными 
оценками того, что происходит сей
час. Естественный ход событий обыч
но приводит в среднем к исчезновению 
двух видов млекопитающих каждые 10 
тыс. лет. Сейчас эта цифра в 114 (!) раз 
больше. «Вне всяких сомнений, – гово
рит профессор Института исследования 
окружающей среды Вудса при Стэнфорд
ском университете Пол Эрлих, – мы уже 
вошли в шестое массовое вымирание. 
Животные исчезают примерно в 100 раз 
быстрее, чем обычно. Хочу подчеркнуть, 
что наши расчеты, вероятно, недооцени
вают серьезность ситуации».
При нормальных обстоятельствах после 
1900 года должны были исчезнуть де
вять видов позвоночных. Однако даже 
консервативные подсчеты среди мле
копитающих, птиц, рептилий, амфибий 
и рыб позволяют говорить о 468 поте
рянных видах. Перечислять их можно 
очень долго. Это и, к примеру, китай
ский речной дельфин, который водится 
или вернее водился в Янцзы; и оранже
вая жаба, обитавшая в тропических ле
сах КостаРики, и многие другие живот
ные. Разброс скорости вымирания велик: 
он в 10–100 раз превышает нормальную 
скорость. Сейчас опасность вымирания 
угрожает каждому четвертому млекопи
тающему и 41 % амфибий. Очень многие 
животные сохранились только в неволе.
Многие ученые делают из этой стати
стики простой и логичный вывод: ше
стое массовое вымирание, о котором 
так много говорили в последние годы, 
уже началось. Считается, что в полную 
силу оно начнется уже совсем скоро, че
рез какиенибудь три поколения, то есть 
в последней четверти XXI века.
Следует помнить, что речь идет об очень 
консервативных подсчетах. В них, на
пример, не учитываются такие факторы, 
как глобальное потепление или окис
ление Мирового океана. Как только эти 
факторы начнут действовать в полную 
силу, они уничтожат много животных 
и еще больше увеличат скорость выми
рания.

Главная опасность – 
человек 

Если говорить о масштабах нынешне
го массового вымирания, то можно ска
зать, что мы сейчас живем в один из тех 
редких и коротких периодов истории 
Земли, когда происходит разборка био
логического каркаса жизни. Земля уже 
попадала в такую ситуацию и, наверняка, 
окажется в ней еще не раз, прежде чем 
жизнь окончательно исчезнет с нашей 
планеты.
С другой стороны, в истории Земли 
до сих пор не было ничего даже отда
ленно напоминающего то, что происхо
дит сейчас. Вопервых, причиной пре
дыдущих массовых вымираний, а их 
было пять, становились катастрофы кос
мического масштаба, своего рода пла
нетарные всадники Апокалипсиса. На
пример, мощные извержения вулканов, 
которые отравляли ядами атмосферу 
Земли и моря. Или столкновения пла
неты с астероидами, которые приводят 
к губительной для всего живого быстрой 
смене климата. Ничего из перечислен
ного выше сейчас нет. На роль катастро
фы космического масштаба не подходит 
даже глобальное потепление, которое 
тоже сейчас только начинается.
Сейчас главной причиной вымирания жи
вых организмов и существ является один 
из их числа – Homo sapiens, то есть чело
век. Людям не привыкать уничтожать жи
вотных. Например, считается, что наши 
далекие предки несут ответственность 
за исчезновение огромной мегафауны 
на территории современной Австралии, 
состоявшей из гигантских вомбатов, сум
чатых львов, плотоядных кенгуру и мно
жества других экзотических животных.
Таких крупных массовых вымираний, какое 
начинается сейчас, раньше, пожалуй, еще 

не было. Сравниться с шестым вымирани
ем, пожалуй, может разве что один эпизод, 
произошедший 2,5 млрд лет назад. Один 
вид микробов, участвовавший в фотосин
тезе, начал выделять кислород, ядовитый 
для других живших тогда мик робов.
Профессор канадского Университе
та Манитобы Вацлав Смил подсчитал, 
что по массе люди сейчас составляют 
треть всех позвоночных животных. Жи
вотные же, которых мы употребляем 
в пищу, – коровы, свиньи, овцы и др. – 
составляют большую часть оставшихся 
двух третей. Все дикие животные – слоны, 
жирафы, тигры и прочие – сейчас состав
ляют менее 5 % от общей массы живот
ных. Это еще одно наглядное доказатель
ство того, на какой далекий край жизни 
задвинуты они людьми.
Люди меняют жизнь живых существ 
и другими способами. Например, воз
действуют на эволюцию полезных для них 
животных при помощи разведения и ге
нетической инженерии. Энергии, которую 
мы получаем благодаря фотосинтезу, нам 
катастрофически не хватает. Поэтому при
ходится добывать ее из земли в виде угле
водородов.
Геолог из Университета Дьюка (США) 
Питер Хафф придумал термин «технос
фера», в который включил все механиз
мы и приборы: автомобили, самоле
ты, компьютеры и так далее. По Хаффу, 
техносфера является крупной системой 
с собственной внутренней динамикой. 
Формально говоря, она представляет со
бой часть биосферы. Однако от остальной 
биосферы она отличается астрономиче
ской скоростью развития.
Сейчас техносфера скорее паразит и кон
курент биосферы, а не партнер. Но неко
торые ее аспекты могут помочь сгладить 
самые худшие последствия глобального 
потепления.

оборот торГовли – 
10 млрд долларов 

Большое число животных люди истребля
ют физически при помощи пуль, капканов 
и ловушек, ядов и прочего. Убийства для 
развлечения, то есть охота, сейчас отошли 
даже не на второй, а на третий план. Сло
нов убивают изза бивней, носорогов – 
изза рогов, тигров – изза шкур.
В Голландии несколько лет назад откры
лось первое в мире управление по борь
бе с преступлениями против животных. 
Его главные функции – борьба с жесто
ким обращением с животными, а также 
пресечение торговли экзотическими жи
вотными, которая угрожает существова
нию целых видов фауны.
Торговля экзотическими животными яв
ляется прибыльным бизнесом с оборотом 
в 10 млрд долларов в год. По оценкам 
специалистов, она считается четвертой 
по прибыльности после торговли наркоти
ками, оружием и живым товаром, то есть 
людьми. Несмотря на все международные 
договоры, многочисленные правоохра
нительные организации, всевозможные 
неправительственные и правительствен
ные организации, которые борются с ней, 
она продолжает расти и процветать.
Доказательств этого роста великое мно
жество. Поголовье тигров уменьшилось 
за столетие в 25 раз. Ежегодно ради бив
ней браконьеры убивают десятки тысяч 
слонов. Количество носорогов, истреб
ленных в Южной Африке, растет в гео
метрической прогрессии. Еще быстрее 
истребляют морских черепах, из панци
рей которых делают ювелирные украше
ния. Во Вьетнаме благодаря браконьерам 
за последние 40 лет полностью исчезли 
12 видов крупных животных.
Торговля экзотическими животными за
бирает и человеческие жизни. По данным 

Ж И З Н Ь  [ О П А С Н О С Т Ь]

звериный ужас
Планета входит в новый этап массового 

исчезновения животных
Сергей МАНУКОВ
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Международного фонда защиты живот-
ных (IFAW), от рук отлично вооруженных 
браконьеров только в Африке ежегодно 
погибает около полутора сотен егерей.
Распространенное мнение о контрабан-
дистах животных как о мелких жуликах, 
пытающихся провезти в чемодане па-
ру-тройку ящериц, далеко от действи-
тельности. Это очень развитый бизнес, 
удовлетворяющий бешеный спрос кол-
лекционеров на редкие виды животных, 
украшения из них и одежду. Немало-
важным фактором роста спроса является 
традиционная китайская медицина. Она 
очень похожа на китайскую промышлен-
ность, которой постоянно не хватает сы-
рья. Китайской медицине точно так же 
постоянно не хватает внутренних органов 
отдельных животных, которые согласно 
поверьям, лечат от многих болезней. Рог 
носорога, например, говорят, помогает 
от рака. Если же использовать его в виде 
сосуда, то можно обрести вечное счастье. 
Широко распространено и мнение о том, 
что органы некоторых животных повыша-
ют мужскую потенцию.
Стремительное развитие азиатских и осо-
бенно китайской экономик повышает уро-
вень жизни людей и позволяет все боль-
шему числу жителей континента покупать 
эти продукты.

Слоновую коСть называют 
«белым золотом  
джихада» 

Прибыль в торговле экзотическими жи-
вотными громадная. На слуху крупные 
животные, однако браконьеры живут 
не одними слонами и носорогами. Весь-
ма прибыльна торговля птицами с раз-
ноцветным оперением, живущими в бас-
сейне Амазонки и в ЮВА. Еще в 2008 году 
ару Леара, очень красивого синего попу-
гая из Бразилии, можно было продать 
на черном рынке за 90 тыс. долларов! 
Сейчас эта цена, несомненно, выросла. 
Неудивительно, если учесть, что на пла-
нете их осталось менее тысячи. Огромных 
денег стоят тигриные шкуры и изделия 
на основе внутренних органов полосатых 
хищников. Большим спросом пользуют-
ся шали из тончайшей шерсти (шатуш) 
тибетских антилоп чиру (оранго). Цена 
на них доходит до 12 тыс. долларов. Этот 
список можно продолжать бесконечно.
Конечно, такой заманчивый источник до-
ходов привлекает крупные преступные 
и террористические организации. Мно-
гие банды, специализирующие на кон-
трабанде экзотических животных, свя-
заны со всевозможными полицейскими, 
полувоенными и военными организаци-
ями и «освободительными армиями». 
Все больше фактов указывает на то, что 
деньги, получаемые от контрабанды жи-
вотных, часто идут на финансирование 
гражданских войн и подготовку терактов. 
Неслучайно, что в Африке слоновую кость 
нередко называют «белым золотом джи-
хада».
Лондонское издание Independent прове-
ло журналистское расследование и нашло 
убедительные доказательства того, что са-
мая сильная сомалийская исламистская 
группировка «Харакат аш-Шабаб», тесно 
связанная с «Исламским государством», 
охотится на не только на представителей 
международных благотворительных ор-
ганизаций, но и на слонов с носорогами. 
Чаше всего такие браконьеры вооружены 
АК-47, но у них можно встретить оружие 
и посерьезнее – например, винтовки G3, 
стреляющие на 500–600 метров.

80% пернатых погибают 
в пути 

Контрабандная цепочка весьма длинная 
и состоит из множества звеньев. В самом 
низу – обычные браконьеры. Небольших 
животных после поимки передают «му-
лам», людям, которые проносят их в бага-
же или на себе. Путешествия с континента 
на континент становятся очень серьезным 

испытанием для животных, которое мно-
гие из них не переносят. Птиц, например, 
накачивают лекарствами и заклеивают 
им клювы. Почти 80 % пернатых погиба-
ют в пути, а уцелевшие или остаются ка-
леками, или долго не могут прийти в себя 
от шока.
Бюрократическая правоохранительная ма-
шина громоздка и медлительна и в боль-
шинстве случаев проигрывает более 
мобильным и лучше оснащенным и во-
оруженным браконьерам. Сами правоох-
ранители считают большим препятствием 
в борьбе с торговлей экзотическими жи-
вотными чересчур мягкие, по их мнению, 
наказания. Например, в Таиланде контра-
бандистов штрафуют на 1200 долларов 
и/или сажают на четыре года в тюрьму. 
В Мьянме (Бирме) с ними обходятся чуть 
строже – до 7,5 тыс. долларов штрафа и/
или до семи лет тюрьмы.
Неудивительно, что защитники животных 
и правоохранители требуют ужесточить 
наказания для браконьеров до уровня на-
казаний за контрабанду наркотиков. Все 
чаще можно услышать и еще более ради-
кальные требования – например, казнить 
браконьеров.
Банды, занимающиеся торговлей живот-
ными, действуют очень изобретательно. 
Они подкупают таможенников и поли-
цию, смешивают нелегальных животных 
с легальными, используют поддельные 
документы, фальшивые армейские и пра-
вительственные номера машин, машины 
скорой помощи, катафалки, свадебные 
лимузины и многое другое.
Еще одна большая беда заключается в не-
достаточном финансировании. Напри-
мер, годовой бюджет Интерпола на за-
щиту дикой природы составляет… 300 тыс. 
долларов. Неслучайно руководитель про-
граммы борьбы с преступлениями против 
окружающей среды Interpol Дэвид Хиг-
гинс как-то образно заметил: «Это то же 
самое, что ездить на машине, но посто-
янно испытывать нехватку бензина для ее 
заправки. На ней можно передвигаться, 
но доехать до нужного места, увы, не по-
лучится».

в африке ежегодно 
убивают более 30 тыС. 
Слонов 

Когда речь заходит об истреблении жи-
вотных, чаще всего по понятным причи-
нам говорят о крупных представителях 
фауны. Африканских слонов, например, 
скоро придется заносить в Красную книгу.
Бивни самых крупных сухопутных жи-
вотных стоят до 2 тыс. долларов за ки-
лограмм. Согласно данным Конвенции 
о меж дународной торговле видами дикой 
фауны и флоры, находящимися под уг-
розой уничтожения (CITES), браконьеры 
ежегодно убивают только в Африке более 
30 тыс. слонов. Такого разгула преступно-
го истребления крупнейших сухопутных 
животных еще никогда не было. Повы-
шенная активность браконьеров вызва-
на высоким спросом на слоновую кость. 
Особенно она популярна в Азии.
Ситуация со слонами сейчас настолько тре-
вожная, что министр туризма Танзании 
Хамис Кагашеки в сердцах недавно пред-
ложил казнить браконьеров на месте пре-
ступления. Понять его можно. Танзания 
за последние пять лет лишилась половины 
слонов. В 2009 году в ней жило порядка 80 
тыс. слонов, то есть почти четверть всего по-
головья Африки, а сейчас – вдвое меньше.
Если истребление этих исполинов будет 
продолжаться такими же темпами, то сло-
ны могут исчезнуть из африканской саван-
ны уже через десять лет.
Одновременно с борьбой с браконье-
рами власти разных стран пытаются бо-
роться и с самой торговлей. Ее запретили 
или собираются запретить в ряде ази-
атских стран, куда и направляется льви-
ная доля слоновой кости. Под давлением 
IFAW компания eBay, к примеру, запрети-
ла в 2007 году торговать на своих сайтах 
всеми изделиями из слоновой кости.

Все же без такого же запрета в Поднебес-
ной, где сейчас запрещена только неле-
гальная торговля, африканских слонов 
не спасти. В Пекине, однако, защищать 
самых крупных сухопутных животных пла-
неты явно не торопятся. Лицензии на тор-
говлю можно не только купить, но и без 
особого труда подделать.

рога ноСорога ценятСя 
на веС золота 

Еще хуже ситуация с носорогами, которым 
тоже угрожает вымирание. Если кровавая 
вакханалия продолжится такими же тем-
пами, как сейчас, то уже к 2025 году но-
сорогов можно будет увидеть только в зо-
опарках и зверинцах. Достаточно сказать, 
что в Мозамбике в дикой природе их уже 
не осталось. Всех истребили браконьеры!
Главное оружие носорогов и в то же самое 
время их наиболее уязвимое место – рога, 
которые, по мнению восточных целителей, 
содержат целый кладезь очень полезных 
веществ. Из носорожьих рогов на Даль-
нем Востоке делают лекарства от многих 
болезней, включая онкологические забо-
левания. Спрос на носорожьи рога взлетел 
в 2010 году, когда, по слухам, лекарство 
из них будто бы вылечило от рака родст-
венника одного из вьетнамских минис-
тров. Особой популярностью пользуются 
лекарства для повышения потенции.
Рога носорогов ценятся в буквальном 
смысле этого слова на вес золота. На-
пример, за 15-килограммовый рог мож-
но выручить до 1 млн долларов. Говорят, 
были случаи, когда цена поднималась 
до 100 тыс. долларов за килограмм.
Особое внимание привлечено к Южной 
Африке, где обитает до 90 % всего ми-
рового поголовья носорогов – примерно 
20,7 тыс.: 17 тыс. черных и 3,7 тыс. бе-
лых. Неудивительно, что больше всего их 
на юге Чёрного континента и истребляют. 
Несмотря на все меры, количество убитых 
носорогов увеличивается из года в год: 
если в 2007 году, по данным правитель-
ства ЮАР, браконьеры убили 13 носоро-
гов, то в прошлом году эта цифра вырос-
ла до 1215. «Урожайным» обещает быть 
для браконьеров и этот год. Только за пер-
вые четыре месяца 2015 года число уби-
тых браконьерами носорогов достигло 
393. По сравнению с январем – апрелем 
2014 года зафиксирован рост на 18 %.
Статистика позволяет говорить, что чаша 
весов в борьбе между властями и бра-
коньерами склоняется в сторону вторых. 
В 2008 году в ЮАР было убито 83 носо-
рога, в 2011-м – 448, в 2012-м – 668, 
а в 2013-м – 1004.
Все предпринимаемые властями африкан-
ских стран меры по защите этих животных, 
в том числе и довольно оригинальные – 
например, окрашивание их рогов несмы-
ваемой краской или заражение парази-
тами, которые безвредны для животных, 
но могут причинить серьезный вред лю-
дям, пока не дают желаемых результатов.
Большие надежды защитники животных 
возлагают на новый способ борьбы с бра-
коньерами. Биотехнологический стартап 
из Сан-Франциско Pembient планиру-
ет наводнить китайский рынок синтети-
ческими носорожьими рогами, напеча-
танными на 3D-принтере из кератина. 
На генетическом уровне они ничем не от-
личаются от настоящих носорожьих ро-
гов, потому что при их производстве ис-
пользуются ДНК носорогов.
По словам Мэттью Маркуса, директора 
Pembient, компания будет продавать рога 
на пару порядков дешевле настоящих. 
Это, надеются производители, позволит 
сбить цены на черном рынке на носоро-
жьи рога и заставит браконьеров перестать 
охотиться на носорогов. Намерения очень 
похвальные, но, считают специалисты, они 
могут дать даже противоположный резуль-
тат. «Продажа синтетических носорожьих 
рогов не уменьшит, а напротив, увели-
чит спрос на настоящие», – предполагает 
Сьюзи Эллис, исполнительный директор 
International Rhino Foundation.

Полиция и егеря проигрывают браконье-
рам по всем статьям: и по вооружению, 
и по техническому оснащению, и по мо-
тивации.
Многие браконьеры проникают в Южную 
Африку из соседнего Мозамбика. Счет 
арестованных браконьеров идет на сотни, 
но все они, что называется, мелкие сошки. 
До сих пор не удалось привлечь к уголов-
ной ответственности ни одного организа-
тора этого прибыльного бизнеса.
Большинство носорогов в ЮАР убивают 
в огромном национальном парке Крюге-
ра, который граничит с Мозамбиком. Его 
площадь 18 тыс. кв. километров. В янва-
ре – апреле этого года из 393 убитых но-
сорогов 290 пришлись на парк Крюгера.
Южноафриканские власти борются 
с браконьерами уже и при помощи бес-
пилотных летающих устройств, одна-
ко пока особыми успехами, как следу-
ет из статистических данных, похвастать 
не могут. Наиболее перспективный спо-
соб борьбы с угрозой полного исчез-
новения – усиление борьбы с брако-
ньерами и одновременное разведение 
носорогов. Этим сейчас, например, за-
нимаются в Кении в специально создан-
ном для этих целей заказнике площадью 
130 кв. километров.

три вида тигров 
уничтожены полноСтью 

В «горячей десятке» IFAW, в списке живот-
ных, которым угрожает наибольшая опас-
ность, тигры уже не один год занимают 
самые высокие места. В XX веке поголо-
вье этих сильных и красивых диких кошек 
сократилось на 95 %. Из девяти главных 
подвидов три – балийские, каспийские 
и яванские тигры – уничтожены полнос-
тью. Что касается южнокитайских тигров, 
то их уже не видели на воле четверть века.
Остаются только бенгальские, амурские, 
индокитайские, суматранские и малай-
ские тигры. Больше всего осталось бен-
гальских (до 80 % от общей численности) 
и индокитайских тигров. Тигров же двух 
других подвидов сейчас лишь несколько 
сотен особей.
Наступающая цивилизация постоянно 
уменьшает ареал обитания тигров и зна-
чительно затрудняет для них выжива-
ние. Еще большую опасность представля-
ют браконьеры, которые убивают тигров 
ради шкур и внутренних органов. Они 
также истребляют животных, которыми 
питаются тигры, особенно диких кабанов 
и оленей, и таким образом заставляют 
хищников нападать на скот.
Как и в случае с носорогами и слонами, 
наибольшая опасность для тигров ис-
ходит из Китая. Несмотря на то что ки-
тайские власти запретили торговлю тиг-
риными костями и соответствующими 
продуктами еще в 1993 году, браконьер-
ство и незаконная торговля процветают.
Спрос на полосатые шкуры быстро растет. 
В Китае сейчас модно украшать ими офи-
сы и дома. «Увлекаются» тиграми не толь-
ко китайские нувориши, но и тибетские 
кочевники, которые надевают тигриные 
шкуры во время религиозных церемо-
ний и праздников. В окрестностях Лхасы, 
к примеру, церемониальную палатку на-
крыли 108 тигриными шкурами!
В китайской народной медицине по-
прежнему широко используют измель-
ченные в порошок кости тигров, а также 
их усы, пенисы, 100 граммов которых сто-
ят до 25 тыс. долларов, и некоторые внут-
ренние органы. Лекарства, сделанные 
из мяса и костей тигров, повышают муж-
скую потенцию и являются действенным 
средством против ревматизма. Кроме ле-
карств, из костей делают амулеты и цен-
ные украшения.
Тушу тигра можно продать за 40 тыс. дол-
ларов, а килограмм костей – за 5 тыс. дол-
ларов. Полкило клея, сделанного из них, 
стоит 2 тыс. Заработать можно даже на го-
лове. Охотники, собирающие охотничьи 
трофеи, готовы отдать за нее 1,5 тыс. дол-
ларов.

Ж И З Н Ь  [ О П А С Н О С Т Ь]
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Умереть дважды
Роберт АРТУР� рассказ 

–С
ейчас ты спишь, Дэ-
вид.
– Да, я сплю.
– Я хочу, чтобы ты 
немного отдохнул, а я 

в это время поговорю с твоей женой.
– Хорошо, доктор, я пока отдохну.
– Ваш муж сейчас находится в состоянии 
гипнотического сна, миссис Карпентер. 
Наш разговор не потревожит его сон. Рас-
скажите мне о кошмарах Дэвида. Вы ска-
зали, что они начались в ночь после ва-
шей свадьбы?
– Да, доктор Мэнсон, неделю назад. 
После церемонии мы приехали сюда, 
в наш новый дом. После небольшого 
свадебного ужина мы с Дэвидом лег- 
ли спать. На рассвете меня разбудили 
громкие крики. Дэвид во сне с кем-то 
боролся и кричал что-то нечленораз- 
дельное. Я разбудила его. Он был очень 
бледный, весь дрожал и сказал, что ему 
приснился кошмар.
– Он рассказал что-нибудь о сне?
– Нет, Дэвид ничего не помнил. На сле-
дующую ночь все повторилось… и на сле-
дующую то же самое. Всю неделю после 
свадьбы ему каждую ночь снились кош-
мары.
– Все ясно, повторяющийся кошмар. Не 
беспокойтесь. Я знаю Дэвида много лет, 
с детства. Думаю, что мы избавим его от 
этого кошмара. Вероятно, Ричард вновь 
пытается овладеть его волей и сознанием.
– Ричард? Кто такой Ричард?
– Ричард – вторая половина Дэвида, его 
вторая личность.
– Боюсь, я вас не понимаю.
– В двенадцать лет Дэвид попал в ав-
томобильную аварию и перенес силь-
ный шок. После аварии у него развилась 
шизофрения с симптомами раздвоения 
личности. Одной половиной был он сам 
в нормальном состоянии. Вторая полови-
на Дэвида была безрассудной, дерзкой 
и совершала безответственные поступки. 
Дэвид назвал ее Ричардом. Он говорил, 
что это его брат-близнец, который жил 
у него в голове.
– Как странно!
– В истории медицины можно найти сколь-
ко угодно подобных случаев. Когда Дэвид 
уставал или его что-то тревожило, Ричард 
подавлял его волю и заставлял совершать 
странные поступки… типа прогулок во сне 
или поджигания простыней. Дэвид был 
бессилен. Порой он даже не мог вспом-
нить, что происходило в эти минуты. Ему 
часто казалось, что это просто кошмары.
– Бедненький мой!..
– После полного курса лечения мне пока-
залось, что он выздоровел. Но возможно, 
что… Сейчас я стану задавать Дэвиду во-
просы о сне… Дэвид!
– Да, доктор.
– Я хочу, чтобы ты рассказал мне о сне, 
который беспокоит тебя в последнее вре-
мя. Ты не должен возбуждаться. Сохраняй 
полное спокойствие. Когда тебе впервые 
приснился этот сон?
– В ночь, когда мы с Энн поженились. 
Нет, нет, я ошибаюсь. Это было в ночь пе-
ред нашей свадьбой.
– Ты в этом уверен?
– Да. Я весь день провел в конторе… при-
водил в порядок дела перед отпуском. 
Вечером поехал в новый дом проверить, 
все ли готово к приезду Энн. Около один-
надцати вернулся в город, на свою хо-
лостяцкую квартиру… Я ужасно устал, лег 
в постель, но не мог уснуть. Пришлось 

проглотить таблетку секонала. Едва я на-
чал засыпать, как появился этот сон.
Мне приснилось, будто зазвонил теле-
фон. Я снял трубку. На какое-то мгнове-
ние мне показалось, что это происходит 
не наяву… я подумал, что действительно 
зазвонил телефон и я снял трубку. Но по-
том понял, что все это мне снится.
– А почему ты понял, что это происходит 
во сне, Дэвид?
– Потому что звонила Луиза. Даже во 
сне я знал, что она мертва. Год назад она 
отправилась в Западную Вирджинию 
навестить родителей. Ее машина сорва-
лась с горной дороги и полностью сго-
рела.
– Ясно. Поэтому когда ты услышал ее го-
лос, то сразу понял, что это тебе снится.
– Да, конечно. Она сказала: «Дэвид, это 
Луиза… Дэвид, в чем дело, почему ты мол-
чишь?»
На минуту я, наверное, лишился дара 
речи. Потом ответил: «Это не может быть 
Луиза. Луиза мертва».
«Я знаю, Дэвид. – В голосе Луизы послы-
шались знакомые язвительные нотки, ко-
торые я хорошо изучил при ее жизни. – Ну 
конечно же, Луиза мертва».
«Это просто сон, – сказал я ей. – Через ми-
нуту я проснусь и забуду об этом звонке».
«О, да, ты проснешься, дорогой, – согла-
силась она. – Я хочу, чтобы ты бодрство-
вал, когда приеду к тебе. Выезжаю с клад-
бища. До скорой встречи».
Дальнейшее я помню очень смутно. Не- 
ожиданно все перевернулось с ног на го-
лову, как часто бывает во снах. У меня со-
хранилось воспоминание, как я сижу пол-
ностью одетый, курю и жду, когда Луиза 
явится ко мне с кладбища.
Я успел выкурить две сигареты, когда 
в дверь позвонили. Я автоматически от-
крыл ее, но на пороге стояла не Луиза, 
а Ричард.
– Твой брат-близнец Ричард? – уточнил 
доктор Мэнсон.
– Да, мой брат-близнец. Только он выше, 
сильнее и красивее меня. «Ну Дэвид, 
неужели ты не пригласишь меня? – на-
смешливо поинтересовался Ричард. – 
Как-никак мы с тобою не виделись целых 
пятнадцать лет».
«Нет, Ричард! – воскликнул я. – Ты не мо-
жешь вернуться!»
«Но я вернулся. – Он прошел мимо меня 
в комнату. – Я давно собирался заглянуть 
в гости. Сегодняшний вечер, по-моему, 
отлично подходит для визита».
«Зачем ты пришел? Ты мертв. Мы с докто-
ром Мэнсоном убили тебя».
«Луиза тоже мертва, – парировал Ри-
чард, – но это не мешает ей вернуться. 
Почему же и я не могу вернуться?»
«Что тебе нужно?»
«Ничего. Я хочу только помочь тебе, Дэ-
вид. Тебе нужно, чтобы сегодня рядом 
с тобой кто-нибудь был. Ты чересчур 
взвинчен, чтобы встретиться с глазу на 
глаз с мертвой женой».
«Уходи, Ричард!» – взмолился я.
«Кто-то звонит в дверь. Это, наверное, 
Луиза. Я оставлю тебя одного. Поговори 
с ней и помни, что если тебе понадобится 
помощь, то я рядом».
Ричард вышел в соседнюю комнату. 
Вновь зазвонил звонок, на этот раз не-
терпеливо. Я открыл дверь. На поро-
ге стояла Луиза. Она была одета во все 
белое, как я ее похоронил год назад. На 
лице была та же самая вуаль, которую 
я надел на нее, чтобы скрыть страшные 

ожоги. Вуаль колыхнулась, когда Луиза 
молча прошла мимо меня в гостиную.
Несколько минут Луиза молчала. Потом 
сказала: «Дэвид, не стой с открытым ртом. 
Закрой, пожалуйста, дверь. В нее сквозит, 
а я не привыкла к сквознякам. Сам зна-
ешь, я почти год пролежала в гробу, а там 
не дует».
Я закрыл дверь.
«Что тебе здесь нужно? Зачем ты пришла? 
Ты мертва».
«Дэвид, а ты ведь действительно веришь, 
что я мертва! – расхохоталась она. – Нет, 
мой дорогой, я жива. Просто мне захоте-
лось подшутить над тобой».
«Подшутить надо мной?»
«Да, Дэвид, – кивнула моя бывшая 
жена. – Ты всегда сильно нервничаешь, 
когда происходит что-то неожиданное. 
Вот мне и пришла в голову мысль сыграть 
привидение и посмотреть, как ты меня 
встретишь».
«Ты лжешь! – рассердился я. – Ты мертва. 
Я видел, как тебя хоронили».
«О Господи, Дэвид, – начала злиться Луи-
за, – неужели я похожа на мертвую?»
Она отбросила с лица вуаль. На ее ще-
ках пылал румянец, глаза ярко блестели, 
а маленькая кошачья улыбка обнажила 
зубы.
«Ты похоронил девушку, которую я под-
везла в тот день. Я увидела, что она погиб- 
ла, надела на нее свои кольца и сунула 
в руки сумочку. После этого подожгла об-
ломки машины».
«Но зачем? – застонал я. – Почему ты это 
сделала?»
«Потому что мне это показалось забав-
ным. Ты надоел мне больше, чем я тебе. 
Мне понравилась идея на какое-то время 
стать другим человеком. К тому же я зна-
ла, что, когда мне наскучит игра, я смо-
гу вернуться. Сейчас у меня закончились 
деньги, и я вернулась».
«Но у меня завтра свадьба. Я женюсь на 
Энн».
«Знаю, я читаю газеты. Дэвид, я согласна 
уехать и продолжить притворяться мерт- 
вой, а ты можешь спокойно жениться на 
дочери своего лучшего клиента. Но для 
этого мне нужны деньги».
«Нет! Я не дам тебе никаких денег. Тебя 
нет в живых!»
«Могу представить заголовки в завтраш-
них газетах, – задумчиво произнесла Лу-
иза.– «Жена видного адвоката возвраща-
ется из могилы и прерывает свадебную 
церемонию».
«Нет! – закричал я. – Я не позволю тебе 
помешать нашей свадьбе!»
«Мне нужны всего лишь десять тысяч дол-
ларов. Я обещаю тихо развестись с то-
бой».
Я не знал, что сказать. В голове лихора-
дочно метались обрывки каких-то мы-
слей. Только глубоко засевшая мысль, 
что мне снится кошмар, позволила со-
хранить силы и не упасть в обморок. Лу-
иза встала.
«Подумай над моим предложением, а я 
пока приведу себя в порядок. Даю тебе на 
размышления пять минут… Надеюсь уви-
деть чек, когда вернусь».
Она вышла из комнаты. Когда я поднял го-
лову, передо мной стоял Ричард.
«Должен тебе заметить, что ты вел себя 
ужасно, Дэвид. Ты позволил ей запугать 
себя. Она уверена, что победила».
«Но она мертва! – вскричал я. – Все это 
сон».
«Кто может сказать, где сон, а где реаль-

ность?.. Не рискуй. Если ты сейчас дашь 
Луизе деньги, она через какое-то время 
вновь явится за ними и будет шантажиро-
вать тебя».
«Но я не могу ничего сделать!» – в отчая-
нии воскликнул я.
«Луиза уже умерла. Она должна умереть 
еще раз».
«Нет! Я не буду тебя слушать».
«Тогда мне придется взять все дело в свои 
руки, как в детстве… Посмотри на меня, 
Дэвид».
Я старался не смотреть в его блестящие 
глаза, но его гипнотический взгляд притя-
гивал как магнит. Все было точно так же, 
как много лет назад, когда мы были деть-
ми. Глаза Ричарда становились все боль-
ше и постепенно превращались в темные 
озера, которые собирались поглотить 
меня.
«А сейчас, Дэвид, я войду в твое тело. 
Тебе же придется отправиться туда, где я 
находился все это время… глубоко в наш 
с тобой мозг».
Я еще пытался сопротивляться, но его 
глаза приближались. Потом последова-
ло знакомое ощущение, как будто меня 
сильно дернули за руку, и Ричард исчез. 
Я знал, что он вновь победил. Сейчас ре-
альным был он… он контролировал наше 
тело… а я был беспомощен. Я мог ви-
деть и слышать нашими общими глазами 
и ушами, но не мог помешать ничему из 
того, что бы он захотел сделать.
В комнату вернулась Луиза.
«Ну, Дэвид, принял решение?» – спроси-
ла она.
«Принял».
Голос у Ричарда был ниже и увереннее 
моего. Луиза не обратила внимания на 
перемену.
«Выписывай чек, – потребовала моя быв-
шая супруга. – Я разведусь с тобой в Лас-
Вегасе. Не бойся, никто не заметит, что 
у нас одинаковые фамилии. Карпентер – 
распространенная фамилия».
«Не будет ни чека, ни развода», – покачал 
головой Ричард.
«Представляю, как обрадуются газетчики. 
Разгорится очень громкий скандал. Очень 
сомневаюсь, что он пойдет на пользу 
твоей карьере».
«Не будет и никакого скандала в газетах. 
Кстати, для твоего сведения: я не Дэвид, 
а Ричард».
«Ричард? – На ее лице мелькнуло недоу-
мение. – Что ты несешь?»
«Я брат-близнец Дэвида. Я совершаю по-
ступки, которые он не отваживается со-
вершать».
«Хватит валять дурака! Так уж и быть, дам 
тебе время еще подумать, но чтобы к де-
вяти часам утра чек был готов».
«Не будет никакого чека. Я знаю, что ты 
собираешься шантажировать Дэвида».
Ричард сделал шаг к Луизе. Луиза хотела 
выбежать из гостиной, но Ричард обеими 
руками схватил ее за горло.
Я беспомощно наблюдал, как его руки 
все сильнее сжимают шею моей бывшей 
жены. Ее лицо начало наливаться кро-
вью, глаза медленно расширялись. Она 
боролась с полминуты, потом внезапно 
прекратила сопротивляться и обмякла. 
В уголках полуоткрытого рта показалась 
слюна, а блестящие глаза почти вылезли 
из орбит. Когда Ричард убрал руки с шеи 
Луизы, она упала на пол.
«Все в порядке, Дэвид, – спокойно сказал 
он. – Сейчас можешь говорить».
«Ты убил ее!» – закричал я.



31К Р И М И Н А Л Ь Н О Е  Ч Т И В О№ 28 (357) 4–11 августа 2015

Ричард вытер руки моим платком.
«Интересная мысль. Убил я ее или не 
убил? Была ли Луиза действительно все 
это время жива или она была мертва?»
«Ты хочешь запутать меня, – пожаловал-
ся я. – Конечно, Луиза была мертва. Это 
только сон. Но…»
«Но даже во сне мы не можем оставить 
мертвое тело у тебя в гостиной, правиль-
но? Необходимо отвезти ее туда, где ей 
место. На кладбище Фэйрфилд».
«Но это невозможно».
«Для тебя да, а для меня нет невозмож-
ного. Сейчас молчи до тех пор, пока я не 
разрешу тебе говорить».
Ричард продолжил выполнять свой безу-
мный план. Сначала он надел мою шляпу 
и перчатки. Потом достал из сумочки Луи-
зы вуаль и прикрепил к ее шляпке, отрях-
нул платье и пригладил волосы, растрепав-
шиеся во время борьбы. Он взял ее на руки 
и понес к лифту, как уснувшего ребенка.
Ночной лифтер Джимми открыл дверь.
«Маленькое ЧП, Джимми, – объяснил 
Ричард, входя в кабину. – Юная леди, 
очевидно, начала пить задолго до того, 
как приехала сюда. Я угостил ее одним-
единственным коктейлем, и она отключи-
лась. Придется везти ее обратно домой. 
Не подгонишь такси к боковому выходу?»
«Конечно, мистер Карпентер». – Джимми 
все прекрасно понимал и был готов по-
мочь жильцу.
Джимми поймал такси и попросил води-
теля подъехать к боковому выходу. Ри-
чард сел в машину с Луизой, и мы спо-
койно тронулись с места.
«Куда едем?» – спросил таксист.
«На кладбище Фэйрфилд», – с невозму-
тимым видом ответил Ричард.
«В такое время? Вы смеетесь, мистер?»
«Ничуть. – Ричарда всегда выводило из 
себя, когда кто-то относился к нему несе-
рьезно. – Эта леди мертва, и я хочу похо-
ронить ее».
«Послушайте, мистер… – Водитель повер-
нулся на сто восемьдесят градусов. – Или 
говорите, куда ехать, или выметайтесь из 
моей машины!»
Ричард заколебался, потом пожал плеча-
ми.
«Простите. Действительно, не 
очень удачная шутка. Отвезите 
нас в Ривердейл… 937, Запад-
ная 235-я улица».
«О’кей, это другое дело».
Выехав на окраину, 

мы свернули на шоссе Гудзона и по-
мчались к Ривердейлу. Такси остано-
вилось перед домом, который я купил 
для нас с Энн. Ричард осторожно вы-
тащил из машины Луизу и расплатил-
ся с таксистом. Ночь была темной, на 
тихой улице не было ни души. Никто 
не видел, как Ричард бросил Луизу на 
холодные каменные ступеньки, открыл 
дверь ключом и занес тело в дом.
Не включая света, он швырнул Луизу на 
диван в гостиной, сел напротив и закурил.
«Хорошо, Дэвид, сейчас можешь гово-
рить», – наконец произнес он.
«Ричард, – мой голос дрожал от возму-
щения, – ты с ума сошел! Привезти сюда 
Луизу ничуть не лучше, чем оставить ее 
в моей холостяцкой квартире. Что нам те-
перь делать?»
«Сейчас я как раз над этим и думаю, – 
сердито ответил Ричард. Он терпеть не 
мог, когда его планам мешали непредви-
денные обстоятельства. – Какая жалость, 
что этот кретин отказался ехать на клад-
бище».
В этот момент Луиза внезапно села на ди-
ване. Она села и покачнулась, как очень 
больной человек. Потом дотронулась ру-
кой до горла и заговорила таким хриплым 
голосом, что ее было трудно понять.
«Дэвид, – сказала она, – ты… ты пытался 
убить меня».
Ричард удивленно посмотрел на нее. 
В темноте Луиза была похожа на приви-
дение, какое-то расплывчатое пятно.
«Похоже, я не справился с работой», – 
с досадой заметил он.
«Ты пытался убить меня, – повторила 
Луиза с таким видом, как будто никак не 
могла в это поверить. – Я тебе обещаю, 
ты обязательно окажешься за решет-
кой!»
«Как бы не так! – Ричард встал и угрожаю-
ще навис над ней. – Мне просто придется 
доделать работу, вот и все».
Луиза испуганно отшатнулась и вскрик-
нула:
«Извини, Дэвид! Напрасно я все это за-
теяла. Не нужно было воз-

вращаться. Я опять уеду, честное слово. Я 
никогда больше тебя не побеспокою, Дэ-
вид».
«Я Ричард, а не Дэвид, – обиженно по-
правил он. – У меня такое впечатление, 
что тебя трудно убить, Луиза. Ты уже два-
жды умирала, однако до сих пор жива. 
Может, в третий раз ты умрешь оконча-
тельно».
«Ричард, остановись! – велел я ему. – От-
пусти ее. Она говорит правду. Она уедет 
и никогда…»
«Ты не знаешь женщин, похожих на Луи-
зу! – усмехнулся Ричард. – К тому же сей-
час это дело касается только нас с Луизой. 
Ты становишься помехой. Спи, Дэвид… 
спи…»
Я почувствовал, как теряю сознание. 
На меня нахлынула темнота. Во сне все 
произошло так же, как происходило 
много раз в детстве… Ричард полностью 
подавил мою волю и мог делать все что 
хотел…
Очнулся я в пижаме в своей кровати. 
Ричард стоял посреди комнаты и улы-
бался.
«Ну вот, Дэвид, тебе ничто больше не гро-
зит, – весело сказал он. – Я ухожу, но я еще 
вернусь. Можешь не сомневаться в этом».
«Луиза! – воскликнул я. – Что ты с ней 
сделал?»
«Забудь Луизу, – зевнул Ричард. – Она 
больше не будет тебя беспокоить. Я убе-
дил ее в том, что ты прав, Дэвид».
«Как? Что ты с ней сделал?»
«Спокойной ночи, Дэвид, – улыбнулся 
Ричард. – Я хочу, чтобы утром ты прос-
нулся в прекрасном настроении и не ду-
мал ни о чем плохом. Помни только, что 
это был сон. Просто интересный сон и ни-
чего больше».
С этими словами он ушел. Мне показа-
лось, что я на мгновение закрыл глаза. 
Разбудил меня будильник. Часы показы-
вали девять часов утра.
Вот таким был мой сон, доктор.
– Спасибо, Дэвид, – кивнул доктор 
Мэнсон. – Сейчас мне все ясно. Я объ-

ясню тебе твой сон, и ты больше 
его никогда не увидишь.
– Да, доктор.
– Когда была жива твоя первая 

жена, Дэвид, ты ведь хотел ее смерти?
– Да, я хотел, чтобы Луиза умерла, – со-
гласился Дэвид.
– Совершенно верно. После ее смерти 
ты подсознательно почувствовал вину 
и обвинил себя в ее смерти. Накануне 
женитьбы на Энн это чувство вины про-
явилось в виде кошмара, в котором фи-
гурировала живая Луиза. Скорее всего, 
зазвенел будильник, а тебе померещи-
лось, будто это звонит телефон. Мне 
кажется, что так, наверное, и начался 
твой сон… Луиза, Ричард и все осталь-
ное. Понимаешь?
– Да, доктор, понимаю.
– А сейчас ты немного отдохнешь. Когда 
я скажу тебе проснуться, ты проснешься 
и полностью забудешь свой кошмар. Он 
больше никогда не повторится. Сейчас от-
дыхай, Дэвид. Спи.
– Да, доктор.
– О, доктор Мэнсон…
– Да, миссис Карпентер?
– Вы уверены, что Дэвиду больше не 
приснится этот ужасный сон?
– Абсолютно уверен. Его подсознатель-
ное чувство вины, так сказать, вышло на 
поверхность и исчезло.
– Я так рада. Бедный Дэвид был на гра-
ни нервного срыва… О, извините меня, 
в дверь кто-то позвонил.
– Да, да, конечно.
– Из ателье принесли одеяла, – объясни-
ла Энн, возвращаясь в гостиную. – Сестра 
Дэвида подарила нам на свадьбу краси-
вые одеяла. Я отдала их в ателье, чтобы 
на них вышили нашу монограмму. Прав-
да, красиво?
– Очень красиво.
– Я немедленно их спрячу. Вон там, за 
диванчиком, у окна, Дэвид поставил 
сундук. Столяр сказал, что он абсолют-
но воздухонепроницаем и что в нем не 
может завестись моль. Я очень надеюсь, 
что столяр не обманул… так не хочется, 
чтобы в этих красивых одеялах завелась 
моль.
– Дэвид, можешь просыпаться… – прика-
зал доктор Мэнсон. – Хорошо. Как ты себя 
чувствуешь?
– Я чувствую себя прекрасно, доктор. 
Только я Ричард, а не Дэвид. Вы меня 
очень удивили, когда подумали, буд-
то Дэвид рассказывал вам сон. Неуже-
ли вы не знаете, что таким способом он 
просто пытается скрыть правду от само-
го себя? В ту первую ночь действитель-
но зазвонил телефон… Энн! Не подхо-
ди к сундуку! Я тебя предупреждаю, не 
открывай его!.. Ну что же, я тебя пре-

дупреждал, но ты 
должна была 

поступить по-
своему. На-
прасно ты не 
п о с л у ш а л а 
меня и от-

крыла его. Ка-
кой смысл стоять 
сейчас и вопить 
во все горло?! 

Сама виновата…

Перевод 
Сергея 

МАНУКОВА
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В Агентстве передовых 
оборонных исследовательских 

проектов США (DARPA) 
сообщили о первых успешных 
испытаниях самонаводящихся 
пуль. Новая технология сможет 
превратить стрелковое оружие 
в пусковые комплексы, а пули – 

в управляемые микроракеты.
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5 августа (23 июля ст. ст.) 1915 – герман-
ские войска вошли в Варшаву, остав-
ленную русскими войсками. В этот день 
император Николай II возмущенно запи-
сал в своем дневнике: «Узнал об остав-
лении Варшавы без боя!» Правда, царь-
батюшка озаботился делами военными 
несколько неожиданно, до того он все 
предыдущие месяцы войны делал запи-
си исключительно про приятное и полез-
ное: «сделал хорошую прогулку», «вы-
купался в море», «пили молоко и ели 
простоквашу», «смотрели на купание 
слона», «пил чай на балконе с чудесной 
полной луной», «поездил на велосипе-
де», «покатался на прудах». Впрочем, 
и после падения Варшавы записи вновь 
пошли вполне себе мирные: «покатал-
ся в байдарке», «погода была чудная»… 
Между тем Русская армия терпела тяже-
лое поражение, потеряв за пять месяцев 
«великого отступления» 1915 года свы-
ше миллиона человек убитыми, пленны-
ми и ранеными.

6  августа  1996 – чеченские боевики 
предприняли штурм Грозного. К тому 
времени Кремль уже не раз заявлял, 
что война в Чечне окончена, боевики 
полностью разгромлены и федераль-
ные силы одержали полную победу. На 
деле большую часть Чечни контролиро-
вали чеченские формирования, а насе-
ленные пункты находились под контро-
лем федеральных сил условно и лишь 
днем, ночь же принадлежала боевикам. 
Запершиеся на базах и окопавшиеся на 
блокпостах российские войска, невзи-
рая на свое подавляющее численное 
и техническое превосходство над про-

тивником, постепенно разлагались, те-
ряя моральный и боевой дух.

7  августа  1983 – тщетно пытаясь «наве-
сти порядок» в стране, Юрий Андропов 
инициировал принятие совместного 
постановления ЦК КПСС и Совета Ми-
нистров СССР «Об укреплении социа-
листической трудовой дисциплины». 
В этом эпохальном документе высшая 
партийно-государственная власть в оче-
редной раз сурово погрозила пальчиком 
всевозможным разгильдяям, пообещав 
наказывать трудящихся за выпуск брака, 
прогулы, опоздания на работу и пьян-
ку на рабочем месте. В реальности все 
обер нулось полным цирком и пшиком: 
магазины и кинотеатры захлестнули ми-
лицейские облавы на тех, кто посещал 
их в дневное время.

8 августа (27 июля по ст. ст.) 1915 – гер-
манский флот попытался прорваться 
через Ирбенский пролив в Рижский за-
лив. Разработчики операции полагали, 
что разгром дислоцированной в заливе 
части русского флота способствует взя-
тию Риги, что вкупе с недавним падени-
ем Варшавы и «великим отступлением» 
Русской армии вынудит Россию к выхо-
ду из войны и заключению сепаратного 
мира. Для прорыва немцы задейство-
вали восемь линкоров, семь броненос-
цев, три линейных крейсера, два бро-
неносных крейсера, девять легких 
крейсеров, 56 миноносцев и эсминцев, 
три подводные лодки и 48 тральщиков. 
Этой армаде в Рижском заливе проти-
востоял лишь один броненосец, четы-
ре канонерки, 16 эсминцев и несколько 

подводных лодок. Но после подрыва на 
минных заграждениях трех тральщиков 
и крейсера, а также после атаки русски-
ми гидросамолетами эскадры линкоров 
и пятичасовой артиллерийской пере-
стрелки германские корабли повернули 
обратно.

10 августа  1918 – германские оккупаци-
онные власти повесили в Киеве левого 
эсера Бориса Донского, совершившего 
по заданию ЦК своей партии покуше-
ние на командующего группой армий 
«Киев» генерал-фельдмаршала Германа 
фон Эйхгорна. 30 июля 1918 года Бо-
рис Донской бросил бомбу в Эйхгорна, 
выходившего из своего штаба в Липках 
(район фешенебельных особняков тог-
дашнего Киева), убив генерал-фельд-
маршала и его адъютанта, капитана фон 
Дрейзе. После взрыва Донского схвати-
ли и жестоко избили, во время следствия 
он подвергся пыткам, но так и не выдал 
никого из шести своих товарищей, по-
могавших ему организовать покушение.

11  августа  1947 – газета «Правда» на-
печатала статью редактора по отделу 
пропаганды Дмитрия Шепилова «Со-
ветский патриотизм». Материал поя-
вился в строгом соответствии с приня-
тым 18 апреля 1947 года секретным 
документом ЦК ВКП (б) «План меро-
приятий по пропаганде среди насе-
ления идей советского патриотизма». 
Согласно этому плану, из населения 
СССР надлежало окончательно выбить 
«чувство низкопоклонства перед капи-
талистическим Западом». Надлежало 
показать, что именно русский народ 
внес свой решающий вклад абсолют-
но во все лучшее и хорошее в мире 
(«Россия – родина радио», «Россия – 
родина авиации», «Россия – родина 
электричества», «Россия – родина сло-
нов»), однако все «плоды русских уче-
ных присваивали иностранцы, приори-
тет многих великих научных открытий, 
сделанных русскими учеными, пере-
ходил к иностранцам». Так, в рамках 
сталинской политики самоизоляции 
и подготовки к очередной войне, был 
развернут очередной этап кампании 
внедрения образов нового врага: вну-
треннего – «антипатриотов» и «без-
родных космополитов», и внешнего – 
американцев и англичан. Заслуги тов. 
Шепилова в деле зачина этой кампа-
нии сочли выдающимися, решением 
Политбюро ЦК ВКП (б) утвердив его 
17 сентября 1947 года первым заме-
стителем начальника Управления про-
паганды и агитации ЦК ВКП (б). Позже 
«патриот Родины слонов» стал секрета-
рем ЦК КПСС, кандидатом в члены Пре-
зидиума ЦК и министром иностранных 
дел, но в 1957 году он пролетел, поста-
вив не на ту лошадь: присоединившись 
к провалившейся попытке свергнуть 
Хрущёва, был лишен всех своих постов 
и вляпался в историю как «примкнув-
ший к ним Шепилов».
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SIA «ZIME»
Член правления: Елена уСТИНОВА 
Рига, Латвия, ул. Мартыня 9, LV 1048

9 августа  1999 – неожиданно для всех, кроме узкого круга посвященных, президент 
Борис Ельцин снял Сергея Степашина с должности председателя правительства, назна-
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